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  )2011 يوليوز 5  (1432 شعبان 3الثلا6ء : التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
  . لساEلرئيس  الثانيالخليفة  ،محمد فضيلي المستشار السـيد: الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة
واPقيقة الثانية يقة، ابتداء من الساعة دق  وثلاثون ثلاث ساعات: التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت

  .الأربعين بعد الزوال
   .مناقشة الأسـئX الشفوية ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

-------- --------------------------------------- ----------  

        ::::السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالسـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالسـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالسـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسة
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  .بسم الله، أعلن عن افتتاح الجلسة
  لسادة الوزراء المحترمين،حضرات ا

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
شهدت بلادr يوم الجمعة فاتح يوليوز الجاري محطة mريخية من خلال 
المصادقة على اPسـتور الجديد بأغلبية ساحقة وبمشاركة مكثفة، جسدت 
بحق تجديد التعاقد بين العرش والشعب، ورسمت ملحمة وطنية أخرى 

Pيمقراطية وتعميق خيار دو� المؤسسات ومغرب الحقوق لتعزيز ا
والحر�ت، وترسـيخ مسار الجهوية المتقدمة كمدخل رئيسي لتسريع وتيرة 

  . التنمية
كما أن هذا اPسـتور الجديد يؤسس لفصل حقيقي للسلط في إطار 
التوازن والتكامل و¤سـتقلالية، وهي ركائز تفتح آفاقا واسعة من 

سـية و¤قتصادية و¤جعية، وتحتم على مختلف الإصلاحات السـيا
المؤسسات المنتخبة تعزيز مجهوداتها لتفعيل أمثل لمضامين هذا اPسـتور 

  .الجديد في مختلف جوانبه التشريعية والتنموية والمؤسساتية
  حضرات السادة الوزراء،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
م ¹سمكم جميعا إلى جلا� المµ محمد يسرني، بهذه المناسـبة، أن أتقد

السادس نصره الله وإلى الشعب المغربي بتهانينا الحارة على هذا الإنجاز 
  . التاريخي ا¿ي سينقل بلادr إلى مصاف اPول العريقة في اPيمقراطية

وبهذه المناسـبة، أعلن عن افتتاح هذه الجلسة طبقا لأحكام اPسـتور 
  .والقانون اPاخلي للمجلس

وقبل الشروع في تناول الكلمة لÁخول في الأسـئX المدرجة في جدول 
الأعمال، أعطي الكلمة للسـيد الأمين ليطلع اEلس على ما جد من 

  .مراسلات وإعلاrت، فليتفضل السـيد الأمين مشكورا

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اEلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اEلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اEلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اEلس

  .شكرا السـيد الرئيس
  ترمون، السادة المستشارون المح

  السادة الوزراء،
توصلت رئاسة اEلس برسا� من السـيد الوزير المكلف ¹لعلاقات مع 
البرلمان، يبلغ فيها طلبي السـيدين الوزيرين، الوزير المنتدب Pى الوزير 
الأول المكلف ¹لشؤون ¤قتصادية والعامة ووزير الصناعة والتجارة 

ين الشفهيين الموËين إليهما في بداية والتكنولوجيات الحديثة، بتقديم السؤال
  . الجلسة

كما يبلغنا طلب السـيد وزير العدل بتأخير تقديم السؤال الشفهـي 
الوحيد الموجه إليه إلى آخر الجلسة، وكذÍ طلب السـيد وزير السـياحة 
والصناعة التقليدية بتأخير تقديم السؤال الشفهـي الموجه إليه مباشرة بعد 

  . قطاع ¤تصال
ف جدول أعمال هذه الجلسة اسـتدراكا خاصا بطلب الإضافة إلى وعر 

  : جدول الأعمال السؤالين الشفهيين التاليين
أولا، السؤال الموجه إلى السـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية 
حول الوضعية ¤جعية للأئمة والوعاظ، للمستشارين المحترمين السادة 

  أعضاء فريق الأصا� والمعاصرة؛ 
والسؤال الموجه إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني حول ضمان 
فرص العمل اللائق لأصحاب الشواهد والكفاءات العلمية، للمستشارين 

  . المحترمين السادة أعضاء فريق الأصا� والمعاصرة
كما نحيط مجلسكم الموقر علما أننا سـنكون مباشرة بعد نهاية هذه الجلسة 

صصة لÁراسة والتصويت على النصوص التشريعية مع جلسة عمومية مخ
  :الخمسة التالية

يقضي بإحداث وتنظيم المؤسسة المحمدية  39.09أولا، مشروع قانون رقم 
  للأعمال ¤جعية لقضاة وموظفي العدل؛

من  431، 63، 39، 38، 37، 32المقترح الثاني يقضي بتعديل الفصوص 
   مجلس المستشارين من مجلس النواب؛قانون المسطرة المدنية، والمحال على

يقضي بإحداث الوكا� الوطنية لمحاربة  38.09المشروع الثالث يحمل رقم 
الأمية، والمحال على مجلس المستشارين من مجلس النواب في إطار قراءة 

  6نية؛
يتعلق ¹لهيآت بين المهنية  38.10المشروع الرابع هو مشروع قانون رقم 

  حري؛للفلاحة والصيد الب
  .يتعلق ¹لتجميع الفلاä 39.10المشروع الخامس هو مشروع قانون رقم 

و¹لنسـبة للأسـئX الشفهية والكتابية التي توصل بها مجلس المستشارين 
  :يوليوز، يتعلق الأمر بما يلي 5إلى غاية يوم الثلا6ء 

  سؤ¤؛ 14: عدد الأسـئX الشفهية -

 سؤ¤ن؛: عدد الأسـئX الكتابية -
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 .جوا¹ن: وبة الكتابيةعدد الأج -
 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الأمين، ربما هناك نقطة نظام

        ::::المستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيد
  .شكرا السـيد الرئيس

نقطة نظام د�لنا اليوم تأتي حول غياب الوزراء وعدم ¤سـتجابة 
  . للأسـئX د�لنا

للحكومة حول تدبير ملف النفا�ت وËنا سؤ¤ آنيا، السـيد الرئيس، 
 2000للأسف اليوم تظاهر في مدينة فاس ما يناهز . في المدن الكبرى

مواطنة ومواطن، تندد بهذا التخاذل لمعالجة ملف تدبير النفا�ت في المدن 
  .الكبرى

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لما بقضا� سنسـتمع إلى مختلف الإحاطات، إحاطة اEلس ع. شكرا

من النظام اPاخلي للمجلس، الكلمة لفريق  128طارئة في إطار المادة 
الأصا� والمعاصرة من أجل إحاطة مجلسـنا الموقر علما بقضية طارئة، 

  .فليتفضل السـيد رئيس فريق الأصا� والمعاصرة

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماش
  .شكرا السـيد الرئيس

لاق أشغال هذه الجلسة، فنحن، السـيد كما أشرتم في بداية انط
الرئيس، نعيش في هذه الفترة أجواء بداية تشكل مرحX جديدة، تفيد كل 
المعطيات والمؤشرات بأنها سـتكون بحول الله مرحX نوعية واعدة وحاسمة 
في mريخ بلادr المعاصر، بعد التجاوب الواسع النطاق ôتلف فئات الشعب 

  .ديدالمغربي مع اPسـتور الج
ونود بهذه المناسـبة، من موقعنا كفريق في البرلمان، أن نهõ الشعب 
المغربي وأن نهõ جلا� المµ على هذه الخطوة البالغة الأهمية، والتي 
سـتكون ¹لتأكيد إحدى الخطوات المهمة التي تنضاف لخطوات قطعتها 
بلادr في درب الإصلاح خلال العشرية الأخيرة، درب توطيد البناء 

  . اPيمقراطي الحداثي
وبقدر ما نشعر ¹فتخار واعتزاز أن تكون بلادr قد خطت بكل هدوء 
وبدرجة عالية من النضج والمسؤولية هذه المرحX، فلابد أن نثير ¤نتباه 
بأن المصادقة على اPسـتور هي بداية لأوراش متعددة، علينا جميعا أن نتعبأ 

  .من أجل إنضاËا ومباشرتها
هذا ¤نجاز التاريخي، لا يجب أن ننسى بأن هناك أسـئX وفي غمرة 

على درجة كبيرة من الأهمية مطروحة اليوم على جدول أمتنا، ومن ضمنها 

الأسـئX المرتبطة بحاجة بلادr إلى أن تجدد الأحزاب السـياسـية كلها، وأن 
تعيد النظر في الكثير من الجوانب المرتبطة بخطابها وآليات اشـتغالها وطرق 
تواصلها، وطرق إفراز نخب جديدة قادرة على أن تنزل وأن تطبق مضامين 

  .هذا اPسـتور المتقدم
من جمX القضا� المهمة كذÍ، هو حاجة بلادr إلى أن نتعبأ جميعا من 
أجل مواËة هذا العدو الÁود، المتمثل في الفساد والمفسدين، ال�ين عاثوا 

  . لمغاربةفي هذه البلاد الفساد، ومصوا دماء ا
وقد لا نتفاجأ أن تتسع مساحة ¤حتجاج والمطالبة ¹لحقوق، وأن 
تتسع مساحات ¤نتفاضة و¤حتجاج ضد المتسلطين على تدبير الشأن 
العام وضد ال�ين لم يشـبعوا من نهب المال العام ومن التلاعب بمصالح 
 المواطنين، مثل ما يحدث في هذه اللحظة ¹¿ات في فاس، حيث يخرج

  . الآلاف من المواطنين ضد أولئك ا¿ين نهبوا ولازالوا ينهبون
لابد كذÍ أن نثير ¤نتباه بأن هناك قضا� على درجة كبيرة من 
¤سـتعجالية، تفرض نفسها على جدول أعمال الحكومة، الحكومة واقعيا 
أنهت �ا�ا، وعندما نجد بأن هناك الآلاف والملايين من المغاربة د�لنا في 

لخارج، يتوافدون على أرض الوطن وهم يلاقون الكثير من المعاrة، على ا
، من (La RAM)سبيل المثال، مثل ما يقع في هذه الأ�م مع شركة 

  ...تعسفات ومن تأخير في مواعيد القطارات
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا، الكلمة الآن للفريق الفيدرالي من أجل إحاطة اEلس علما بقضية 

  .رئة، فليتفضل السـيد الرئيسطا

        ::::المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  .شكرا السـيد الرئيس
من القانون اPاخلي Eلس المستشارين، يشرفني  128في إطار المادة 

أن أحيط مجلسـنا الموقر ومن خلا� الرأي العام الوطني علما بظاهرة 
يا¹ت المتكررة أصبحت لازمة ومزمنة في الممارسة البرلمانية، وتتجلى في الغ 

للسادة الوزراء عن الجلسة اPسـتورية ليوم الثلا6ء، والتي من خلالها تتم 
  . مراقبة العمل الحكومي

أبريل إلى غاية  8فخلال اPورة التشريعية الحالية، والتي انطلقت منذ 
جلسة، فإن مجموع غيا¹ت السادة الوزراء  13يوليوز، أي  5يومه الثلا6ء 

  : موزعة على الشكل التاليغياب،  108بلغ 

  غياب؛ 28: القطاعات ¤جعية -

  غياب؛ 27: القطاعات الإنتاجية -

  غياب؛ 44: القطاعات الإدارية -

  .غيا¹ت 9: البنية التحتية -
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مع الإشارة إلى أن الميزانيات اôصصة لهذه القطاعات خلال سـنة 
  :، هي على الشكل التالي2011

  مليار درهم؛ 67,96القطاعات ¤جعية ما يفوق  -

  مليار درهم؛ 12,57: القطاعات الإنتاجية -

  مليار درهم؛ 31,15: القطاعات الإدارية -

  .مليار درهم 13,26: البنيات التحتية -
فهل بهذه الغيا¹ت المتكررة للسادة الوزراء والمنافية لمقتضيات الفصل 

ة، من اPسـتور الجديد، سيتم تفعيل دور البرلمان، وخاصة دور المعارض 67
المتعلق بمساء� ومراقبة الحكومة ف� يخص اسـتهلاك  10كما يقتضيه الفصل 
  وإنفاق المال العام؟

  السـيد الرئيس، 
إننا وبعد المصادقة على اPسـتور الجديد في حاجة إلى إصلاح أدوات 
الإصلاح، وإلى تغيير العقلية الحامX لÁسـتور والممارسة السـياسـية ôتلف 

¹لأداء البرلماني والحكومي وتفعيل دور المؤسسات، فهل  الفاعلين للارتقاء
سيتخلى السادة الوزراء المحترمين عن ظاهرة الغياب واحترام مقتضيات 

  من اPسـتور؟  67الفصل 
وهل سـيمكن اPسـتور الجديد في إطار دسترة مؤسسات الحكامة من 

 اسـتفادت محاربة كل المفسدين وتجار ¤نتخا¹ت واللوبيات ¤قتصادية التي
  من الريع ¤قتصادي؟ 

وهل سيتم القطع النهائي مع كل الممارسات المشينة خلال ¤سـتحقاقات 
  السـياسـية القادمة، وضمان نزاهة وشفافية ¤نتخا¹ت؟

وتجدر الإشارة أيضا إلى أن الفريق الفيدرالي، تقدم خلال هذه السـنة 
بحضور السادة اجعات للجان المتخصصة،  10التشريعية بطلب عقد 

الوزراء المعنيين للتداول والنقاش ومساء� الحكومة حول قضا� طارئة 
التشغيل، النقل، العدل، المالية، : و�مة، تهم القطاعات الوزارية التالية

  .الخارجية، الطاقة والمعادن
لكن للأسف، لا من مجيب، فمتى سـتقلع الحكومة عن هذا السلوك 

  اني؟المضر والمعيق للعمل البرلم
وبكل موضوعية أيضا نسجل أسفنا وامتعاضنا من اسـتمرار ظاهرة 
غياب البرلمانيين، فهل سـيعيد اPسـتور الجديد الروح والبريق للمؤسسة 

  التشريعية؟           
إن الممارسة العملية هي الكفيX بترجمة وإعطاء روح جديدة لنص الوثيقة 

  . اPسـتورية
  . شكرا السـيد الرئيس

        ::::يس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةالسـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ 
  . شكرا للسـيد المستشار، الكلمة الآن لفريق التحالف ¤شتراكي

        

  ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أعمو
  . شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

خلال أربعة أشهر مضت، عرف المغرب تظاهرات وحراكا سـياسـيا 
، رسم من خلا� لوحة رائعة على مدى وعيه واجعيا لم يسـبق � مثيل

وقبو� واسـتحما� لكل الخلافات، وقدرته على تدبيرها والخروج بنتائج 
  . ديمقراطية يرضاها الجميع

فانخرطت اPو� والمؤسسات والهيئات السـياسـية في هذا الحراك، 
لأول مرة تعاملت اPو� مع هذا الحراك والحكومة كذÍ بما يتطلب من 

ب حضاري للتوفيق بين وجوب احترام حقوق الناس في التظاهر أسلو 
والتعبير الحر عن أرائهم وبين واجب تمكين وتأييد أرضية السلم والثقافة على 

لأول مرة فتحت وسائل الإعلام العمومية لكل ذوي . الجدال والحوار السليم
 الرأي كيفما كان موقعهم، من معتدل ومتطرف وقابل ورافض ومشاكس وكل

  . من يحمل الرأي، مادام الأمر يتعلق بحوار وطني
كل هذا نتج عنه تداول واسع، انتهـى ¹لاسـتفتاء والأجواء الرائعة التي 
مر فيه، ثم تحقيق درجة كبيرة، إن لم نقل قياسـية، في مسـتوى المشاركة 

هذا يحق لنا جميعا أن نفتخر به وأن نجع/ تمهيدا لأفق . للتعبير عن الآراء
يدعوr جميعا لاتخاذ ما يلزم اتخاذه في مسـتوى رهاrت ومطامح مسـتقبل 

  . المغاربة
  سـيدي الرئيس، 
  السادة الوزراء،

  السادة المستشارون،
اليوم نطرح السؤال بكل نزاهة وموضوعية، هل التظاهر العنيف بعد 
¤سـتفتاء على اPسـتور، يسير في الطريق ا¿ي رسمه المغاربة معارضين 

تور؟ هل الحل السلمي لكل الخلافات السـياسـية لابد أن ومساندين لÁس ـ
  يمر عبر التحدي والصراع؟ 

أظن أن الجواب على هذا السؤال، أمام ما حصل خلال هذه الأربعة 
¿Í، . أشهر، يسـتدعي الكثير من الجدية والكثير من الجرأة والشجاعة

تي تدعو لها، يجب التنديد بما وقع يوم الأحد الماضي، كيفما كانت الجهات ال
مساندة أو مناهضة لÁسـتور، لابد أن يسـتمر حق المغاربة في التعبير عن 
الرأي بكل موضوعية وشفافية، لابد أن يسـتمر واجب تحقيق السلم وتحقيق 

  . النزاهة
¿Í، السـيد الرئيس، السادة الوزراء، نرى أن واجب اPعوة إلى 

تحتها مرجعيات أساسـية، ¤نخراط الكلي للجميع في اPيناميكية التي ف 
يونيو،  17مارس، مرجعية  9فبراير، مرجعية  20حققها المغاربة، مرجعية 
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  . مرجعية فاتح يوليوز الحالي
  

إن اPسـتور ا¿ي صوت عليه المغاربة، أصبح يلزم الجميع، والعمل من 
  . أجل تفعي/ وتنزيل مبادئه وضمان احترامه أمر يهمنا جميعا

  . وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسةالسـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس 
شكرا السـيد المستشار، الكلمة الآن للفريق الحركي، فليتفضل السـيد 

  .الرئيس لإحاطة اEلس علما بقضية طارئة

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء المحترمون،
  إخواني المستشارون المحترمون،

Áيمقراطية، عيدا لفوز المغرب لقد شكل يوم الجمعة فاتح يوليوز عيدا ل
من خلال المصادقة على اPسـتور الجديد بشـبه إجماع منقطع النظير 
وبمشاركة مكثفة، أسست لتعاقد جديد ومتجدد بين العرش والشعب، 
وأكدت بما لا يدع مجالا للشك إيمان المغاربة ¹لإرادة في التغيير في ظل مجتمع 

  .آمن ومسـتقر
سـتفتاء ومرحX الحمX السابقة دليلا واضحا كما شكلت أجواء يوم ¤

على اPينامية التي تطبع عمل مختلف مكوrت الشعب المغربي وقواه الحية، 
حيث مرت هذه ¤سـتحقاقات في أجواء سلمية، رسخت ¤سـتثناء 
المغربي المتمثل في قدرته الخلاقة على تدبير واستيعاب ¤ختلاف والتنافس 

الجميع ومن أجل مغرب يكرم كافة أبنائه، مغرب من أجل مسـتقبل يتقاسمه 
يعرف من أين أتى وإلى أين يسير، مغرب ديمقراطي، تنموي، دائم التمسك 

  .بثوابته الوطنية وبهويته المتنوعة بمكوrتها وروافدها
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة الوزراء المحترمين،
  إخواني المستشارين،

ضامينه الواعدة، سيشكل مدخلا إن الميثاق اPسـتوري الجديد بم
جديدا لتعزيز المسار اPيمقراطي لبلادr من خلال وضع أسس متينة لفصل 
مرن ومتكامل بين مختلف السلط، وعبر التجسـيد اPسـتوري للتعددية 
السـياسـية والثقافية وإرساء ركائز الحكامة الجيدة وتعميق خيار الجهوية 

كما يفتح هذا اPسـتور كذÍ أفقا . بالمتقدمة كبوابة أساسـية لسـياسة القر 
  .واسعا لتحصين المغرب الحقوقي وتوسـيع الحر�ت

  السـيد الرئيس،
أما من جانب آخر، فإننا في الفريق الحركي نهõ جلا� المµ والشعب 
المغربي وكافة مكوrته السـياسـية والنقابية والجمعوية وكل قواه الحية على 

إننا نؤكد كمكون من مكوrت الحركة نجاح هذا ¤سـتحقاق التاريخي، ف

الشعبية انخراطنا الفعال في أجرأة هذه الفلسفة اPسـتورية الجديدة وتفعيل 
مقتضيات هذا النص اPسـتوري بما يتطلبه من تشريعات قانونية جديدة 
وفعل سـياسي متجدد وبلورة لآليات ومبادرات تساهم في تجسـيد الإصلاح 

  . ي والثقافي المنشودالسـياسي و¤قتصادي و¤جع
وفي هذا الإطار، نهيب بكافة المواطنين والمواطنات وبكافة مكوrت 
اEتمع السـياسي والمدني إلى مواصX هذه التعبئة الوطنية الصادقة التي 
جسدها الشعب المغربي يوم الجمعة الماضي من أجل إنجاح ¤سـتحقاقات 

هذا الإصلاح اPسـتوري، السـياسـية و¤نتخابية والتنموية التي ستتوج 
ا¿ي أدخل بلادr ¹لفعل إلى rدي اPول العريقة في اPيمقراطية وجعل منه 
شريكا استراتيجيا في العالم الجديد ومنارة يحتدى بها في مناخ إقليمي وËوي 

  . يطبعه التوتر والصراع
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لآن لفريق التجمع اPسـتوري الموحد، شكرا للسـيد المستشار، الكلمة ا

  .فليتفضل أحد السادة المستشارين

        ::::المستشار السـيد الحو المربوحالمستشار السـيد الحو المربوحالمستشار السـيد الحو المربوحالمستشار السـيد الحو المربوح
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،

السـيد الرئيس، بعد التهنئة التي وËتموها إلى صاحب الجلا� في بداية 
لمغربي ا¿ي اختار اختياره بكل وضوح في هذه الجلسة، نهõ الشعب ا

¤سـتفتاء الشعبي ليوم فاتح يوليوز الأخير، ا¿ي سيبقى مشهودا في mريخ 
  . المغرب المعاصر

لقد عبر الشعب المغربي في اPاخل والخارج عن رأيه بكل مسؤولية، 
حيث دافع وبكل قوة على الإصلاحات المسـتقبلية التي تضمنها اPسـتور 

  . اضحة غير قابX للنقاشبنتائج و 
فالاسـتفتاء الشعبي ا¿ي نعتبره ثورة مµ وشعب 6نية، مر في 
ظروف جيدة بشهادة الجميع، حيث كان التفوق للأغلبية الساحقة للشعب 
المغربي، إنه إذن النموذج المغربي والتميز المغربي ا¿ي عبرت عنه كافة دول 

rعلى هذا الإنجاز التاريخي وعلى  العالم وشهدت به، حيث تتوالى تهاني بلاد
التعامل الحضاري ا¿ي عبرت عنه كافة القوى والحساسات السـياسـية 
والنقاش العمومي الحاد والهادئ والرزين في نفس الوقت ا¿ي سـبق يوم 

  . ¤سـتفتاء
نجحنا جميعا إذن في إجراء هذا ¤سـتفتاء، و¹لتالي فإن مسؤوليتنا 

واطنين، مسؤوليتنا قد تعاظمت، حيث كقوى سـياسـية ومجتمع مدني وم
ينتظرr مسار شاق من أجل تنزيل مقتضيات اPسـتور الجديد تنزيلا 

  .صحيحا وسل�، في جو نتمناه أن يكون هادئا



 2011    أبريلأبريلأبريلأبريلدورة دورة دورة دورة     ––––ن ن ن ن مداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاري

5 

 )2011يوليوز  05( 1432 شعبان 03

يمكننا وبكل ثبات من إقرار قوانين rجعة، تساهم ¹لشكل اللائق في 
عدين بناء مؤسسات دسـتورية قوية وفق ما يطمح � الشعب المغربي، مبت

في ذÍ عن الأساليب القديمة في تهييء قوانين مرتجX وأحياr مرتبكة، قد 
  . يعيدr لا قدر الله شيئا ما إلى الوراء

فبكل تفاؤل موضوعي وإيمان قوي في مسـتقبل بلادr، إننا في فريق 
التجمع اPسـتوري الموحد، نهيب بكافة القوى السـياسـية واEتمع المدني 

لمساهمة وبكل مسؤولية في إنجاح هذه الإصلاحات عبر والمواطنين إلى ا
المساهمة والمشاركة الفعا� من خلال انخراط كافة النخب الوطنية في إنجاح 
ورش الإصلاحات السـياسـية من أجل مواصX أوراش التنمية المهيكلة بكل 
اطمئنان، وكذÍ التصدي لبعض جيوب مقاومة الإصلاح التي لازلت في 

اللائقة في العهد الجديد من طرف عدد من المسؤولين، ا¿ين سلوكاتها غير 
مع الأسف لم يسـتوعبوا بعد نبض الشارع والشعب المغربي وحجم التغيير 

  . ا¿ي جاء في اPسـتور الجديد
  .وشكر السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، سنسـتمع الآن إلى الفريق ¤شتراكي في نفس 

  .لسـيدة الرئيسة تفضليالإطار، ا

        ::::المستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعياد
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السادة الوزراء،

  السـيدات والسادة المستشارون،
نتناول الكلمة اليوم ¹سم الفريق ¤شتراكي، وأr أحس ببالغ الفخر 

صلاح دسـتوري و¤عتزاز ¹لنجاح الكبير ا¿ي حققناه جميعا في تحقيق إ
  .عميق وغير مسـبوق في mريخ اPو� المغربية الحديثة

وإننا إذ نهõ كافة المغاربة على النضج الكبير ا¿ي أ¹نوا عنه في هذه 
المرحX التاريخية اPقيقة، وعلى التعبئة الوطنية المثالية التي أدت إلى تحقيق 

از كل ¤تحاد�ت هذا الإنجاز الوطني العميق، فإنني أعبر كذÍ عن اعتز 
و¤تحاديين ¹لمضامين المتقدمة للوثيقة اPسـتورية التي أخذت بعين 
¤عتبار الأغلبية الساحقة للمقترحات الرائدة التي كان ¤تحاد ¤شتراكي 

  . سـباقا إلى طرBا وإلى المطالبة ¹لإسراع في تبنيها
دون أن نخطئ  لقد نجحنا في تحقيق انتقال كبير نحو اPو� اPيمقراطية

الطريق ودون أن نؤدي ثمنا ¹هظا على ذÍ، مثل ما هو واقع الحال في 
  . عدد من الEذج اEاورة التي دخلت في نفق، لا نسـتطيع التكهن بمآ�

لكن ومع ذÍ، فإننا نشدد على ضرورة الوعي بأننا ما زلنا في بداية 
والتعبئة في تعزيز  الطريق الصحيح، وعلينا أن نسـتمر بنفس الوعي والحماس

  . ¤نتقال وفي تحصين مكاسب الإصلاح اPسـتوري

ولعل المدخل الأساسي لتحقيق هذا التوجه هو المبادرة السريعة إلى 
تفعيل مقتضيات ومضامين الوثيقة اPسـتورية، وتحويل الإمكاrت 
اPيمقراطية والأدوات التخليقية والتدابير المؤسساتية إلى واقع ä يحس من 

� المواطنون أنهم أمام بناء مؤسساتي وحكامة اقتصادية وتدبير عقلاني خلا
 äتلف مناô للشأن العام وتحكيم قضائي عادل ومنصف، وتخليق فعلي

  . الحياة العامة
فلم يعد مسموحا اليوم، بعدما وصلنا إليه من تأسيس دسـتوري لمغرب 

راء في تقوية مشهدr الغد أن نتراجع على مسـتوى التفعيل أو نتقهقر إلى الو 
السـياسي وفي محاربة الفساد على كافة المسـتو�ت وفي ربط المسؤولية 

  .¹لمحاسـبة وفي تعزيز الحر�ت وحقوق الإنسان وتقوية حرية الرأي والتعبير
إن هذا اEهود الجماعي ا¿ي ينتظر اPو� واEتمع والمؤسسات 

من عراقيل ومقاومات، لكنه والمواطنين المغاربة لن يكون بسـيطا ولن يخلو 
  . مجهود أساسي لنجاح المغرب في ورش الإصلاح اPيمقراطي الكبير

ولعل من أولو�ت النجاح في هذا الورش الكبير هو العمل على تأهيل 
الهيئات الحزبية الوطنية ونخبها وأطرها لتكون في مسـتوى قيادة الإصلاح 

دون مؤسسات حزبية قوية،  السـياسي واPيمقراطي المغربي، فلا ديمقراطية
ولا مؤسسات سـياسـية قوية دون نخب حزبية وطنية ومبادرة، ولا حياة 
سـياسـية طبيعية وحداثية دون أطر ومناضلين متشـبعين بمبادئ وأخلاق 

  .النزاهة واPيمقراطية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيدة الرئيسة، الكلمة لآخر متدخل في هذا الإطار، الفريق 

  .سـتقلالي¤

        ::::المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السادة الوزراء،

  أختي المستشارة،
  إخواني المستشارون،

يتشرف الفريق ¤سـتقلالي في إطار الإحاطة ليهõ الشعب المغربي 
يوليوز  1على الإنجاز العظيم والجبار ا¿ي عشـناه كمغاربة يوم الجمعة 

¹لتصويت على اPسـتور بكثافة منتهية ومطلقة، rلت إعجاب الجميع، 
ونوهت بها جميع اPول بما فيها خصوم المغرب، وأكبر شهادة تأتي من عند 

  . الخصوم
وبهذه المناسـبة، يسر الفريق ¤سـتقلالي بأن يهõ، مرة أخرى وعلى 

غربي وعلى رأسهم غرار من سـبقوr في طلب الإحاطة، أن نهõ الشعب الم
جلا� المµ محمد السادس نصره الله على هذا اEهود الجبار وعلى هذا 
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  .الإنجاز الرائع وغير المسـبوق في إطار مواد هذا اPسـتور العظيم
  السـيد الرئيس،

  الأخوات والإخوة،
إن تصويتنا بكثافة على اPسـتور تنقصه أو تتطلب من جميع المغاربة 

لإصلاحات ف� يخص القوانين التنظيمية للسير ببلادr ¤نكباب على ¹قي ا
وفق التوËات السامية لجلا� المµ في إطار مغرب ديمقراطي، مغرب 
 Xحداثي، مغرب يحارب الفساد والمفسدين، يحارب كل من يحاول عرق

µنشاط وسير التقدم ا¿ي رسمه المغاربة جميعا تحت قيادة جلا� الم .  
يندى � الجبين ولا يشى  دث اليوم في مدينة فاسوإني أرى أن ما يح

مع ما صوت المغاربة جميعا من أج/، ألا وهي الإصلاحات، ألا وهي 
اPيمقراطية، لأن مدينة فاس الآن تسـتهدف من طرف خصوم الإصلاح، 

  .من يحاولون عرقX أي عمل rجح
روج أنها وهذا يؤسفنا نحن كمغاربة، لأن العاصمة العلمية من خلال ما ي

فشلت في تسـيير نظافتها في إطار ما يسمى ¹لإصلاح، وما وقع بمدينة 
فاس بعدما عجزت الشركة على جمع النفا�ت الصلبة، وبطريقة rجعة 

  .وديمقراطية تم فسخ العقدة وكلفت شركة أخرى لجمع هذه النفا�ت
غير أن الحلف ا¿ي يحاول النيل من اجتهاد اEلس الجماعي لمدينة 

اس، سخر بلطجياته، ومعروف ببلطجياته، سخر كل ما Pيه لعرقX جمع ف
النفا�ت، مما يؤثر على صحة الساكنة الفاسـية في سلامتها وفي نظافتها، مع 
سكوت مقبر وصمت قاتل لجهاز الأمن، وا¿ي نعتبره كتواطؤ مكشوف 

اعي لأننا نريد الإصلاح ونضرب على أ�دي المتلاعبين، فما فع/ اEلس الجم
آليات ومعدات لجمع النظافة، كان ¹لمقابل حزب يحاول النيل  من تجنيد من

  . من سير اEالس الجماعية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

ننتقل الآن إلى معالجة الأسـئX الشفهية المدرجة في جدول الأعمال، 
 18موËان لقطاع التشغيل، و سؤ¤، سؤ¤ن منها آنيان 20وعددها 

سؤ¤ عاد� موزعة على قطاع التشغيل، والعدل، والأوقاف، والإسكان 
والتعمير، والسـياحة، والطاقة والمعادن، والصحة، والشـباب والر�ضة، 
التربية الوطنية، ¤تصال، الصناعة والتجارة، والشؤون ¤قتصادية 

  .والعامة، والصناعة التقليدية
الأسـئX ¹لسؤال الموجه إلى السـيد الوزير المنتدب Pى نسـتهل هذه 

حول ارتفاع أسعار  ،الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون ¤قتصادية والعامة
الكلمة لأحد السادة المستشارين أعضاء فريق . البترول ¹لسوق اPولية

  . التجمع اPسـتوري الموحد لتقديم السؤال، فليتفضل أحدهم مشكورا
  .لسة؟ تفضل السـيد المستشارفي تسـيير الج 

        ::::المستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاوي
  .شكرا السـيد الرئيس

غير في إطار القراءة د�ل الأمين احنا الترتيب عندr، واش وقع تغيير 
على الترتيب؟ ما علمتوrش، واش وزارة الإسكان حتى هي وقع عليها شي 

  .السـيد الرئيس تغيير في الترتيب؟ واش كاين تغيير في كلشي؟ ما فهمناش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
أستسمح، سـبق للسـيد الأمين أن اقترح على اEلس هذا التغيير ربما 
قبل دخولكم ويتعلق الأمر ¹لسـيد الوزير المنتدب Pى السـيد الوزير 
المكلف ¹لشؤون ¤قتصادية والعامة، والسـيد وزير التجارة والصناعة 

اج الأسـئX الموËة إليهما في بداية يطلبان إدر  ،والتكنولوجيات الحديثة
  .الجلسة وهذا ما نحن بصدده

أما السـيد وزير العدل يطلب تأجيل السؤال الشفوي الموجه إليه إلى 
آخر الجلسة، وكذا طلب وزير السـياحة والصناعة التقليدية بإدراج 
السؤال الشفهـي الموجه إليه بعد قطاع ¤تصال، فقد طرحنا هذا على 

وفي هذا الإطار، أعطي الكلمة . مة ووافق اEلس على ذÍالجلسة العا
لفريق التجمع اPسـتوري من أجل تناول السؤال المتعلق بأسعار البترول 

  .¹لسوق اPولية

        ::::المستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوري
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارين المحترمين،
سـنا أحيل على السـيد الوزير السؤال الآني في إطار النظام اPاخلي Eل 

  :الآتي
  السـيد الوزير المحترم،

دولار للبرميل،  95عرفت أسعار البترول الخام ز�دات كبيرة، بلغت 
دولار، ¿Í بدأ الحديث  75وقد اعتمد المغرب في توقعاته المالية معيار 

 Íصص للمقاصة، فما تأثير ذôعلى يدور الآن عن نفاذ ¤حتياطي ا
  ¤قتصاد الوطني؟ وهل سـتكون هناك ز�دة في أسعار المحروقات؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على 

  .السؤال، تفضلوا

السـيد السـيد السـيد السـيد ننننزار بركة، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون زار بركة، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون زار بركة، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون زار بركة، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون 
        ::::¤قتصادية والعامة¤قتصادية والعامة¤قتصادية والعامة¤قتصادية والعامة

 .الرئيس شكرا السـيد
  السـيد الرئيس المحترم،
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  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
أشكر السـيدات والسادة المستشارين المحترمين من فريق التجمع 
اPسـتوري الموحد على تفضلهم بطرح هذا السؤال الهام، المتعلق ¹رتفاع 
 أسعار البترول في السوق اPولية وتأثير ذÍ على السوق الوطنية وعلى

  . ¤قتصاد الوطني
وفي هذا الإطار، كما تعلمون، فإن الحكومة قد خصصت لصندوق 

، وتم ذÍ 2011مليار درهم في الميزانية الحالية د�ل سـنة  17المقاصة مبلغ 
دولار، لكن كما تعلمون فإنه طرأت مسـتجدات  75على أساس فرضية 

جة للنفط، ظرفية لها علاقة ¹لأحداث الجيوسـياسـية في البÁان المنت
¹لإضافة إلى أسـباب بنيوية لها علاقة بتزايد الطلب مقابل العرض، و¹لتالي 
فارتفعت أسعار المواد النفطية ¹لنسـبة للأسواق اPولية، ووصلت إلى 

  . د�ل اPولار 110دولار في أبريل واليوم انخفضت إلى  124
م وصل دولار، السكر الخا 900بوmن وصل إلى ال كذÍ ¹لنسـبة لغاز 

دولار، إذن وقعت ارتفاعات  360دولار، القمح اللين وصل إلى  720إلى 
  .�مة ¹لنسـبة لهذه المواد الأساسـية

وحتى لا يتم عكس هذه الز�دات على ارتفاع الأسعار على المواطنين، 
 15فإن الحكومة خصصت اعدات إضافية لفائدة صندوق المقاصة بحوالي 

  :د�ل اPرهم تم توفيرها من خلال مليار 15مليار درهم، هاذ 
اسـتعمال الغلاف المالي اللي خصصتموه ¹لنسـبة لتمويل متأخرات  - 1

اPعم للسـنة الماضية، بحكم أننا اسـتوفينا، البعض خلصناه السـنة الماضية 
مليار  4و¹لتالي فما نتج عن ذÍ وهو أن كاين غلاف مالي إضافي د�ل 

  هذه الز�دات؛د�ل اPرهم اللي وفرrه لمواËة 
، أي نفقات %10وهو كذÍ قلصنا من نمط عيش الإدارة ب  - 2

د�ل التسـيير، ما شي النفقات د�ل ¤ستUر، وهنا تنأكد على هذه 
¹ش نوصلو  %10النقطة، النفقة د�ل التسـيير د�ل الإدارة انخفضت ب 

 .مليار د�ل اPهم 15لهاذ 
 66بائية اللي وصلت إلى وهو أنه كاين واحد التحسن في الموارد الج  - 3

، هاذ ¤رتفاع %5,5مليار د�ل اPرهم في شهر ماي، أي ¹رتفاع د�ل 
وهاذ الفائض فهو كذÍ سيسـتعمل من أجل دعم القدرة الشرائية 
 Íة أخرى كذË للمواطنين حتى لا تمس القدرة الشرائية للمواطنين، ومن

Uست¤ Xرات العمومية و¹لتالي حتى لا تمس تكلفة الإنتاج من أجل مواص
 .كذÍ فتح فرص للشغل

  .وشكرا
        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

  .شكرا للسـيد الوزير، الكلمة لفريق التجمع اPسـتوري الموحد
  :المستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوري

  .أشكرك السـيد الوزير على الجواب د�لكم
 ¤رتفاع الصاروV لأسعار النفط الغير المتوقعة لربما أربكت حسا¹ت

الحكومة، و¹لتالي فلا مناص من تأثير هذه الأزمة على القدرة الشرائية 
  . للمواطنين

وأسـباب نزول سؤالنا هناك ارتفاع صاروV في المواد الأساسـية 
الغذائية التي لها صX مباشرة ¹لمواطنين، وكذÍ مناسـبة لكي نطرح وضعية 

لاح صندوق صندوق المقاصة بعد هذا ¤رتفاع، وكذÍ مآل مشروع إص
المقاصة، وكذÍ كيفية إعادة النظر في توزيع اPعم ا¿ي يجب أن يكون على 

  .حسب الجهات
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد الوزير في إطار الرد على التعقيب، تفضلوا

السـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون ¤قتصادية السـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون ¤قتصادية السـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون ¤قتصادية السـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف ¹لشؤون ¤قتصادية 
        ::::والعامةوالعامةوالعامةوالعامة

  . الرئيس، شكرا السـيد المستشار على التعقيبشكرا السـيد 
كما أكدت، فإلى اليوم والحكومة كانت واضحة في هذا اEال، فتمت 
تعبئة أموال إضافية حتى لا يتم ارتفاع في المواد الأساسـية، و¹لتالي كما 
قلت فإلى اليوم، وأنتم لاحظتم ذÍ، فكان من المفروض أن السعر د�ل 

درهم،  42درهم، ابقى في  130أو  120كيلو يصل لـ  12قنينة الغاز د�ل 
  . ما وقعش ارتفاع

¹لنسـبة كذÍ للمازوط اللي تنسـتعملو جميع ويسـتعم/ الفلاحة 
درهم ¹قي  ¹11لخصوص كذÍ، المازوط كان المفروض الثمن د�لو يصل 

  . درهم، إذن ما كانش ارتفاع 7,12في 
للكيلو، بقى في نفس  دراهم 5السكر كان من المفروض تزاد فيه 

  .السعر
إذن هذا يدل بأن كذÍ أنه تدار واحد اEهود خاص، وهذا اEهود 
فهو أساسي ¹لنسـبة لبلادr، لأن علاش؟ لأن من الضروري أننا نحافظو 
على القدرة الشرائية د�ل المواطن، خصوصا د�ل الطبقات الوسطى ود�ل 

  .الطبقات الفقيرة
وم في مرحX دقيقة، واحنا تبعنا اليوم الحمد Z كذÍ لأننا الي ،6نيا

التصويت بكثافة على اPسـتور الجديد، إذن كاين واحد الرغبة في التغيير، 
رغبة قوية، ولكن رغبة كذÍ في ¤سـتقرار، و¤سـتقرار أساسي ومن 
بين عناصر ¤سـتقرار هو ¤سـتقرار ¤جعي، و¹لتالي فهاذ اPور اللي 

ق المقاصة فهو دور أساسي لضمان ¤سـتقرار ¤جعي في تيلعبو صندو 
بلادr، لضمان كذÍ الحركية ¤قتصادية، خصوصا وأن كما قلت أننا لم يتم 
المس بنفقات ¤ستUر، أي أن اPو� لازالت على نفس الوتيرة د�ل 
¤ستUرات من أجل خلق فرص الشغل، وهذا هو بيت القصيد ¹لنسـبة 

  .لعملنا
  .شكراو 
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير

السؤال الموالي موجه إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات 
الحديثة حول ضرورة تحديث تجارة القرب، الكلمة لأحد السادة المستشارين 

  .أعضاء الفريق ¤سـتقلالي للوحدة والتعادلية، فليتفضل أحدهم مشكورا

        ::::د عبد السلام اللبارد عبد السلام اللبارد عبد السلام اللبارد عبد السلام اللبارالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  أختي المستشارة، 

  إخواني المستشارين،
عرف قطاع شـبكات التسويق نموا قو� خلال الأربع سـنوات الأخيرة، 
وموازاة مع ذÍ عرفت العلامات المغربية نموا ملموسا خارج الحدود 

يفرض وبإلحاح العمل على  الوطنية، ¿ا فالواقع التجاري المغربي اليوم
تحديث تجارة القرب لتحسين تنافسيتها على مسـتوى جودة المنتوجات 
والخدمات، وعبر إعادة تأهيل المناطق التجارية وتنمية الفضاءات اôصصة 
للتجارة وجعلها تسـتجيب للمعايير المعمول بها من rحية ¤سـتقطاب 

ت الباعة المتجولين وكذا مواكبة والجودة والسلامة والولوج تهيئة مواقع لتثبي
  .عمليات تأهيل الأسواق القروية

ما هي التدابير المسـتقبلية التي تنوي : ¿ا، نسائلكم السـيد الوزير
  وزارتكم اتخاذها من أجل تحديث تجارة القرب؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، لكم الكلمة السـيد الوزير للإجابة على 

  .السؤال

        ::::السـيد أحمد رالسـيد أحمد رالسـيد أحمد رالسـيد أحمد رضىضىضىضى شا شا شا شاميميميمي، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة، وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
هو كما جاء في \مكم، السـيد المستشار المحترم، هذا القطاع هو قطاع 

ءات وعندr إجرا... حيوي، وتيعرف واحد النمو �م، وملي تنركزو على
فاش تنميشو لهاد التجار الصغار ولا تجارة . متعددة داخل برrمج رواج
ألف نقطة بيع وهادو اللي خصنا نركزو  975القرب كنجبرو كاين تقريبا 

  . عليهم بقوة
مليون درهم هي الميزانية التي رصدت لهاذ قطاع رواج،  900لهذا ذاك 

ذو، وكيف يوجه لهم؟ تقريبا يوجه لهاد الناس هاذو، لهاد التجار ها 90%
يوجه لهم بطريقة دعم، هاذي ماشي قرض ولكن دعم اللي يمكن يوصل حتى 

 5ألف درهم تتمشي لاقتناء التجهيزات الضرورية،  20ألف درهم،  37لـ 
آلأف درهم  5آلاف درهم تتمشي للتكوين واحنا قالوا لنا هاد التجار بأن 

ولكن  هخلو ¹ش نخفضو منواحد الحجم كبير جدا، يمكن لنا احنا غادي نتد
ألف درهم تتمشي للاعد نتاع  12نزيدوها لهم في التجهيزات، وتقريبا 

  .التقنيات نتاع الإعلام و¤تصال، ذوك الحواسيب اللي يمكن لهم يديروا
حقيقة هاذ البرrمج عاد  2011وإلى شفنا الأرقام اليوم تنجبرو بأن في 

نعطيكم الرقم إلى اخذينا في العصرنة  عرف ¤نطلاقة د�لو الفعا�، علاش؟
تقريبا محل تجاري خلال الثلاث  2100النتائج الأولية حيث تمت عصرنة 

، تقريبا عملنا 2871: 2010و 2009، وفي 2011أشهر الأولى نتاع سـنة 
-2009نفس الحجم اللي عملنا في  2011في الثلاث أشهر الأولى نتاع 

، الأول هو ما كانتش الثقة عند ذاك ، وهذا راجع لجوج نتاع العوامل2010
التجار، حيث تيقولوا واش اPو� غادي تعطينا الفلوس، يمكن كاين شي 
مشكل وغدا الضرائب، 6نيا حقيقة هذا مشكل د�لنا احنا، كانوا عندr غير 
شركتين اللي كانوا هما اللي كيعملوا هاد التجهيز، ملي فهمنا هاد المشكل 

. شركة اللي خدامة اليوم في هاذ الميدان هذا 14دزr من شركتين إلى 
  . ولهذا، هاد الرقم هذا ارتفع بهذا الحجم هذا اللي فسرتو دا¹

Íتنخدمو أيضا ¹ش نحسـنو المناخ نتاع هاد التجار،  ،موازاة مع ذ
مثلا العمل اللي قمنا به ف� نسميه التعمير التجاري مع وزارة الإسكان ¹ش 

عايير ¹ش نطورو التجارة في واحد المدينة معينة، حقيقة يكون واحد الم
اليوم معندrش معايير، ولهذا عندr اليوم واحد البرامج الجهوية نتاع تطوير 
التجارة اللي غادي تكون معتمدة من طرف واحد الهيآت Ëوية اللي هي 
غدا غترخص ¿اك القطاع كيفاش يمكن للتجارة تتطور، واش مساحات 

 رتجاو  ة ¹ش نقلو من ذاك المنافسة بين التجار الصغارالكبرى أو متوسط
  . هاد المساحات مثلا

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الوزير، الفريق ¤سـتقلالي تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
شكرا معالي الوزير على هاته الإيضاحات والأرقام التي أتيتم بها ليكون 

 بما تقوم به الحكومة من إيجابيات، وهذا واقع ويجب أن المواطن على علم
نصرح بذÍ، علما أن الوزارة المنتدبة Pى الوزير الأول، المكلفة ¹لشؤون 
¤قتصادية والعامة، السـيد الوزير هو حاضر اهنا�، عندو برrمج خاص 

رك، نيويو (لتمويل أسواق محلية لأنه ما نراه في بعض المدن الكبرى في العالم 
كنشوفو بأنه كاين أسواق يومية أو أسـبوعية، لابد أن نمر إلى ...) ¹ريس

هاته المرحX لإعطاء مناسـبات وأماكن محدودة لهاته الباعة لأنه ضروري 
ويجب مساهمة ومشاركة الغرف التجارية واEالس البÁية والسلطات 

هذه العملية،  المحلية، وأعتقد بأنه السـيد الوزير ا¿ي هو بجانبكم انطلق في
أظن بأنه مع وزارتكم، وهذا عمل حكومي، يجب أن تكون استشارة دائمة 

  . لتحقيق هذا البرrمج



 2011    أبريلأبريلأبريلأبريلدورة دورة دورة دورة     ––––ن ن ن ن مداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاري

9 

 )2011يوليوز  05( 1432 شعبان 03

  .شكرا معالي الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، لكم الكلمة السـيد الوزير للرد على التعقيب، تفضلوا

  ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
 المحترم، السـيد الرئيس

بحال اللي كيقولوا الإنجليز الموسـيقى في أذني، هاذ الشي اللي قلت دا¹ 
  . عاد

هو حقيقة مازال مجبرrش شي حل للباعة المتجولين، وهذا واحد 
الظاهرة اللي لابد خصنا نتجهو لها، اليوم عملنا واحد اPراسة كنجبرو تقريبا 

مازال مجبرrش لهم واحد ألف ¹عة متجول، اللي حقيقة اليوم  238كاين 
  . الحل

من الحلول اللي كنخمو فيها هي أسواق متنقX ¹ش يكون إحصاء نتاع 
الباعة، ميمكنش لهم ومن بعد كل يوم يمكن لهم يتجهوا لسوق من الأسواق 
¹ش يبيعوا فيها ذيك المواد د�لهم، ولكن ¹لطبع تيعني خارج هذه الأسواق 

 ¹لطبع بأن خص ذاك الساعات يكون متيمكنش لهم يبيعوا، هذا كيعني
واحد التدخل نتاع السلطات المحلية ¹ش يحترموا هاذ النموذج، ولا الناس 
اللي يمكن لهم يبيعوا فين ما ابغاو، ميخلصوا أي ضريبة غادي يبقاو يبيعوا 

  . فين ما ابغاو وميخلصوا ضرائب
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير

ؤال الموجه إلى قطاع التشغيل والتكوين المهني والمتعلق بعدم ننتقل للس
احترام شروط الحد الأدنى للأجر من قبل بعض الشركات المتعاقدة مع 
الإدارات والمؤسسات العمومية، الكلمة لأحد السادة المستشارين أعضاء 

  .الفريق ¤سـتقلالي

        : : : : المستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابي
  .رحيمبسم الله الرحمن ال

  السـيد الرئيس،
  الأخوات المستشارات، 

  إخواني المستشارين،
  السـيد الوزير،

صادقت بلادr على عدة قوانين وتشريعات هامة، من بينها قانون مدونة 
الشغل ا¿ي عرف نقاشا جادا وهاما بين جميع الأطراف النقابية 

ال والسـياسـية الفاعX، واسـتغرق ساعات طوال بين الأخذ والرد وبعد سج
طويل تم الوصول إلى التوافق في معظم البنود الهامة، والتي محورها 

وأثناء المناقشة تم اسـتحضار التشريعات . الأساسي العامل الأجير الإنسان

المعمول بها دوليا للحفاظ على كرامته وصونها من كل ما من شأنه المساس 
  .جربها أو الإخلال بحقوقها، والتي من ضمنها الحد الأدنى للأ

لكن بعد صدور هذا القانون في الجريدة الرسمية، على كافة الجهات 
الإدارية المعنية السهر على سلامة تنفيذه والحرص على مضامين بنوده لأننا 
نفاجأ وللأسف الشديد بأن العديد من الإدارات والمؤسسات العمومية عند 

جل القيام إبرام العقود مع بعض الشركات في إطار التدبير المفوض من أ
¹لنظافة أو الأمن الخاص أو غيرها، نجدها لا تراقب ولا تتبع عملية الأداء 
¹لنسـبة للعاملين بهذه الشركات، ولا تتفحص دفاتر التحملات، خصوصا 
ما يتعلق بشرط الحد الأدنى للأجر، خصوصا وأن معظم الشركات تمنح 

 القانون وإخلالا الأجراء أجورهم مباشرة بدل الوساطة البنكية تحايلا على
  .¹لاتفاق المسطر في العقد المبرم بين الإدارات والشركات

ما هي التدابير التي تنوي الوزارة  :¿ا، نسائلكم السـيد الوزير المحترم
اتخاذها، ¹عتبارها الوصية، من أجل السهر والحرص عل حماية حقوق 

   ر؟وحماية حق شرط الحد الأدنى للأج العمال وضمان
  .سـيد الوزيرشكرا ال 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على السؤال، تفضلوا، لكم الكلمة 

  .السـيد الوزير للإجابة على السؤال

        ::::السـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهني
عفوا، السـيد الرئيس، أr اعتقدت أن كاينة وحدة الموضوع لأن كاين 

  .تجاه، شكرا السـيد الرئيسسؤال آخر في نفس ¤
  ...أولا، أشكر السـيد مستشار الفريق ¤سـتقلالي للوحدة والتعادلية

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ماعرفتش واش فيه وحدة الموضوع في السؤال؟ إذا كان هناك وحدة 
الموضوع فأعطي الكلمة لأحد السادة المستشارين أعضاء الفريق ¤شتراكي 

سـيد الوزير من الإجابة عنهما معا، تفضل السـيد لتقديم السؤال ليتمكن ال 
 .المستشار

        ::::المستشار السـيد أبو بكرعبيدالمستشار السـيد أبو بكرعبيدالمستشار السـيد أبو بكرعبيدالمستشار السـيد أبو بكرعبيد
  .شكرا السـيد الرئيس
  السادة المستشارين،
  السـيدة المستشارة،

  السـيد الوزير،
لقد تعززت الترسانة القانونية لبلادr بقوانين وتشريعات أساسـية، 

امة العامل الأجير وصونها تسـتحضر التشريعات المعمول بها دوليا لحفظ كر 
من كل ما من شأنه المساس بها أو الإخلال بحقوقه، والتي يعد أبسطها 

  .ضمان حق الحد الأدنى من الأجر



 2011    أبريلأبريلأبريلأبريلدورة دورة دورة دورة     ––––ن ن ن ن مداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاري

10 

 )2011يوليوز  05( 1432 شعبان 03

وفي هذا الإطار، تم التوافق بين جميع الأطراف والفاعلين ببلادr على 
قانون مدونة الشغل، إلا أننا للأسف لازلنا نعاين مظاهر وسلوكيات تضرب 

لعمق مضامين مدونة الشغل، خصوصا ما يتعلق بشرط الحد الأدنى في ا
للأجر، حيث أن العديد من الإدارات والمؤسسات العمومية لا تكلف 
نفسها عناء افتحاص دفتر التحملات عند إبرام عقود مع شركات النظافة 
والحراسة والأمن الخاص، ما يتسبب للأسف الشديد وفي أحيان كثيرة في 

العاملين والعاملات وفي حرمانهم من أبسط الحقوق التي التعسف على 
  .يكفلها قانون مدونة الشغل

ما هي التدابير التي تقوم بها وزارتكم  :¿ا، نسائلكم السـيد الوزير
سهرا وحرصا على احترام والتزام هذه الشركات  ،¹عتبارها الجهة الوصية

ل والعاملات بمبادئ وشروط مدونة الشغل وحماية حقوق وكرامة العما
  خاصة في حق الأدنى للأجر؟ 

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
دقائق  6شكرا السـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة في حدود 

  .للإجابة على السؤالين معا، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس
¤سـتقلالي للوحدة  ، السادة المستشارين في الفريقالسـيدة الرئيسة

  والتعادلية والفريق ¤شتراكي،
نشكركم على إ6رة هذا السؤال اللي كنعتقدو جد هام، خصوصا أنكم 
طرحتموه في العلاقة ما بين اPو� التي تعطي بعض الخدمات لبعض 
المقاولات والشركات في إطار المناو�، إما شركات الحراسة أو شركات 

  . النظافة
نه ¹لنسـبة للحد الأدنى للأجر يجري تحديده انطلاقا يجب التذكير أ

بقرار لوزير التشغيل والتكوين المهني انطلاقا من مفاوضات يجريها أو 
استشارات مع المركز�ت النقابية الأكثر تمثيلية، وكذÍ مع المنظمات 
المهنية، ويصدر المرسوم ا¿ي يحدد الحد الأدنى للأجر كما وقع مؤخرا 

أبريل، وا¿ي يدخل حيز التنفيذ ابتداء من فاتح يوليوز  26خلال اتفاق 
  .من هاذ السـنة

وفي هاذ الصدد، ¹لنسـبة للمقاولات التي تشـتغل لحساب اPو�، 
يجب التذكير هنا أن قطاع الحراسة اللي ذكرتوه على سبيل المثال، لم يكن 

ه سـبق قطاع الحراسة ونقل الأموال، اليوم هاذي مناسـبة للتذكير أن ،منظما
صادق مجلسكم الموقر على قانون والمرسوم د�ل السـيد وزير اPاخلية 
صدر، وكذÍ القرار المشترك مع السـيد وزير اPاخلية تم الصدور د�لو 
اللي غادي يتطلب في المسـتقبل أن تصبح شركات الحراسة ونقل الأموال 

  .يةملزمة ¹لتكوين، ملزمة بواحد اEموعة من ¤لتزامات ¤جع 

د�ل  519جانب آخر، يجب الإشارة هي اPورية انطلاقا من المادة 
مدونة الشغل، التي صدرت في شأنها دورية السـيد وزير الأول ¹لنسـبة 
 µخذ تm للمقاولات اللي كترسى عليها صفقات عمومية، لا يمكن ¹ش
الضمانة إلا إذا أخذت من عند المندوب د�ل التشغيل واحد الشهادة تثبت 

  . أنها اسـتكملت كل الإجراءات أو الحقوق ¤جعية لفائدة الأجراء
هذا لا يمنع من وجود العديد من المقاولات، في بعض الأحيان 
خصوصا في الحراسة والنظافة، التي لا تحترم المقتضيات، ماشي فقط الحد 
الأدنى للأجر، بل كذÍ التصريح وهذا هو الأهم، التصريح Pى الصندوق 

 للضمان ¤جعي، لأننا ¹لنسـبة لي هاذي أهم شيء في الجانب الوطني
  .¤جعي

في هاذ الصدد، قام الصندوق الوطني للضمان ¤جعي بطلب منا 
شهور بإنجاز واحد اPراسة لأن مراقبة الضمان  6خلال هاذي واحد 

سة ¤جعي، مبقاتش ¹لطرق اللي كانت تقليدية سابقا، قمنا بواحد اPرا
عن طريق الصندوق الوطني للضمان ¤جعي للقرب ولمعرفة حجم 
المعاملات والحجم د�ل هاذ المقاولات من أجل إنجاز واحد العملية د�ل 

وانطلاقا من عملية ما يسمى المسح ¹لنسـبة للضمان ¤جعي،  ،الرقابة
  .واللي ابدات كتعطي أكلها في العديد من الشركات والمقاولات

سـبة لجهاز تفتيش الشغل، يكفي أنه على العموم، ماشي فقط غير ¹لن 
... ¹لنسـبة لهاذ الشركات د�ل النظافة والحراسة أنها وصلت المراقبة د�ل

  . ألف مخالفة ¹لنسـبة للصعيد الوطني 32رصدr تقريبا واحد 
أكيد إشكالية الحد الأدنى للأجر تطرح عدة أبعاد وتطرح عدة 

أشهر أطلقنا واحد اPراسة  6لصدد، تقريبا هاذي واحد إشكاليات في هذا ا
من أجل معرفة الحد الأدنى للأجر والآ6ر د�لو، تعلق الأمر ¹لإنتاجية، 
تعلق الأمر كذÍ ¹لظروف اللي تتكون فيها المقاولات في بعض المناطق 
والجهات أو على صعيد القطاعات، وهذا نقاش اللي تفتح حتى في آليات 

  .جعي، ويمكن نقول أنه خصو واحد التعميق أكبرالحوار ¤
 .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير، الكلمة للفريق ¤سـتقلالي من أجل التعقيب على 

  .الجواب

        ::::المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

  .يلبدوري أود أن أنوه E¹هودات الجبارة التي تبذلها وزارة التشغ 
  السـيد الوزير،

إننا ونحن نطرح هذا السؤال، كنا نتوi كفريق اسـتقلالي اجتهاداتكم 
المعهودة، حيث لا يعقل أن سـيادتكم تعرفون، وأنتم نقابي قبل أن تكونوا 
وزيرا، فأنتم تعرفون هموم ومعاrة الطبقة الشغيX، خصوصا مع من لا يحترم 
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لصندوق الوطني للضمان الحد الأدنى للأجر، وكذÍ التصريح Pى ا
¤جعي، هذه آفة تؤثر سلبا على اEتمع وخاصة عندما يصل العامل أو 
الأجير إلى سن متأخر ويخرج بدون تأمينات وبدون تعويضات وبدون حتى 
حق المعاش، فيجب ¤هم أكثر بمفتشي الشغل، توفير الآليات للمراقبة، 

  . السـيد الوزير
يجب العناية الكبيرة بجهاز مفتشي الشغل، أr ونحن بهذا السؤال نقول 

شخصيا أقطن بمكناس وألاحظ أن مندوبية الشغل تعيش قهرا، أزمة، تعيش 
أزمة مع المكان، الإدارة لا تليق، المكاتب غير متوفرة، إضافة لوسائل 

  التنقل، فكيف يمكن لمفتش الشغل أن يقوم بواجبه، السـيد الوزير؟
اrة هذه الفئة، هناك قانون أساسي، هناك قد لا يخفى عليكم مدى مع

وسوف لن أدخل في حيثيات ومعاrة مفتشي ... تعويضات وهناك وهناك
الشغل، إضافة يجب الإنكباب على القطاع غير المهيكل أي القطاع غير 

  . نظم هو ا¿ي يتسبب مآسي داخل اEتمعالم 
  .وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيسالسـيد السـيد السـيد السـيد 
س الإطار أعطي الكلمة للفريق شكرا للسـيد المستشار، وفي نف

  .¤شتراكي، تفضلي السـيدة الرئيسة

        ::::السـيدة زبيدة بوعيادالسـيدة زبيدة بوعيادالسـيدة زبيدة بوعيادالسـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة المستشارة المستشارة المستشارة 
  .شكرا السـيد الرئيس

صحيح أن هاذ شركات . بداية ننوه E¹هودات المبذو� في هذا القطاع
من اليد العامX وتساهم في تشغيل المغاربة، صحيح  اكبير  االمناو� تمتص عدد

ذه القطاعات بدأت تتنظم بمجهودات أطر وبمجهوداتكم السـيد كذÍ أن ه
الوزير، صحيح أن المراقبة وعبر اPراسة اللي اعلنتو عليها الآن، واللي أنتم 
بصدد بعد هذه اPراسة بصدد تنظيم أكثر هذا القطاع، صحيح أن المرسوم 

زالت الآن حدد الحد الأدنى للأجور منذ فاتح يوليوز، لكن السـيد الوزير لا
طبقة معينة تعاني من عدم احترام أر¹ب الشركات لهذا الحد الأدنى 

  . للأجور
و¹لتالي، السـيد الوزير، هذا التعاقد اللي تيكون عند المؤسسات 
العمومية مع هاته الشركات، يجب الأخذ بعين ¤عتبار مدى نسـبة احترام 

بما وفي إطار هذه الشركات لهذا التعاقد في إطار الحد الأدنى للأجور، ر 
نسـبة التصريحات لصندوق الضمان ¤جعي ربما سوف تكون مناسـبة 
لهذه الشركات من أجل أن تشـتغل بطريقة تحترم فيها حقوق العاملين في 

 .هاته الشركة
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .دقائق 4شكرا للسـيدة الرئيسة، السـيد الوزير لكم الكلمة في حدود 

        ::::والتكوين المهنيوالتكوين المهنيوالتكوين المهنيوالتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل السـيد وزير التشغيل السـيد وزير التشغيل السـيد وزير التشغيل 
 .شكرا السـيد الرئيس

للمساهمة في النقاش وفي التعقيب على السـيدة الرئيسة والسـيد 
المستشار المحترم، غادي أكون صريح، في وزارة التشغيل أول ما تحملنا 
المسؤولية لقينا الشركة المتعاقد معها، وسـبق قلت هاذ الشي داخل مجلسكم 

معها لا تصرح بأجرائها للضمان ¤جعي، قمنا الموقر، لقينا الشركة المتعاقد 
بأول إجراء هو دعوتها لاحترام القانون، ما احترمتش القانون كان هناك 

  . التفتيش
أظن من خلالكم ومن خلال الرأي العام هذه مبادرات مواطنة كان 
يمكن يقوم بها أي مسؤول في أي موقع، أكيد هناك نظام الصفقات كتنزل 

كيمكن تنزل على هذا والآخر كينزل في الثمن، ولكن تيمكن  نظرا للمنافسة

  . على رأس كل إدارة كيمكن نقومو بمبادرات
اليوم داخل وزارة التشغيل الناس اللي تيشـتاغلوا معنا عندهم 
التصريحات د�ل الضمان ¤جعي، عندهم الحقوق ¤جعية د�لهم 

  .محترمة
قوانين �مة، السـيدة الرئيسة، أضيف واحد النقطة اللي هي �مة، ال

المراسـيم التطبيقية �مة ولكن محتاجة إلى موارد بشرية، ولا ما كانتش موارد 
  . بشرية مؤهX وكتقوم ¹لمردودية د�لها

ذكرتم Ëاز تفتيش الشغل، أكيد الجهاز يلعب واحد اPور جد �م، 
أتفق معك ¹لنسـبة للوسائل د�ل العمل ذكرتم نموذج د�ل مكناس، يمكن 

أنها بناية د�ل المندوبية غير ملائمة، كنبحثو على مجال آخر لاحتضان مقر 
  .المندوبية، ولكن راه قمنا بواحد العدد د�ل الإصلاحات داخل المندوبيات

كذÍ الموارد البشرية خصها تكوين وخصها واحد النظام د�ل التعاقد 
بدأ يتنامى عندr واحد  والمردودية، لأنه اليوم واحنا كنشوفو هذا الشي،

نساوها شي شوية، يعني هاذ ثقافة ن السلوك د�ل الحقوق ولكن الواجبات ك 
  .الحقوق يجب أن تكون معها ثقافة د�ل الواجبات في القيام ¹لواجب المهني

تم الرفع من التعويضات د�لو على  ،¹لنسـبة لجهاز تفتيش الشغل
نه تياخذ تعويضات مالية من الجولان، لا يحق � أن يسـتعمل السـيارة لأ

طرف اPو� أي من طرف المواطن، للقيام بتµ المهام، اليوم كتبلغ تقريبا 
  . درهم ¹لنسـبة لأعلى سلم، هذا �م، كان محفز 2500

كذÍ دخلنا في واحد العملية جديدة داخل وزارة التشغيل هي نظام 
لمركزية لتحقيق العقود والأهداف، نتعاقد مع المندوبيات، مع المصالح ا

أهداف معينة، وتضع الوزارة الإمكانيات، لا يمكن وضع إمكانيات بدون 
تحقيق أهداف، تعلق الأمر ¹لمراقبة، تعلق الأمر بحل نزاعات الشغل 
الجماعية والفردية، تعلق الأمر ¹لإرشاد د�ل الشركاء ¤جعيين وتأطيرهم 

Íوالمساهمة في توجيههم، إلى غير ذ.  
رr مجهود على مسـتوى العدد د�ل عدد Ëاز تفتيش الشغل، كذÍ د

كما ذكر السـيد المستشار المحترم، جد محدود، هاذ السـنة تمكنا عبر القانون 
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منصب مالي  40منصب مالي، إضافة لواحد  50المالي من فتح واحد 
إضافي، أضافها السـيد الوزير الأول في إطار توظيف حمX الشهادات، 

تش وإطار اللي ساهموا في Ëاز تفتيش الشغل، ولكن مف  90ولكن هي 
اللي خصهم كذÍ واحد المرحX د�ل التكوين ود�ل التدريب ¹ش يمكن 

  .يمارس المهام د�لو كما هي
د�ل  509جد �مة، التفعيل د�ل مقتضيات المادة  509كذÍ المادة 

Pو� مدونة الشغل اللي شي مقاو� أخذت شي صفقة عمومية من طرف ا
أو مؤسسة عمومية، ما يمكن لها تأخذ ذاك الضمانة د�لها اللي كتكون 

ثبت أنه ت واضعاها إلا بشهادة د�ل مندوب الشغل، هاذيك الشهادة ك 
Íالمقاو� ما كيتسالها حتى شي حاجة لفائدة أجرائها، إلى غير ذ.  

 2010كذÍ تفعيل آليات الضمان ¤جعي، نعطي واحد الرقم سـنة 
لتصحيح د�ل التصريح ¹لأجر ¹لنسـبة للصندوق الوطني للضمان تم ا

أجير اللي كان يصرح بها، ماشي الحد الأدنى، لا، ما  53000¤جعي ب 
كيتصرحش ¹لأجر الحقيقي د�لها، وهذا واحد العمل اللي لازال متواتر، 

عية ولكن كنراهنو أكثر على القانون، على المراقبة وعلى المسؤولية ¤ج
 .د�ل المقاولات

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السؤال الموالي يتعلق بإستراتيجية عمل الوكا� الوطنية لإنعاش التشغيل 
والكفاءات، الكلمة لأحد السادة المستشارين أعضاء فريق التجمع 

  .اPسـتوري الموحد لتقديم السؤال، تفضل

        ::::المستشار السـيد توفيق كميلالمستشار السـيد توفيق كميلالمستشار السـيد توفيق كميلالمستشار السـيد توفيق كميل
  .شكرا السـيد الرئيس

  الوزيرة، السـيدة 
  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
لقد أخذت الوكا� الوطنية لإنعاش التشغيل والكفاءات على عاتقها 
ومنذ سـنوات مواكبة الشـباب العاطل الحامل للشهادات وتتبعهم من أجل 

  . إيجاد فرص شغل تناسب إمكانياتهم ومؤهلاتهم الفكرية والعلمية
مسار الوكا� لم يعرف النجاح المنتظر منه نظرا لإخفاقها في وإذا كان 

العديد من الملفات الكبرى، فإنه يبقى عمل الوكا� عملا �ما ¹لمقارنة مع 
جسامة المسؤولية المنوطة بها، والتي تتمثل أساسا في مساعدة الشـباب 
العاطل على إيجاد مناصب شغل وربط الصX بين العاطلين ومؤسسات 

  .ع العام والقطاع الخاص في اPاخل والخارج إن اقتضى الأمر ذÍالقطا
  السـيد الوزير،

إن الوكا� الوطنية مطالبة اليوم في إطار التطورات التي يعرفها العالم، 
rسواء على المسـتوى ¤جعي والسـياسي  ،والتطورات التي تعرفها بلاد

mالتواصل مع ¹قي بأن تطور أساليب عملها وتفتح جسر  ،أو التكنولو

المكوrت الأخرى المرتبطة بسوق الشغل كاPو� والقطاع الخاص، وتتأقلم 
  .مع المتطلبات الجديدة لهذه السوق المتحو� والمتجددة بشكل دائم ومسـتمر

ما هي إستراتيجية الوكا� الوطنية لإنعاش  :سؤالنا السـيد الوزير
عن شراكات جديدة  التشغيل والكفاءات من أجل تطوير عملها والبحث

  لإيجاد المزيد من فرص الشغل التي نحن في حاجة ماسة إليها؟
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على 

  .السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
 .شكرا السـيد الرئيس

شار المحترم على طرحه لهذا السؤال حول شكرا السـيد المست 
  .إستراتيجية عمل الوكا�

في البداية، يجب التأكيد أن القانون المحدث للوكا� أrط بها �مة 
التدخل ¹لأساس في القطاع الخاص، فلا تتدخل في القطاع العمومي، فهـي 

  .في الوساطة في مجال التشغيل ¹لنسـبة للقطاع الخاص
ي نعطي واحد المقارنة، لا أقول بأنه الوكا� اليوم، بطبيعة الحال، غاد

وأr كنعتقد شخصيا، وهذا هو اPور د�لها، اPور د�لها هو التدخل في 
الحكامة داخل سوق الشغل، تنظيم سوق الشغل على الصعيد الوطني، 
كاينة Ëات تنتج مناصب الشغل وكاينة Ëات أو مناطق لا تنتج مناصب 

قيقة، و¹لتالي مفروض تكون عندr واحد الحكامة الشغل، هاذي هي الح 
اPور د�لها هو تحسين قابلية التشغيل ¹لنسـبة . كتلعب فيها اPور الوكا�

للشـباب، كما قلتم السـيد المستشار المحترم، وكذÍ دور أساسي هو تلبية 
  . ومواكبة حاجيات المقاولات من الموارد البشرية

" إدماج"، "تأهيل: "د اEموعة من البرامجالمشرع، وأنتم أعطيتموها واح
إلى اليوم هو  2006حصيX هذه البرامج منذ . التي تشـتغل عليهم الوكا�

  .¹لنسـبة لبرrمج تأهيل 52000إدماج و  243000
وكا� على  26؟ كانت الوكا� هي 2007أمس، ما هي الوكا� سـنة 

ر وكالات في طو  5وكا� و 75الصعيد الوطني، اليوم هي 
)l’aménagement(، إعادة التهيئة، يعني تغطي المغرب .  

الوكا� من الموارد البشرية ¹ش تشـتغل، خصها موارد بشرية، سـنة 
مستشار وموجه في مجال التشغيل، اليوم هي  200هي تقريبا واحد  2007
  . مستشار وإطار في مجال التشغيل اللي تتوفر عليهم الوكا� 560

 كل ما نحتاج إليه وما نطلب منها؟ هذا هل اسـتطاعت أن تصل إلى
يبقى كذÍ ما هي الوسائل التي تضعها اPو�؟ يجب القول وضعت اPو� 
وسائل، واليوم في المدة الأخيرة اشـتغلنا على تطوير بعض البرامج الجديدة، 

وكان هذا من الملاحظات د�ل إخواننا النقابيين  "إدماج"كنعرفو برrمج 
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كان ذاك الجانب د�ل التحملات ¤جعية، تيمشي على وجه الخصوص، 
شهر ولكن ما عندوش الحق في الضمان  36شهر حتى  24واحد الشاب 

¤جعي، اشـتغلنا في المدة الأخيرة وتمكنا ¹تفاقية شراكة مع ¤تحاد العام 
برامج  2لمقاولات المغرب ووزارة ¤قتصاد والمالية، غادي نطلقو واحد 

غادي تعزز عمل الوكا�، خصوصا تجاه الشـباب ا¿ي يجد  جديدة اللي
صعوبة في الإدماج داخل سوق الشغل ¹لنسـبة للقطاع الخاص، تتحمل 

، تتحمل بمقتضاه اPو� التحملات "عقد تدريب"بمقتضاه اPو� ما نسميه 
¤جعية وكذÍ نفقات التدريب والتكوين من أجل الإدماج داخل 

  . المقاولات
 .شكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الوزير، لكم الكلمة السـيد المستشار الأسـتاذ توفيق

        ::::المستشار السـيد توفيق كميلالمستشار السـيد توفيق كميلالمستشار السـيد توفيق كميلالمستشار السـيد توفيق كميل
  . شكرا السـيد الوزير على هذه التوضيحات

السـيد الوزير، جاء في \مكم بأن الوكا� كتواكب حاجيات المشغل، 
ر¹ب العمل هو ولكن السـيد الوزير احنا تلقينا عدة شكا�ت من عند أ

بأن هاد الناس، واش هاد الإشكالية كاينة نظرا لضعف الموارد البشرية 
للوكا�؟ أن هاد الناس مكيتعاملوش بواحد المهنية مع الطلبات نتاع أر¹ب 

ض ـــــــالعمل، بحيث، السـيد الوزير، كنلقاو أن هاد الناس كيطلبوا بع
)les critères( م ـــــــــــــ� كيرسلوا لهفي التوظيف والناس نتاع الوكا
)des critères ( هودات الخاصةEآخرين، وملي أر¹ب العمل كيديروا ا

، )les critères(د�لهم ¹ش كيقلبوا على هاد الناس اللي كتوفر فيهم هاد 
مع كامل الأسف كيوËوهم للوكا� وكيتواËوا عاود 6ني بواحد القضية كيقولوا 

أشهر د�ل الأقدمية بأنه مسجل، وهاد  6فر فيه لهم بأنه خصو يكون تتو 
الشي احنا كنعرفو بأنه كاين في القانون، ولكن اليوم حان الوقت مع هاد 
التحولات اللي كنعيشوها أننا نديرو واحد القراءة ونعدلو إذا كان ما يعدل 
ونحسن إذا كان ما يحسن في الوكا� لأنها كيف ما قلتو كتلعب واحد اPور 

  . مجال الشغل�م في 
  .شكرا السـيد الوزير

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، السـيد الوزير هل لكم؟ تفضلوا

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس

يمكن الملاحظة اللي قدمت بخصوص بعض الشكا�ت، فعلا، لأن 
الEذج اللي ما أو بعض ) des profils(بعض أر¹ب العمل كيطلبوا 

كايناش، من جانبنا في سـياستنا هو محاو� ما أمكن تحسين قابلية تشغيل 

  .أو غير ذÍ "تأهيل"الشـباب العاطل، واللي كنعطيو عبر برrمج 
ولكن القانون كما ذكرتم السـيد المستشار المحترم أنه الإشكال د�لو 

 اد يمكن �يفرض أنه يكون مسجل واحد طالب عمل مسجل لواحد المدة ع
يسـتفيد من الخدمات د�ل الوكا� أو الخدمات التي تؤدي عليها اPو� 

  .مصاريف التكوين
وأؤكد أنه الهدف من تµ العملية هو محاو� ما أمكن هذاك الشـباب، 

اللي عندr د�ل العاطلين نحاولو الإدماج د�لو أو ) le stock(هذاك 
  .تشجيع المقاولات على أنه mخذو

يمنع أنه عن طريق واحد الشراكات اللي قمنا بهم مع العديد من  هذا لا
آلاف  10حاجيات د�ل  هالقطاعات، مثلا قطاع التعليم الحر اليوم عند

منصب عمل، درr اتفاقية اللي بمقتضاها الوكا� تؤهل أطر اللي غادي 
  .تشـتغل في قطاع التعليم الخصوصي

احد الأكاديمية د�ل التكوين، كذÍ في مراكز النداء مع اللي سميناها و 
في اللغات ¤سـتجابة للحاجيات الملحة لهذه القطاعات، نفس الشيء اللي 

، اليوم كاين هناك مركز الطائراتكان في واحد الوقت مع قطاع صناعة 
تكوين متخصص، ما تبقاش الوكا� تتدخل بنفس الحجم لأنه بدات كتصبح 

دي تلبي حاجيات المقاولات في عندr بعض المؤسسات المتخصصة اللي غا
  . هذا الجانب
  .شكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير

السؤال الرابع موجه لكم أيضا، موضوعه المسؤولية ¤جعية للمقاو�، 
الكلمة لأحد السادة المستشارين أعضاء الفريق الفيدرالي لتقديم السؤال، 

  .فليتفضل أحدهم مشكورا

        ::::يد عبد الرحيم الرماحيد عبد الرحيم الرماحيد عبد الرحيم الرماحيد عبد الرحيم الرماحالمستشار الس ـالمستشار الس ـالمستشار الس ـالمستشار الس ـ
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السادة المستشارين،
السـيد الوزير، لم يعد هناك من يشكك في مبدأ المسؤولية ¤جعية 
للمقاو�، إلى أن أصبح الزبناء في الأسواق الكبرى وشركات التوزيع العالمية 

مات الجودة على منتوجاتها لتتعامل معها، تفرض على المقاولات وضع علا
وهو ما يفرض على المقاولات أن توفر شروط العمل اللائق للأجراء بما 
يتلاءم مع مبادئ حقوق الإنسان المتعارف عليها، وهو ما يتطلب من هذه 
المقاولات بأن تقوم كحد أدنى على الأقل ¹حترام حق ¤نء النقابي، 

وفير شروط العمل الصحية، توفير الحماية احترام قانون الشغل، ت
¤جعية، إعطاء الأجور المتلائمة مع طبيعة العمل وأقلها الحد الأدنى 
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القانوني للأجر، توفير حوافز تشجيعية، إقرار الترقية اPاخلية، مما سـيؤدي 
إلى حماية المقاولات التي تطبق القانون من Ëة، جعل الشـباب أن يقبل 

قطاع الخاص، وخاصة أنكم تعلمون أن الكل يريد أن يشـتغل على العمل ¹ل
¹لوظيفة العمومية، طبعا نظرا للصورة اللي بطبيعة الحال عند الشـباب على 
المقاولات، إزا� العديد من نزاعات الشغل التي تحدث لهذه الأسـباب، أي 

  .لعدم احترام المعايير، توفير مناخ اجعي سليم بجميع المقاولات
السـيد الوزير، وقبل أن آتي إلى آخر سؤال، أرى أن هذه  طبعا،

المسؤولية تقع على عاتق الجميع، كل من موقع مسؤوليته، طبعا نحن في 
النقا¹ت نناضل من أجل تحقيق هذا الهدف اللي هو احترام المسؤولية 
¤جعية، وعلى المقاولات التي تحترم القانون وأساسا ¤تحاد العام 

لمغرب أن يوعي وأن يقوم بواجبه لحث المقاولات على احترام لمقاولات ا
  .القانون

ما هي الإجراءات  :ومن جانبكم كذÍ، نسائلكم السـيد الوزير عن
والتدابير التي سـتقومون بها لكي تتحمل جميع المقاولات مسؤوليتها 

خاصة وأن ما يجري من نقاش حول الإصلاح لا معنى � إذا  ؟¤جعية
  .مجال علاقات الشغللم يشمل 

فبطبيعة الحال، السـيد الوزير، أنتم تعرفون مدى الحساسـية لعلاقة 
الشغل، وأننا إذا تمكنا من توفير مناخ اجعي سليم، وإذا ما تم احترام 
القانون، فمن طبيعة الحال هذا من شأنه أن يخلق أجواء وأن يساهم في 

  .و¤جعي والسـياسيتوفير الأجواء الأفضل على المسـتوى ¤قتصادي 
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .لكم الكلمة السـيد الوزير للإجابة على السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد المستشار المحترم،
  الإخوة في الفريق الفيدرالي،

. م، في سؤالكمأولا كنشاطر جزء كبير مما قلتم، السـيد المستشار المحتر 
اليوم المسؤولية ¤جعية د�ل المقاو� أصبحت شيئا يمكن أن أسميه 
مقدسا لا على المسـتوى اPولي، بل يمكن أن أقول أنه اليوم مع اPسـتور 

أو  8اللي صادق عليه الشعب المغربي الجمعة الماضية، أصبح أكثر لأن المادة 
تشجيع المفاوضة الجماعية  الفصل الثامن من اPسـتور أصبح يتكلم على

وعلى إبرام اتفاقيات الشغل الجماعية وفق الشروط التي ينص عليها القانون، 
  . إذن اPسـتور الجديد يعطي واحد اPفعة جديدة

نحن، وكما تعرفون، رفعنا شعار منذ تحملنا المسؤولية لمسأ� العمل 
إشكاليات  اللائق، ومسأ� العمل اللائق هي مسأ� أساسـية، أكيد تطرح

نظم، وعلى مسـتوى الم على مسـتوى على وجه الخصوص القطاع غير 

التنافسـية بعض الأحيان د�ل المقاولات، لكن من الضروري، وهنا اPو� 
مثلا أعطي لما وقعت الأزمة ¤قتصادية، تدخلت اPو�  ،قامت بمجهودات

كذÍ ودعمت المقاولات، ودعمتها من أجل أنها تحافظ على رصيد الشغل و 
تحافظ كذÍ على تنافسيتها، وهنا أظن المسؤولية مشتركة، شركاء 
اجعيين وكذÍ أر¹ب عمل من خلال ¤تحاد العام لمقاولات المغرب أو 

  .منظمات أخرى
وأعتقد أنه في هذا اEال واPسـتور الجديد مجاش فقط وألح على مسأ� 

ك حاجيات أساسـية، ¤تفاقيات الجماعية للشغل، بل ألح عليها لأن هنا
تعلق الأمر ¹لرقي بأوضاع الأجراء، تعلق الأمر بتنافسـية المقاو�، تعلق 
الأمر كذÍ ¹لمناخ ¤جعي داخل المقاو�، في كل الأشـياء اللي قلتو، 
خصوصا أن بلادr اليوم صادقت على أغلب ¤تفاقيات اPولية والجو� 

رحX جديدة أخرى للتصديق على الأخيرة د�ل الحوار ¤جعي دخلنا م
  .¤تفاقية اPولية الأخرى اللي كتجعل أن بلادr مؤهX في هذا اEال

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الوزير، لكم الكلمة الفريق الفيدرالي

        ::::المستشار السـيد عبد الماÍ أفر�المستشار السـيد عبد الماÍ أفر�المستشار السـيد عبد الماÍ أفر�المستشار السـيد عبد الماÍ أفر�طططط
  .شكرا السـيد الرئيس

عية، وأr أريد أن الجمتحدثتم، السـيد الوزير، عن دسترة المفاوضة ا
أذكركم أن هذه المسأ� ليست ¹لشيء الجديد، فمدونة الشغل تتحدث عن 
المفاوضة الجماعية، بل أكثر من هذا، وأنتم تعلمون، أن المغرب كان من 

المتعلقة ¹لمفاوضة  98ضمن اPول السـباقة التي صادقت على ¤تفاقية 
  .لمرحوم الأسـتاذ عبد الله إبراهيمالجماعية و¹لحق في التنظيم إ¹ن حكومة ا

اليوم فعلا اPسـتور الجديد يتحدث عن الحقوق ¤قتصادية  ،لكن
وعن الحقوق ¤جعية وأيضا سمو المواثيق اPولية على كل التشريعات 
الوطنية، وفي هذا الإطار تأتي مسأ� ضرورة احترام الحر�ت النقابية 

  . المتعلقة ¹لحر�ت النقابية 87والإسراع ¹لتصديق على ¤تفاقية 
طبعا هناك العديد من المشاكل، تتعلق ¹لأجور، تتعلق بعدم احترام 
شروط الصحة والسلامة داخل المقاولات، وفي هذا الإطار لازالت هناك 
العديد من المقاولات التي تسـتعمل مواد ك�وية خطيرة، كاين 

)l’amiante(خرى، الرصاص، إلى غير ، كاين واحد العديد د�ل المواد الأ
  . ذÍ من المواد الخطيرة واللي يجهل الأجراء مسـتوى خطورتها على صحتهم

 les normes de qualité(ثم أنه اليوم كاين مواصفات د�ل الجودة 
ISO 9000/9001 ...(وحتى على مسـتوى الصحة والسلامة والبيئة، . إلخ

حدث عن بيئة سليمة اللي تت) ISO 14000(هناك مواصفات د�ل الجودة 
  .داخل المقاولات

احنا ما عندrش مشكل مع المقاولات اللي ... المشكل اليوم ليس في
تتحترم القانون أو التي تسمي نفسها ¹لمقاو� المواطنة، احنا عندr إشكال 
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مع بعض أر¹ب العمل ا¿ين لا يحترمون لا ما هو منصوص عليه في مدونة 
قتضيات اPسـتور الجديد فأر¹ب العمل أو الشغل، وطبعا الآن وبحكم م 

ممثلي أر¹ب العمل أكثر تمثيلية، سـيكون لهم حضور داخل هذه المؤسسة 
التشريعية ونتمنى أن يرقوا إلى مسـتوى احترام كل ما يتعلق ¹لعلاقات 

  .المهنية
هيكل، احنا تنعرفو بأن واحد النسـبة كبيرة من الم و¹لنسـبة للقطاع غير 

هيكل تسـتحوذ على نسـيج اقتصادي في بلادr، والسؤال الم القطاع غير 
هيكل قطاعا الم المطروح اليوم هو كيف يمكن أن نجعل من القطاع غير 

لأنه كاين اللي مسـتغل هاذ المسأ� د�ل القطاع غير المهيكل،  ؟�ي�
د�ل الأجراء في واحد القبو، مكاين لا تغطية  400أو  300تيخدم لنا 

ية صحية ولا مراقبة ولا هم يحزنون، هاذي طبعا اPو� إجعية ولا تغط 
مسؤو� على المراقبة ومسؤو� أيضا على ضرورة احترام كل مقتضيات 
مدونة الشغل، وكيف قلت في البداية خاصة أن هناك دسـتور جديد تم 

  ...التصويت عليه، وطبعا يبقى علينا جميعا أن نحدد آليات التنزيل

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ا السـيد المستشار، لكم الكلمة السـيد الوزير للتعقيب على الرد شكر 

  .المقدم من طرف السـيد المستشار المحترم

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  . هو في الواقع المساهمة في النقاش أكثر ولو أنه تعقيب

السـيد الرئيس، إلى اسمحتو، أr اعتقد أنه أكيد مدونة الشغل أشارت 
الجانب، لكن منذ دخول مدونة الشغل، طرفي الإنتاج لا  إلى هذا

المركز�ت النقابية ولا أر¹ب العمل، غادي نعطيك حصيX، ¹درت وزارة 
التشغيل إلى إعداد اتفاقية نموذجية للشغل، وزعت على كافة المركز�ت 

غل اتفاقيات ش 6 أبرمنا �� النقابية وعلى كافة المنظمات المهنية وبجهد Ëيد �
  .جماعية جديدة

للأسف الفاعلين، لا أر¹ب عمل ولا الفاعلين النقابيين، يلجؤون عادة 
في نزاع اجعي إلى ما يسمى بروتوكول اتفاق وبعض الأحيان كنطلعو على 

  .بعض بروتوكولات اتفاق هي بمثابة أرضية لاتفاقية جماعية
كل  لأنه جاء صريحا وجاء صريحا في 8أr لما أكدت على الفصل 

يجب أن تكون هياكل هذه "من اPسـتور  8اEالات، يقول الفصل 
تعمل السلطات . المنظمات النقابية وتسـييرها مطابق لمبادئ اPيمقراطية

العمومية على تشجيع المفاوضة الجماعية وعلى إبرام اتفاقية الشغل الجماعية 
القواعد يحدد القانون بصفة خاصة . وفق الشروط التي ينص عليها القانون

  " لنقا¹ت إلى غير ذÍالمتعلقة بتأسيس ا
كنظن أن هذا الفصل فعلا والتفعيل د�لو، وأr متفق معك التنزيل 
د�ل كل هذه الإجراءات خصوصا اPسـتور الجديد كيعطي للمؤسسة 

سـنوات، ما  5التشريعية آجال محددة لإصدار كل النصوص القانونية د�ل 

  .للي قلنا واحد مفتوحةبقيناش في اPسـتور السابق ا
أكيد القطاع غير المهيكل يؤدي إلى ضرب تنافسـية المقاو� التي تصرح 

دار بعض  2011أكيد القانون المالي د�ل . بأجرائها، وهذا كنستشعروه
الإجراءات التحفيزية ¹ش تشجع بعض المقاولات اللي تشـتغل في القطاع 

  . هيكل أنها تدخل للقطاع المهيكلالم غير 
د مازال خص واحد الجهد تبذ� كل أËزة اPو�، Ëاز المراقبة أكي

التابعة لنا، Ëاز الضمان ¤جعي، قطاع التجارة والصناعة، المالية، إلى 
Íغير ذ .  

في المغرب، كان ) CNSS(لكن بذل مجهود أقولها وأؤكد عليها، كنا في 
 2ا إلى انتقلن 2010، 2006ألف مصرح به في سـنة  800عندr مليون 

ألف، أكيد لازال هاربة لنا واحد مليون ولا مليون ونصف  360مليون و
د�ل الأجراء اللي خصها من المفروض أنها تكون عندها الحماية ¤جعية 

  . والصحية والقانونية د�لها
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير

ل لائق لأصحاب السؤال الموالي موجه لكم أيضا حول ضمان فرص عم
الشواهد والكفاءات العليا، من طرف أعضاء فريق الأصا� والمعاصرة، 

  .فليتفضل أحد السادة المستشارين لبسط السؤال مشكورا

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عثمثمثمثمونونونون
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدmن الوزيرmن المحترمتان،
  السادة الوزراء المحترمون، 

  ين المحترمين،إخواني المستشار 
أكدت المندوبية السامية للتخطيط أن عدد العاطلين شهد ارتفاعا 

ألف عاطل  29على المسـتوى الوطني، منتقلا من مليون و 0,80بنسـبة 
 8، أي بز�دة قدرها 2010ألف سـنة  37إلى مليون و 2009خلال سـنة 

آلاف عاطل، الشيء ا¿ي يضطر العديد من حاملي الشهادات العليا إلى 
مزاو� بعض المهن والحرف ذات اPخل المحدود ¹لرغم من كونها لا تتناسب 
مع طبيعة تكوينهم، همهم في ذÍ تجاوز البطا� وتحقيق لقمة العيش ولو 
بأصناف عمل لا تناسـبهم ولا تحقق تطلعاتهم وأحلا�م ولا حتى قيمة مضافة 

ذ تعلق الأمر ¹لقطاع سواء لÁو�، إذ تعلق الأمر ¹لقطاع العام أو المقاو� إ
الخاص، وهو الأمر ا¿ي يفقد فرص العمل جاذبيتها ومردوديتها ¤عتبارية 

  .و¤قتصادية و¤جعية
السـيد الوزير، ما هي الإجراءات التي تعتزمون القيام بها لخلق فرص 
عمل لائقة، تأخذ بعين ¤عتبار ملاءمة التكوين لحاجات الشغل، و¹لتالي 

في الطاقات ومحاربة بطا� ذوى الشهادات العليا، وإدماËم في  تفادي الهدر
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سوق الشغل والمساهمة في التنمية البشرية و¤قتصادية و¤جعية وضمان 
العيش بكرامة لجميع المواطنين بدون ميز وبكل شفافية، تتطلبها معطيات 
 المرحX الجديدة التي تم تدشينها بدسـتور عصري، أضحى مفخرة للمغرب

  وللمغاربة؟ 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .لكم الكلمة السـيد الوزير للإجابة على السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس

يجب غير . السـيد المستشار المحترم على طرحه لهذا السؤالأشكر 
 300يون وتوضيح ¹ش منكونوش وكنظن هذا هو القصد د�لكم، ماشي مل 

ألف كلهم حمX شهادات عاطلين في المغرب، بل ¹لنسـبة د�ل العطا� في 
، فيها من حمX 9,1المغرب حسب المندوبية السامية للتخطيط اسـتقرت في 

، كانت %16,2الشهادات النسـبة الأكبر أي بكالور� فما فوق، هي اليوم 
، لكن تقريبا %1، أي نقصت بواحد النسـبة د�ل 2009سـنة  17,2%

هذا كيطرح إشكالية، إشكالية هي د�ل الملاءمة د�ل منظومة التكوين مع 
  .المنظومة د�ل سوق الشغل اللي كتغير

أكيد كاين مجهودات اسـتثنائية لتطبيق الشفافية وكذا، مجلسكم الموقر 
صادق على قانون كيقضي ¹لمباراة على جميع حمX الشهادات ¹لنسـبة لولوج 

ة، أكيد كان هناك مرسوم اسـتثنائي اللي أصدرته الحكومة الوظيفة العمومي
  ...اللي إلى ابغينا نسميوها للتخفيف من نسـبة هاذ 4300لتوظيف حوالي 

لكن هذا أr متفق معك كاين واحد الهدر، في الوقت أن هناك 
قطاعات محتاجة للموارد البشرية مكنلقاوهاش، كنضطرو نع� الوكا� 

أو تكوينات ) des formations(¹ش تدير  الوطنية لإنعاش التشغيل
أخرى، مصاريف أخرى، في الوقت عندr منظومة تكوينية بصفة عامة في 
بلادr لازالت لا تتلاءم مع الحاجيات المتجددة والمتطورة لسوق الشغل، 
كنأكدوها، أr ما عندي حتى شي إشكال كاينة بعض الشعب، وكنقولها 

تلقى غدا فرصة الشغل في القطاع الخاص أمامكم، اللي من الصعب عليها 
وحتى في القطاع العام، لأن حتى القطاع العام محتاج لبعض الموارد البشرية 
خاصة به لتأهي/، وإلا غادي نحكمو حتى على القطاع العام بواحد المردودية 
غدا، والمواطن كيبقى يشـتكي من جودة الخدمات اللي كتقدم � ¹لنسـبة 

  .للقطاع العام
ا كيطرح هاذ الإشكالية، بغض النظر على مسأ� د�ل الز�دة في هذ

النمو والز�دة في ¤ستUر لخلق المزيد من الفرص الشغل، مع 
¤ستراتيجيات القطاعية اللي تم وضعها في السـنوات الأخيرة، وخصوصا 

حتى  2011أننا غادي ندخلو واحد التحول ديمغرافي في المغرب مابين 
دي يجعل عدد الشـباب الوافدين على سوق الشغل اللي غا 2015

يتضاعف أكثر من الآن لأن البنية اPيمغرافية خصها تتغير، هذا كيحتاج 
  . لواحد اEهود إصلاä كبير على المنظومة التعليمية والتكوينية عموما

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ا في شكرا للسـيد الوزير، هل لكم التعقيب السـيد المستشار؟ تفضلو 

  .إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
رقم شيئا ما في هاذ الظروف اللي  8000أr أتحدث دائما على الأرقام، 

كتعيشها البلاد، أي رقم في هاذ الوقت راه �ول، في الحكومة د�لكم 
د�ل الملاءمة د�ل الشواهد والحكومات السابقة كانت دائما كتقول المبدأ 

وسوق الشغل، يعني احنا دا¹ تجاوزr الإجازات اللي كتعطيوهم لنا 
كاين؟ هو أن هاذ  الكليات د�ل اPو�، تجاوزrها، المشكل دا¹ فين

المواطن مبقاش يلقى أشـنو اللي ابغا سوق الشغل؟ قلنا لهم أودي راه 
ت الآداب أصبحت متجاوزة، الإجازات سواء د�ل كليات العلوم ولا كليا

، وهاذ الناس )bac+2(امشاو الناس داروا دبلومات واختصروا المسافة 
راهم ¹قين، يعني أن الناس ولات حايرة دا¹، أشـنو اللي خصو يتدار؟ 

  .. واش المشكل في البرامج؟ واش المشكل في أن
احنا مكنهضروش على الحكومة لم تعد تسـتوعب، واش القطاع الخاص 

اد البلاد ينخرط في العملية ويؤدي الضريبة د�ل أنه متواجد في واحد في ه
اPو� آمنة، خصو يخلص عليها؟ احنا دا¹ اللي ابغينا  حداEتمع وفي وا

نعرفو، السـيد الوزير، فين كاين المشكل؟ احنا ملي كنتعاملو مع الأرقام 
  منقدوش نوصلو للحقيقة، فين كاين المشكل؟ 

ن أن ذاك الإجازة د�Í سير، واسمحوا لي على هاد كنطلبو من المواط
الناس اللي خلات هاذ الإجازات وتخصصت في  ،"سير بخر بها"المصطلح 

مسائل أخرى وما لقاتش الشغل، هذا هو الخطير لأن الناس دا¹ ولات 
  .حائرة

  .شكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لكلمة في إطار الرد على شكرا السـيد المستشار، السـيد الوزير لكم ا

  .التعقيب

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
د�ل العناصر أساسـية  3كنظن كاين واحد . شكرا السـيد المستشار

اللي خصنا نتذاكرو عليها الآن، كاين الجانب د�ل النمو ¤قتصادي اللي 
عنصر أساسي لخلق مناصب شغل، إلى ما كانتش وتيرة النمو سوف لن 
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ق مناصب شغل، هذه قاعدة ملازمة ما فيهاش نقاش، ومزيد من جلب تخل
  .¤ستUر وإنجاح الأوراش التي فتحت

الجانب الثاني هو التحسين د�ل صورة المقاو� ¹لقطاع الخاص، وهذا 
مرتبط ¹لسؤال اللي طرحوه المستشارين السابقين في الفريق الفيدرالي أي 

وهي اللي جات في السؤال د�لكم اللي لحيتو المسؤولية ¤جعية للمقاو� 
  عليه أي كيفاش يمكن للقطاع الخاص يتحمل هاذ المسؤولية؟ 

كاين إجراءات جديدة، هذه مناسـبة نخبر بها الرأي العام من خلالكم، 
السـيد المستشار المحترم، جوج إجراءات سـيدخلون حيز التنفيذ في الأشهر 

الإدماج، ¹لنسـبة للعقد الأول نسميه  المقبX، وهو جوج عقود جديدة د�ل
تحسين جدول الإجراء المعمول به د�ل الإدماج، اPو� تتحمل نفقات 

)CNSS ( ونفقات التكوين لفائدة الشـباب، خصوصا اللي صعب عليهم
أنهم عندهم دبلومات لا تتلاءم، هذا اPو� غادي تتدخل وكاينة اتفاقية كما 

  . ت المغربقلت مع ¤تحاد العام لمقاولا
 2012وكاين عقد إدماج المهني الثاني، هذا سـيغطي لنا الفترة د�ل 

 ،rراسات الأولية اللي عندPألف واحد اللي  275حوالي  2016حسب ا
مليون درهم اللي  5غادي تتحمل النفقات ¤جعية د�لهم اPو�، مليار و

الشـباب  اPو� غادي تتحملها ¹ش تحسن الصورة أو الإدماج د�ل
  .¹لنسـبة للقطاع الخاص

أكيد هناك مجهود آخر د�ل القطاع الخاص د�ل توفير المزيد من 
¤ستUر، اPور د�ل الجماعات المحلية ما ننساوهش لأن واحد النقطة ما 
ننساوهاش وهو أن لما كنتكلمو على إشكالية التشغيل كنبداو نربطوها 

 هي الجماعات المحلية اللي مفروض P¹و�، اPو� عندها مؤسسات، اPو�
أنها تخلق شروط أفضل للاستUر، أفضل شروط تعطيها للمستثمر أو 
المقاو�، وأظن حتى مع الجهوية الموسعة غادي نحلو بعض الإشكاليات 
المرتبطة، تعلق الأمر ¹لتكوين، تعلق الأمر بشروط ¤ستUر، خصوصا في 

  . ا كتخلقش فرص ملائمة للشغل لأبنائهاالجهات اللي بينت اPراسات أنها م
  .شكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير على مساهمتكم في هذه الجلسة المباركة، وننتقل إلى 
السؤال الموجه إلى السـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية، موضوعه 

أعضاء  الكلمة لأحد السادة المستشارين. الوضعية ¤جعية للأئمة والوعاظ
  .فريق الأصا� والمعاصرة لتقديم السؤال، فليتفضل أحد السادة مشكورا

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة الوزراء،
  إخواني المستشارين،

خصص التصريح الحكومي حيزا للحديث عن تأهيل الحقل اPيني، 

ماتها، إلا أن الملاحظ وعلى الرغم من ا¿ي اعتبرته الحكومة من أولى اه
العناية التي يوليها أمير المؤمنين للشأن اPيني والأمن الروä للمجتمع 

  ...المغربي، والتي بفضلها عرف هذا الحقل طفرة نوعية في السـنوات

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
المرجو من المصالح اôتصة أن يقوموا بإصلاح العطب الحاصل في 

  .نسـتمع للسـيد المستشار المحترمالصوت حتى 

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

فإن مجهودات الحكومة التي لا ترقى إلى ¤نتظارات المرجوة منها، 
  : خاصة في ظل ¤ختلالات الجوهرية المسـتجدة في

 أولا، عدم ¤هم ¹لقيمين اPينيين من الناحية المادية، إذ لا تزال
معظم مكافآتهم هزيX جدا، مما يضطر القيم اPيني إلى البحث عن مصادر 
رزق أخرى، والشيء اللي كنسمعوه، السـيد الوزير، وهذا غريب أن 
العاملين في الحقل اPيني حتى هما كيحرقوا إلى الخارج، هذا راه خطير، 

هما تيمشـيو حتى هما للخارج، هذا راه خطير حتى أن القيمين اPينيين حتى 
  . يخويو البلاد راه مسأ� خطيرة

وهذا لاشك أنه سـيؤثر سلبا على القيام ¹لمهمة الجسـيمة الملقاة على 
عاتقه، وقد يجع/ عرضة للاسـتقطاب و¤حتضان من طرف Ëات لها 
إيديولوجيات معينة وأجندات خاصة، وأظن أن الرسا� في هذا اEال 

  .ه قابل للاختراقواضحة، السـيد الوزير، لأنه الضعف تيخلي
6نيا، اعد التوظيف عن طريق التعاقد ¹لنسـبة للأئمة والمرشدين 
والمرشدات، وهذا يجعلهم غير مطمئنين على وضعيتهم المادية والشعور 
P¹ونية في التوظيف، الأمن الروä راه ما تيعنيش غير المسأ� العقدية، 

  .حتى المسأ� المادية
ئلكم ونحن على مشارف نهاية الولاية لهذا، السـيد الوزير، نسا

الحكومية، عن الأسـباب التي حالت دون تنفيذ التزاماتكم في هذا الصدد؟ 
وهل تتوفر وزارتكم على تدابير اسـتعجالية كفيX ¹لنهوض وتحسين الوضعية 

  ¤جعية و¤عتبارية لهذه الفئة؟
البرلمان، راه  في الأخير، السـيد الوزير، راه حتى هما خرجوا وقفوا قدام

  .خطير
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية 

  .لكم الكلمة للإجابة على السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية
وصحبه  بسم الله الرحمن الرحيم وصلى الله وسلم على سـيدr محمد وعلى آ�
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 .وسلم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة المستشارون المحترمون،
  السـيدة المستشارة المحترمة،

  :أشكر السـيد المستشار وفريقه، وأجيب بما يلي
أولا، وجود الأئمة في المساجد أقدم من كل أنواع التعاقدات الإدارية 

ددا من الحديثة، كان موجود ¹لشرط وهو تعاقد، والأمر ا¿ي اسـتوجب ع
التحيينات والإجراءات المنصفة التي تم تحقيقها، والتي ستسـتمر في المدى 

  المتوسط والطويل؛
6نيا، من حيث مكافأة الأئمة، كانت قX الأئمة تتلقى مكافأة من 

  الأحباس، والغالبية لا تتلقى سوى واجب الشرط من الجماعات؛
  :على الشكل التالي6لثا، تدخلت ميزانية اPو� في السـنوات الأخيرة 

رفع مكافأة الأئمة ا¿ين لا يتلقون الشرط ولا يتلقون منح الجمعيات   - أ
في  1500درهم كحد أدنى و 1100إلى  6000والمحسـنين، وعددهم 

  المتوسط الشهري؛
درهم لجميع الأئمة الآخرين،  800صرف مكافأة شهرية قدرها   - ب

أو منحة  ، إضافة إلى واجب الشرط38000أي حوالي  %86ونسبتهم 
المحسـنين، ومعدل الشرط حسب الإحصاء ا¿ي ملأه الأئمة أنفسهم، 

 . درهم شهر� 600وا¿ي أجريناه وهو 
إمام خارج هذا التعميم وهؤلاء سيتوصلون بمنحهم قبل  7000نعم بقي 

، كما سـبق 2009نهاية السـنة بأثر رجعي لثلاثة سـنوات ابتداء من 
ر المقدم أمام أمير المؤمنين بمناسـبة عيد الإعلان عن هذا الإجراء في التقري

 مليون درهم؛ 210الموP النبوي الشريف، وكلفة هذا التعميم 
إحداث تغطية صحية شامX لجميع الأئمة وأعضاء أسرهم   - ت

 ؛)170000(
 إحداث مؤسسة محمد السادس للأعمال ¤جعية؛ - ث
إمام ومرشد متعاقد معهم ف� يعادل رواتب السلم  200تكوين  - ج
 .العاشر

مليون درهم، في  740وهكذا، يبلغ مجموع ما يصرف على الأئمة سـنو� 
 .مليون درهم 60سوى  2004حين لم يكن يصرف عليهم قبل عام 

وهكذا، نود أن نؤكد أن العناية ¹لأحوال المادية والمهنية للأئمة ستسـتمر 
  . إلى المسـتوى المناسب -إن شاء الله-إلى أن تصل 

ثنين هما أن الوزارة تشـتغل على إأن أشير إلى أمرين  في الأخير، أودو
مشروع نص، يحدد بصفة خاصة كل ما يتعلق بوضعية الإمام من حقوق 
وواجبات، يكون مرجعا للجميع، ومن أهم ما سـيدور حو� هذا المشروع 
أن الإمام ا¿ي ينبغي أن تصان كرامته ويحفظ جانبه، يبقى ذا رسا� خاصة 

الضميري ¹لثوابت، ¿Í فإن التعاقد أو الشرط كما سماه مرتبطة ¹لالتزام 
  .أجدادr هو الصيغة المناسـبة للتعامل معه

6نيا، إن سـياسة تدبير الشأن اPيني في المملكة تقوم على اقتناع جميع 
الفرقاء بلزوم الحياد ف� يخص المسجد والإمام والعالم، وليس من مصلحة 

  .ذه القاعدةبrÁ التفريط في أي شيء من ه
  .وشكرا لكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم، السـيد الوزير، الكلمة لفريق الأصا� والمعاصرة من أجل 

  .التعقيب على جواب السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  السـيد الوزير،

نحن نعترف أنكم قمتم بمجهودات لا بأس بها في هذا الميدان، ولكن هاذ 
، وا¿ي نعيش عرسه الآن بدسـتور جديد، يفرض علينا البÁ ا¿ي يحترم

أنتم أعلم . نعطيوه لهاذ الناس) Le SMIG(جميعا أن نطبق أدنى قانون، 
الناس بهاذ الفئة د�ل المغاربة ثقافيا، مثاليا، rس هما اللي تيوËوا والموجه 
تيخصوا يكون بخير، لا¹س عليه، واكل، شارب، ما تيمكنش يده للغير، 

  . عايشين في الطلبة، شي فيهم كيمشي يدير الحروزة، احشومةراهم 
كاين نعم أسـيدي، كاين، وما نطلقوهمش للمحسـنين في أ�م محمد 
السادس وفي أ�مكم أنتم اللي ملي جيتو واحنا عارفينكم بأنكم منكبين على 

  . محمد السادس ولكن، السـيد الوزير، أنتم منفذ، أنتم تتعملوا... هاذ الملف
كنتمناو منكم أن هاذ الفئة د�ل الناس، البارح راهم واقفين أمام  احنا

البرلمان، احنا حشمنا، مثلا وحدين آخرين مرحبا بهم، ولكن الأئمة د�لنا، 
rس مثاليين في اPوار، في القبيX، في اPشر، هما اللي يجيو يحتجوا، ما 

  .تنقبلوهاش في اEتمع د�لنا
كنطلبو منك، السـيد الوزير، بلا ما نطول عليك، وتنعرف بأنه لكم 

م ــــــالوسائل الكافية ¹ش هاذ الفئة د�ل الناس تعطيوهم حقهم، اعطيوه
)le SMIG( اعطيوهم الحق د�ل الموظفين جميعا، هم موظفين د�ل ،

اPو� ¹ش يصيبوا الكرامة د�لهم، ¹ش ملي يكون تيخطب يوم الجمعة أو 
يكون تيصلي بمئات د�ل الناس يكون تيشعر ¹لوطنية د�لو اللي هي أهم 

  .شيء
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
. شكرا السـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة، إذن بدون تعقيب

أشكر ¹سمكم جميعا السـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية على 
ال الموالي الموجه إلى السـيد مساهمته في هذه الجلسة، وننتقل إلى السؤ 

برrمج محاربة مدن "وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEالية، موضوعه 
سعيد التدلاوي، عبد الحميد : ، للمستشارين المحترمين السادة"الصفيح

السعداوي، عمر مكدر، بناصر أزكاغ، عبد القادر قوضاض، الهاشمي 
  .السؤال مشكورا السموني، فليتفضل الأسـتاذ التدلاوي لبسط
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        ::::المستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاوي
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدات الوزيرات،

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارين،

في الحقيقة، السـيد الوزير، هاذ السؤال هو ما كيتعلقش غير بمدن 
الصفيح، السؤال راه عندك هو كيتعلق ¹لسـياسة العامة د�ل الحكومة في 

لتعمير والسكن، وكان بودr، وكنا كنتمناو أن جميع الفرق إطار ميدان ا
يسايروr ونعملو سؤال محوري تليه مناقشة، يكون سؤال فريد في الجلسة، 

  لماذا؟ 
 ههاذ الظاهرة د�ل اEتمع ف� يخص مدن الصفيح والتعمير والسكن عند
ط ارتباطات كبيرة، ما كايناش غير وزارة الإسكان بوحدها، كاين تترتب

بقانون التعمير، كيرتبط بوزارة اPاخلية، ¹لجماعات المحلية، ¹لوكالات 
الحضرية د�ل البناء اللي معرفنشاي، كاين جزء mبع لكم وجزء mبع لوزارة 

  . اPاخلية
ولهذا، كنا كنتمناو هاذ السؤال يكون سؤال محوري ¹ش يمكن لنا 

 qui sait qui fait(نتوسعو في المناقشة ونعرفو أنه من هو المسؤول 
quoi(،  لأنه اليوم كيف كتلاحظوا كاين واحد الإحباط كبير وكاين واحد

  .التراV ومعرفناشاي هاذ الشي فين غادي وهاذ الشي اصبح كيخلع
ولهذا، السـيد الوزير، أr غنعفيكم من قراءة السؤال اللي الخلاصة د�لو 

د�لكم تجينا ماشي ¹لأرقام هو هاذ الشي اللي قلنا لكم وكنتمناو أن الأجوبة 
وماشي بذاك الشي اللي درتو واللي عاد غادي يدار، هاذ السؤال درrه لكم 

النو¹ت وجاوبتوr عليه وعندr الأرقام، راه كاينة غير في الأنترنيت، ها  4
  . هي هاذ الصباح راني خرجتها

اذ كنتمنى أنكم تعطيوr الأسماء د�ل الشركات ود�ل المتدخلين في ه
 rمحاربة مدن الصفيح، مثلا اللي كيبنيو للسكن ¤قتصادي، تعطيو
السـياسة العامة د�ل الحكومة أشـنو بغات تدير؟ واش ¹غا تحارب مدن 
الصفيح ولا ¹غا تربح لفلوس وتحارب مدن الصفيح؟ هاذو هما المسائل 

  . المحورية اللي بغيناكم تناقشوا معنا، السـيد الوزير، وكنشكروكم
  .د الرئيس، كنبهكم للوقت وكنحتفظ به في التعقيبالسـي

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 Íحتفاظ ¹لوقت غير منصوص عليه في القانون، ولكن مع ذ¤

  .السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على السؤال، تفضلوا. سـتكون المرونة

        ::::السـيد أحمد توفيق السـيد أحمد توفيق السـيد أحمد توفيق السـيد أحمد توفيق حجحجحجحجيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEالية
 .الله الرحمن الرحيمبسم 

  السـيد الرئيس،
  السـيدتين والسـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
في البداية بغيت نشكر السـيد المستشار، السي سعيد التدلاوي، على 
طرح السؤال لأنه السؤال د�لو كيجي في واحد الوقت اللي كاين عدة 

لف والصيرورة د�ل الحكامة ود�ل أصداء من جميع أنحاء المغرب، تتناول الم
تدبير التعمير في بلادr، والجرد اللي جابو السي التدلاوي، السـيد 
المستشار المحترم، هو على حق، هناك عدة أسـئX مرتبطة بنمط وطريقة 

rومقاربة تدبير التعمير في بلاد.  
د�ل  3أولا في المرجعية، لأنه أشـنو هو تدبير التعمير؟ يقوم على 

سس، مرجعية قانونية، قانون، ومن يطبق القانون؟ وكذÍ الحكامة الأ
ف� يتعلق ¹لقانون عندr واحد القانون د�ل . و¤جتهاد في تطبيق القانون

سـنة، وثبتت التجربة  21يعني في العمر د�لو ها هو ذا  12.90/25.90
أنه أدى الواجب د�لو ولكن بدينا كنلاحظو أمامنا بعض ¤رتباكات 
المرتبطة بتطبيق القانون، وهذاك علاش كاين اليوم قوانين جديدة، راها في 
المسلسل اPسـتوري د�ل الموافقة، كنذكر منها المدونة د�ل التعمير وقانون 

  .مراقبة التعمير
ف� يتعلق بتدبير وتفعيل القانون، وبحال اللي قلتي كاين عدد كثير 

لية، الوكا� الحضرية، العما�، الجماعة المح (ومتداخل د�ل المتدخلين 
يك اللجنة اللي كتعطي ذيعني ) المفتشـية، المهندسين، الوقاية المدنية

الرخص هي متعددة ومتشعبة، وهذا كيحول دون السلاسة د�ل حصول 
  . المواطنين المستثمرين على الرخص

كذÍ كاين ¤جتهاد، هذه الثوابت الثلاث، واللي كتجعل ملي 
ثة كتعطي هاذ ¤رتباك وهاذ الأسـئX الكبرى اللي مطروحة تنجمعوها بثلا

اليوم، بهاذ ثلاثة قلت أنه كاين قانون، كاين تدبير التفعيل د�ل هاذ 
القانون، وكاين كذÍ ¤جتهاد، إما ¤جتهاد من طرف الإدارة اللي كتجي 
بواسطة دور�ت، إما دور�ت عادية وزيرية أو مشتركة وآخرها د�ل 

التعمير اللي تمضات من طرف اPاخلية والعدل والإسكان أو د�ل مراقبة 
مثلا ¤سـتثناء في التعمير اللي ممضية من طرف الإسكان واPاخلية، هاذو 

وكذÍ كاين ¤جتهاد المبني على . كلهم اجتهاد، اللي كيجي كيطعم القوانين
  . الإجماع

تدبير التعمير، فعلا هاذ الثلاثة د�ل المرجعيات اللي كنعتمدو عليها في 
وكما قلت، السـيد المستشار، كتطرح علينا عدة أسـئX، ¹لنسـبة لهذا 
الوضع، وأr لن آتي ¹لأرقام وما غادي نسـتحضرش الأرقام، ¹لنسـبة لهذا 
الوضع أr غنعطيك التجسـيد الحقيقي المشترك بينك وبيننا، هاذ الوضع 

  آشـنو أمامنا؟
ية اللي كنشـتغلو عليها في بلادr اليوم، أولا يجب تغيير القوانين المرجع 

 650وهذا راه في شأنه كاين جوج د�ل القوانين كبرى، كاين مدونة التعمير 
فصل، وكاين قانون اللي جاهز وأعتقد أن غادي يدخل لمسلسل الموافقة 
القانونية اPسـتورية في الأ�م القليX اللي هي مراقبة التعمير، ¹ش يولي 
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التعمير عندها مرجعية قانونية ونخرجو من المنطق اللي احنا المراقبة د�ل 
  .فيه، كلشي مسؤول وحتى واحد ما مسؤول

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، لكم الكلمة الأسـتاذ التدلاوي في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاوي
  .شكرا السـيد الرئيس

ول أن القانون تجاوز، يعني كل السـيد الوزير جاب كلشي، ويؤيد ويق
  ؟ ما أردت قو� في التعقيب هو كيجيبو وكيعترف به، آش غادي تقول �

السـيد الوزير المحترم هو كيعرفني وأr كنعرفو مز�ن، وعارف السـياسة 
د�لو، أr لا أنتقدها، أr لا أقول � لم تنجح في سـياسـتك، غير أr طلبت 

لم تعطاr،  -مع كامل الأسف-ماء الشركات Í الله يخليك المتداخلين، أس
  . لأنه هذا من العوائق اللي خصنا نتجاوزوها

أr مكنفهمش شركة إدماج السكن اللي كاينة على مسـتوى الجهات، ما 
كنفهمش الأبناك تتدخل حتى هي وكتبني، لا أفهم العديد من المسائل، 

  .السـيد الوزير، وأنتم كعرفوا هاذ الشي
ت معقدة ومتشعبة جدا، كاين بعض اللجان تتجمع في المساطر كما قل

مشاريع كبرى ضخمة اقتصادية اجعية، واحد من ذوك الناس لم يحضر 
امشى في ) stationnement(تؤجل، ماشي مشكل، لم يحضر، ما لقاش 

حالو، ماشي مشكل لا نعاقبه ولا نحاسـبه، كنأجلو ومكنشوفوش راه احنا 
لمالية د�لو و¹لأبناك د�لو و¹لاستUر د�لو، أجلنا مشروع ضخم ¹لمبالغ ا

  . وبكلشي
ولهذا، كما قلتم، القانون تجاوز، ولكن كيخصنا حاجة اللي هي على 
عاتقكم، السـيد الوزير، خصكم تفهموا أن محاربة مدن الصفيح، تعملوا هاذ 
الشي عن طريق الإعلام السمعي والبصري، وتقولوا وتفسروا للمواطنين أن 

الشقق اللي كيتعطاوهم، راهم خصهم يفهموا أن صندوق الموازنة  هاذوك
كيتدخل فيهم، وأن كاينة امتيازات للمنعش العقاري، سواء كان العمران، أو 

في السـ� وتعفاو من ) la taxe(كانت شركات الخواص، وأنه راه تعفاو من 
 30واحد العدد من الأمور، وهذاك الثمن الحقيقي د�ل ذاك اPار هو 

مليون، ولهذا كيخص مع كامل الأسف، وهنا فين  15أو  14مليون ماشي 
كاينة بعض الأخطاء، بعض الشركات التابعة لكم، وهذا علاش طلبت 
الأسماء، بحال العمران مثلا، اللي كيتعطاها بدرهم رمزي بعض العقارات 
وكتدير مشاريع، ولكن مع كامل الأسف مكتكملش العملية، نظرا للإقبال 

وما ) les dossiers techniques(كاين، كتفوت ومكتعملش  اللي
كتعملش الصكوك العقارية، كون كانت كتعمل هاذ العملية مغنطيحوش في 
بعض المشاكل د�ل التفويت، لأنه سـيكون صك عقاري مسجل Pى 
المحافظ العام على الأملاك العقارية، ويمنع فيه التفويت لأن هذه الشقة 

  ...لهذاأعطيت ¹لامتياز، و 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، سـتأتي فرصة أخرى لتعميق النقاش في 
الموضوع، لكي لا نعتدي على وقت الآخرين أعطي الكلمة للسـيد الوزير 

  .للرد على التعقيب، تفضلوا السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEالية
دr في المرجعية، كاين قانون، كاينة السـيد الرئيس، لما كيكون عن

المؤسسة التي تدبر القانون وتحاسب على عدم تطبيق القانون أو على 
تطبيق القانون، ولكن حين نمر للمنهجية د�ل اللجنة وما أكثر اللجان في 
الميدان د�ل تدبير التعمير كنسقطو في الفخ د�ل هاد الشي اللي 

ا، هذا ما جاش، هذا مرض وجا اسـتحضرو، السـيد المستشار، هذا ج
شي واحد rب عليه، هذاك السـيد في اللجنة الأخرى قال نعم، هذاك 
السـيد اللي جا ينوب عليه في اللجنة الموالية ممتفقش على نعم اللي قبل 
منو، خضعنا لواحد المنطق د�ل العمل د�ل اللجان وعلى العمل الجماعي، 

ما مرتبط ¹لتعمير يجب أن يرجع هذا واحدة من الأد� على أن خصنا كل 
إلى المرجعية د�ل القانون ونخرجو من المنطق د�ل ¤سـتثناء ونخرجو من 

  . المنطق د�ل اللجان
أسماء الشركات، كاين شركات د�ل اPو� ومعروفة، كاين العمران 
والشركات الفرعية، كاين جوج الشركات فرعية د�ل صندوق الإيداع 

ود�ر المنصور، واللي واحدة كتشـتغل في مدينة ) CGI(والتدبير اللي هي 
اPار البيضاء وكتدير المدينة الجديدة د�ل زrتة، كاين شركة إدماج، هاذي 
شركة محلية غير د�ل اPار البيضاء، غير د�ل البرارك د�ل اPار البيضاء، 

Pار ولا حق لها تشـتغل خارج اPار البيضاء نظرا لكثرة أحياء الصفيح في ا
البيضاء، ثلث أحياء الصفيح في المغرب موجودين في اPار البيضاء، طبيعي 

  .أن اPو� دارت شركة خاصة
ف� يتعلق ¹لقطاع الخاص، كيتدخلوا في أحياء الصفيح بتعاقد واضح 
المعالم مع اPو�، وهم خاضعين للمراقبة، وحين أقول خاضعين للمراقبة، 

  . لمراقبة ومن ضمنها مجلسي البرلمانطبعا خاضعين للمؤسسات د�ل ا
نحن على اسـتعداد السـيد المستشار أنه نجيبو الشركات كلها بتفاصيلها 
وأشـنو عندها وأشـنو ما عندهاش وكيفاش اشـتغلت وأشـنو هي طبيعة 

  .العلاقات د�لها في هاذ الميدان هذا
ف� يتعلق ¹لعمران، العمران بغيت نوضح واحد الحاجة أعتقد أنها 

ورأسمالها د�ل  %100تراتيجية وأساسـية، العمران مؤسسة د�ل اPو� إس
وهي خاضعة لمراقبة اPو� ولمراقبة البرلمان، إلى عندك  %100اPو� 

السـيد المستشار أو عندr واحد الملف اللي اخذات فيه شي أرض بدرهم 
Ëزة رمزي وكتبيعو خارج المنطق ا¿ي تفرض عليها واللي وافقت عليها الأ

  . التقريرية، هي خاضعة للمراقبة ويجب أن تسأل
وهذه تقاليد محمودة، ... ولهذا، أن مسـتعد أنه نجيبو الملفات اللي كتظهر
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 هوالسـيد المستشار كيعرفها ومارسها بشكل متألق، ولهذا هاد الشي هذا كل
  .نحن مسـتعدون �

أنها  ف� يتعلق ¹لقطع الخاص و¤متيازات التي كتحصل عليها، أذكر
امتيازات وتخفيضات تعطى للمنعشين العقاريين وفق القانون ا¿ي مر من 

  . هنا وصادق عليه مجلسي البرلمان
  .شكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير على المساهمة

الطاقة والمعادن والماء  ةننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيدة وزير 
عبد : خضر، للمستشارين المحترمين السادةوالبيئة، موضوعه مآل المنجم الأ

الرحيم العلافي، عبد الحميد السعداوي، سعيد أرزيقي، لحسن بلبصري، 
  .إبراهيم فضلي

  .الكلمة للحاج عبد الرحيم العلافي

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء والوزيرات، 
  أختي وإخواني المستشارين،

تدشين مشروع المنجم الأخضر بإقليم خريبكة،  2007د تم منذ سـنة لق
وتفاءلت ساكنة الإقليم بهذا المشروع الهام من أجل امتصاص البطا�، إلا 
أن المسؤولين عن المكتب الشريف للفوسفاط ما زالوا يطلون في إنجازه 

ة دون أن نعرف أسـباب هذا الطل، كما أنه تمت اتفاقي ،إلى حد الآن
، وهو 22/04/2010ورديغة يوم - بحضور الغرفة الفلاحية لجهة الشاوية

 600مليون و ¹2لمناسـبة يوم يصادف اليوم العالمي للأرض من أجل غرس 
ألف شـتX من الزيتون، ممو� من طرف اEمع الشريف للفوسفاط ليسـتفيد 
 منها الفلاحون المتضررون ا¿ين صودرت أراضيهم لصالح اEمع الشريف

  .للفوسفاط، إلا أنه إلى حد الساعة لم تغرس ولو شجرة واحدة
من هذا المنطلق، نود، السـيدة الوزيرة، مساءلتكم بصفتكم الوصية عن 

ما هي الأسـباب الكامنة وراء عدم إنجاز مقتضيات هذا  :هذا القطاع
¤تفاق؟ وما هو مخططكم لتعزيز دور اEمع الشريف في الأوراش التنموية 

  ة؟ ¹لمنطق
وفي نفس السـياق، نتساءل عن الوعود الصادرة عن اEمع الشريف 

يونيو  30منصب شغل في أجل أقصاه  800آلاف و 5للفوسفاط بتشغيل 
  .، إلا أنه لم يتم هذا الوفاء بهذه الوعود مما زاد في التوتر و¤حتقان2011

  .السـيد الرئيس، سأحتفظ ¹لوقت إلى التعقيب، وشكرا

        ::::لسةلسةلسةلسةالسـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج 
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة Í السـيد الوزيرة

        ::::السـيدة أمينة بنخضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة أمينة بنخضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة أمينة بنخضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة أمينة بنخضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
 .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
بغيت في البداية نشير إلى أن مشروع المنجم الأخضر بمدينة خريبكة 

كيندرج في إطار عمليات  2007 ينصرو في شـتنبر اللي دشـنو سـيدr الله
إعادة التأهيل المسطر للمنشآت المنجمية القديمة للمجمع الشريفي للفوسفاط 
وتشجيع التنمية البيئية و¤قتصادية و¤جعية لإقليم خريبكة و¤رتقاء 

  .¹لنشاط الثقافي بها
في، فيه مدينة وتتضمن الأشغال بهذا المشروع بناء مجمع اقتصادي وثقا

 äومجمع سكني وسـيا äالعلوم ومسرح في الهواء الطلق ومتحف فلا
وقرى للاصطياف وأحواض اصطناعية وفضاءات خضراء وملاعب 

  . ر�ضية متعددة ¤ختصاصات
كما سيتم إدماج هذا المشروع في إطار مدار سـياä، يشمل متحفا 

للفوسفاط بشراكة مع للمنجم، يوجد قيد الإنجاز من قبل اEمع الشريفي 
  .المتحف الوطني للتاريخ التابع لفرنسا

وف� يخص المراحل التي قطعها هذا المشروع، يطيب لي أن أخبركم بأن 
أوراش البناء المتعلقة ¹لشطر الأول، والتي تهم إنشاء مركب إداري ومقر 
للمؤتمرات ومجمع للخدمات ¤جعية وكذا بناء وحدات سكنية اجعية 

، علما بأن هذا الشطر 2011ساحات خضراء، ستنطلق في نهاية سـنة وم 
  .منصب شغل 2700من المشروع سـيمكن من خلق ما يناهز 

وف� يخص عملية التشجير التي جاءت في معرض سؤالكم، فقد تم 
إنشاء لجنة تحت إشراف عما� إقليم خريبكة، مكونة من المديرية الإقليمية 

ع الشريفي للفوسفاط، عقدت عدت لقاءات، للفلاحة وممثلين عن اEم
) Cactus(شجرة صبار أي  364حيث خلصت إلى إمكانية غرس مليون و

ألف شجرة  16بأراضي اEمع الشريف للفوسفاط ومليون و )Atriplex(و
والزيتون بأراضي اقترحتها المديرية ) Atriplex(من صنف الصبار و

  . الإقليمية للفلاحة
  .وشكرا

  :لجلسةلجلسةلجلسةلجلسةالسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس ا
  .شكرا للسـيدة الوزيرة، لكم الكلمة السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافي
  . شكرا للسـيدة الوزيرة على جوابكم

لقد سـبق لنا أن طرحنا من هذا المنبر عدة أسـئX تخص المشاكل التي 
المفاسيس تتخبط فيها ساكنة إقليم خريبكة، وخاصة بÁية حطان وجماعة 

وأولاد عزوز وأولاد إبراهيم مع اEمع الشريف للفوسفاط، وإلى يومنا هذا لم 
يتحقق أي شيء، الشيء الوحيد ا¿ي أعطيتم موافقته شخصيا وهي الز�رة 

لكي  - إن شاء الله-الميدانية التي سـتقومون بها مباشرة بعد شهر رمضان 
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نطقة، وإن سكان هذا الإقليم تقفوا عن المشاكل الحقيقية التي تعيشها هذه الم 
  . يرحبون بكم ويشكروكم على موافقتكم المبدئية لهذه الز�رة

أما من Ëة أخرى، السـيدة الوزيرة، فإن القانون يعاقب على من لم 
يبلغ على إنسان في حا� خطر، لهذا أبلغكم وأحيطكم علما أن هنا بحطان ما 

 30نزل، لا تتعدى مساحتها م 700يسمى ¹لفيلاج إقليم خريبكة، أكثر من 
متر مربع، وأغلبية هذه المنازل لا تتوفر لا على الماء ولا على الكهر¹ء، بل 

سـنة، والمشكل أنها لازالت في ملكية اEمع  60عمر هذه المساكن يفوق 
الشريف للفوسفاط، ويفتقد البعض منها لأبسط الشروط الصحية للعيش، 

كتب الشريف للفوسفاط ودخلهم لا وجل الساكنين بها متقاعدون من الم 
  . درهم شهر� 400يتعدى 

وأحيطكم علما بأن المكتب الشريف للفوسفاط، يريد أن يتخلى عن هذه 
البنا�ت لبÁية حطان إلا أن البÁية رفضت أن تتحمل المسؤولية بسبب 

  .الحا� المزرية التي توجد عليها الآن
 ترميم هذه البنا�ت لهذه الأسـباب، السـيدة الوزيرة، نطلب منكم

وإصلاBا وإصلاح البنية التحتية حتى لا تبقى هذه الشريحة على هذه 
الحا� التي تعيش الموت البطيء، خصوصا أن اPسـتور الجديد يضمن كرامة 

  . المواطن، والتي لا يمكن أن تتحقق إلا ¹لعيش الكريم والسكن اللائق
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .سـيدة الوزيرة Í الكلمةال 

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
 السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
المركب الشريف للفوسفاط هي مؤسسة مواطنة وكتعمل دائما على 
العمل لإطار الإنتاج ولا أي صنف في الميدان ¤جعي، والأعمال د�لها 

ناطق اللي كتدخل فيهم، لا في خريبكة ولا في اليوسفية ولا في في جميع الم 
آسفي ولا في الجديدة، �مين على جميع الأصعدة، لا من rحية السكن ولا 

  .من rحية التغطية الصحية
المركب الشريف للفوسفاط عمل برrمج خاص ¹ش يسهل  ،وأخيرا

العمل كيتبع على للعمال د�لو اللجوء إلى الأراضي أو إلى السكن، وهذا 
  .أرض الواقع

وف� يخص هاذ الشي د�ل حطان، يمكن لنا نشوفو مع الإدارة العامة 
د�ل المركب الشريف للفوسفاط اللي هو مبرمج في العمل د�لهم في هذه 
المنطقة، فجميع الجوانب د�ل السكن ¤جعي د�ل هاذ الساكنة موخوذ 

لشريف للفوسفاط كيعمل على هاذ بعين ¤عتبار وغادي يبقى المركب ا
  .النهج

ف� يخص الطلب د�ل الز�رة، فجاوبنا عليها وغادي يسـتقبلوهم في آخر 

رمضان، والسـيد المستشار المحترم بنفسو اسـتقبلوه في الإدارة د�ل المركب 
الشريف للفوسفاط تبعا للطلب د�لو، واحنا كنبقاو مسـتعدين للقاء مع 

  .خذ بعين ¤عتبار التساؤلات د�لهمالسادة المستشارين وللأ
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيدة الوزيرة

السؤال الموالي يتعلق ¹لكوارث الناتجة عن التسر¹ت ¹لجرف الأصفر، 
للمستشارين المحترمين أعضاء الفريق ¤شتراكي، فليتفضل أحدهم، السي 

  .لالييه ال بوشعيب 

        ::::يلايلايلايلاليليليليالمستشار السـيد بوشعيب اله المستشار السـيد بوشعيب اله المستشار السـيد بوشعيب اله المستشار السـيد بوشعيب اله 
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة الوزراء المحترمين،
  الأخت الرئيسة،

  السادة المستشارين المحترمين،
يعتبر ميناء الجرف الأصفر من الموا  الإستراتيجية ¹لمغرب وإفريقيا، 
إلا أن تعدد التسر¹ت د�ل الغاز والمواد القابX للانفجار نتيجة الإهمال 

شكلون خطرا محدقا على ساكنة الجديدة والمنطقة كلها، وانعدام المراقبة، ي 
وخير دليل على ذÍ التسرب الأخير لغاز البوmن ¹لميناء قرب مضخات 

ستشكل كارثة حقيقية، وأريد أن  - لا قدر الله-لحامض الكبريت، كانت 
  .أشير على أنه ما شي التسرب الأول ولا الثاني ولكن هو التسرب الرابع

يدة الوزيرة، نريد أو الرأي العام د�ل المنطقة يريد ما وعلى هذا، الس ـ
هي الإجراءات اللي غادي تتخذوا أو تتخذ المصالح د�لكم للوقاية مسـتقبلا 

  . لهاته الكوارث بهذا الميناء الجرف الأصفر والمنطقة المحيطة
  .وشكرا

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
جابة على شكرا السـيد المستشار، السـيدة الوزيرة Í الكلمة للإ

  .السؤال

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،
أود أن أشير في البداية أن المراقبة والوقاية من اôاطر، تعتبر من 

ن، كما المحاور الأساسـية للإستراتجية المعتمدة من طرف قطاع الطاقة والمعاد
أود التأكيد على أن ميناء الجرف الأصفر كيلعب دور �م واستراتجي من 
الناحية ¤قتصادية وذÍ بفضل تواجده بمنطقة تتوفر على عدد �م من 
المنشآت الصناعية، ومنها على وجه الخصوص تµ الخاصة ¹سـتقبال 

لبنيات ضمن برrمج تطوير ا وتخزين غاز البترول المسـيل التي يدخل بناؤها
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التحتية للمواد البترولية لتقوية قدرات التخزين والرفع من مسـتوى اôزون 
  .الإستراتجي للمواد البترولية وتأمين تزويد البلاد بهذه المادة الحيوية

وفي إطار ¤هم المتواصل ¹لجوانب المتعلقة ¹لسلامة، قام قطاع 
اقع والوقاية من اôاطر الطاقة والمعادن بتبني مقاربة جديدة لحماية المو 

وفي هذا الإطار فإن مصالح قطاع الطاقة تعمل، . الصناعية بجميع المنشآت
سواء على المسـتوى المركزي أو الجهوي وكذا المؤسسات المرخص لها 
¹لمراقبة، على تنفيذ المقتضيات القانونية المتعلقة ¹لمراقبة التقنية وتطبيق 

¤فتحاصية التي تم إنجازها في هذا التوصيات المنبثقة عن اPراسات 
الميدان، وذÍ من أجل ضمان سلامة الأشخاص والمنشآت والتحكم في 

  .اôاطر
 3وف� يتعلق بإحداث تسرب غاز البوطان ¹لجرف الأصفر بتاريخ 

، فإنه rتج عن خلل في وصX المسكة ا¿ي يربط الأنبوب 2010شـتنبر 
من ضعف محدودية صبيب هذا التسرب القديم ¹لأنبوب الجديد، و¹لرغم 

فقد تم أخذ جميع التدابير المتعلقة ¹لأمن والسلامة مع التدخل السريع 
للأËزة المكلفة ¹لوقاية والمراقبة المتواجدة بعين المكان، منهم �نيين وفرق 

  . الوقاية المدنية والأمن الوطني واPرك وإدارة الميناء
يطرة عليه في وقت قياسي ولم وقد تم احتواء هذا الحادث والس ـ

يتسبب في أي ضرر لا للأشخاص ولا للمنشآت، كما لم يكن � أي تأثير 
  . على البيئة

ومن أجل الوقاية، تم تحديد محيط السلامة والأمن حول موقع تسرب 
الغاز وإغلاق الممر المؤدي إلى منشآت اسـتقبال المواد البترولية وإخلاء 

ن مادة الغاز، كما تمت حراسة الموقع من طرف السفينة وإفراغ الأrبيب م
  .فرق الوكا� الوطنية للموا  وفرقة أمن الميناء

وقد تم خلال نفس اليوم تغيير وصX المسكة التي تسـببت في هذا 
التسرب وإخضاع جميع أrبيب نقل الغاز للاختبارات الهيدروليكية بحضور 

من الغاز في اليوم الموالي وقد تم تفريغ حمو� السفينة . جميع المتدخلين
كيبين بأن الوقاية والسلامة مأخوذة بعين ¤عتبار على  هللحادث، فهذا كل

  .جميع الأصعدة
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيدة الوزيرة، الكلمة للسـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد بوشعيب الهيلاالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاليليليلي
  .السـيد الرئيس المحترم

  المحترمة،السـيدة الوزيرة 
إن هاته المنطقة التي تتكلمون على صعوبة هاته المشاكل الخطيرة في 
هاذيك المنطقة، أريد أن أعرف على أن هذه المنطقة هي سـياحية في أول 
الأمر ومنبثقة عن منطقة فلاحية عصرية ذات قانون عصري وأن هاذيك 

 الأول هذه المنطقة في الأول لم تكن مخلوقة لهاته المصانع، إذا تذكرتم في
المنطقة، ولكن في الوقت ا¿ي بدأت فيه المصانع د�ل الفوسفاط عمت على 

  . المنطقة كلها حتى أصبحت المنطقة أخطر منطقة في المغرب
نحن نتكلم على الخطر المحدق للمواطنين في هاذيك المنطقة، تكلمتم 

بصعوبة  الآن بحجة كامX على أن التسرب الأخير ما أمكن لكم أن تحدوه إلا
خصنا  -كما قال الأخ-كبيرة، احنا تنقولو لأنه هذا الحقيقة وخصنا نوصلو 

  . نوصلو المسائل الخطيرة إلى الحكومة
أr تنقول على أن هاذيك المنطقة خص الحكومة تكف من الز�دة في 
التدشينات د�ل هاذيك المصانع لأن جيتو في الآخر ودشنتو التوسـيع د�ل 

مع أن مخصهاش تكون، خصها تمشي لمنطقة أخرى،  منطقة د�ل الكطار
واش مكاينش شي منطقة أخرى في المغرب اللي يمكن لها تضعف هذاك 
الخطر اللي على هاذيك المنطقة، والمواطنين كلهم كيشعروا على أنهم ولاو 

  . في وسط خطر، فعليكم أن تكفوا وأن تطمئنوا الناس بمنطقة أخرى
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد المستشار، السـيدة الوزيرة هل Í رد على التعقيب؟

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين، 
 rفعلا المنطقة د�ل الجرف هي من أكبر المناطق الصناعية د�ل بلاد-

Z كبات للصناعة واخذين بعين ¤عتبار جميع ظواهر وفيها عدة مر  -الحمد
  . السلامة في هذه المنطقة

يمكن لنا نتفهمو التخوفات د�ل الساكنة ولكن يمكن لنا أيضا نبينو لهم 
بأن في عدة بÁان وفي عدة مناطق كاين الجوار ما بين الصناعة وما بين 

ن لها تقع، فجميع الفلاحة وما بين السـياحة بمراعاة جميع الأخطار اللي يمك
هذه المنشآت الصناعية كتعمل بعض دراسات التأثير على البيئة، وبعض 
اPراسات خاصة ¹لمسافات اللي خصها تتخذ بعين ¤عتبار في إطار 

ولاسـ� في المناطق  -إن شاء الله- السلامة، وها الشي غادي يزيد يتقوى 
  . اللي فيها منشآت �مة من هاذ النوع هذا

  .وشكرا

        ::::لسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةاااا
  . شكرا للسـيدة الوزيرة على المساهمة

ننتقل للأسـئX الموËة إلى قطاع الصحة، والسؤال الأول الموجه إلى 
السـيدة وزيرة الصحة حول ملء الخصاص الحاصل في المستشفيات 
الإقليمية، للمستشارين المحترمين أعضاء فريق التجمع اPسـتوري الموحد، 

  .يم السؤال مشكورافليتفضل أحدهم لتقد
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        ::::المستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيد
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدان الوزيران،

  السـيدات الوزيرات،
  أختي المستشارة، 

  إخواني المستشارين،
إن أهم ركائز بناء اPو� العصرية الحديثة هو العنصر البشري السليم، 

ة من الأولو�ت الكبرى التي ومن هذا المنطلق فإن ¤هم بقطاع الصح
وإذا أردr أن نتوفر . تضعها اPو� نصب أعينها من أجل هذا البناء والتطور

على قطاع صحي سليم، يجب التوفر على بنية تحتية سليمة وأطر طبية 
  . وشـبه طبية مكونة وكفئة

وحديثنا عن البنية التحتية، يجرr إلى الحديث عن المستشفيات بكل 
اء منها المستشفيات الإقليمية أو الجامعية، فرغم اEهودات التي أنواعها، سو 

تبذلها وزارة الصحة من أجل تقريبها من المواطنين ومدها ¹لأطر 
والتجهيزات الطبية اللازمة، لازالت العديد من المناطق المغربية تفتقر إلى 

ى مستشفيات إقليمية، تتوفر على اختصاصات غالبا ما لا تكون متوفرة سو 
  .في المدن الكبرى، والتي تبعد عن بعض القرى بمئات الكيلومترات

ومن هذا المنطلق، نسائلكم، السـيدة الوزيرة، عن إستراتيجية وزارتكم 
في ملء هذا الخصاص الحاصل في المستشفيات الإقليمية وتمكينها من 
التجهيزات والأطر الطبية، خصوصا في بعض ¤ختصاصات كأمراض 

  والسرطان؟  القلب والعيون
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيدة الوزيرة Í الكلمة للإجابة على 

  .السؤال، تفضلي

        ::::السـيدة �سمينة ¹دو، وزيرة الصالسـيدة �سمينة ¹دو، وزيرة الصالسـيدة �سمينة ¹دو، وزيرة الصالسـيدة �سمينة ¹دو، وزيرة الصححححةةةة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدات المستشارات،

  السادة المستشارون،
أن أذكر أن الشـبكة  ،ارالسـيد المستش ،غير في البداية، أريد

  :¤ستشفائية في بلادr، تتكون من أربع مسـتو�ت، كاين هناك

  مؤسسة؛ 19المستشفيات الجامعية واللي العدد د�لها   -

 مؤسسة؛ 12: المستشفيات الجهوية  -

 مؤسسة؛ 90: والمستشفيات الإقيلمية -

 .مؤسسة 21وأخيرا، المستشفيات المحلية اللي عددها يبلغ  -
ع المستشفيات التي تتوفر عليها المنظومة الصحية ببلادr، فيكون مجمو 

مستشفى متخصص،  36مستشفى عام، و 106مستشفى، منها  142تبلغ 
منها مستشفيات ذات تخصص واحد كالأمراض الصدرية والأمراض 

 .التنفسـية وأمراض السرطان، ومنها مستشفيات متعددة التخصصات
أذكر على أن كل إقليم من أريد كذÍ، السـيد المستشار، فقط أن 

أقاليم المملكة تتوفر على الأقل على مستشفى إقليمي واحد، أي أن هناك 
أقاليم تتوفر على أكثر من مستشفى واحد، ولكن ¹سـتثناء إقليمين جديدين 
اللي هما إقليم ادريوش وإقليم طرفاية اللي عاد تحدثوا ومازال ما تيتوفروش 

، وعلينا أن نبرمج مستشفيين في هاذ على هاذ المؤسسات ¤ستشفائية
  .الإقليمين اللي ابقاو بوحدهم ما عندهمش مستشفى إقليمي

إذن التنظيم ¤ستشفائي المعمول به حاليا، حدد التخصصات الواجب 
توفرها في كل مسـتوى من مسـتو�ت ¤ستشفاء، اللي ربما جاء على 

مستشفى محلي،  لسانكم، السـيد المستشار، هو أنه رغم أنه تيكون هناك
رغم أنه يكون مستشفى إقليمي أو Ëوي أنه بعض المرات ما كنتوفروش 
دائما على جميع التخصصات المفروض اللي تكون داخل هذا المستشفى، 
لماذا؟ لأنه كاين هناك ومازال بعض الصعو¹ت، كاينة قX التخصصات 

الأقاليم،  ولكن كاين كذÍ بعض الأحيان rس اللي ما تيبغيوش يمشـيو لهاذ
، تقريبا 700تعين ما يزيد على  2010و 2008يمكن لي نقول لكم ما بين 

اختصاصي جديد وموزعة على جميع المناطق بصفة عاد� وأعطينا  800
  .الأسـبقية

إذن درr واحد اEهود اسـتثنائي ¹ش نملأ ذاك الفراغ اللي كاين في 
واحد العهد  بعض التخصصات، واليوم يمكن لي نقول لكم غادي يكون

 Íهود كذEجديد لأن غادي تعزز المنظومة الصحية د�لنا بواحد ا
اسـتثنائي اللي دارتو الحكومة في إطار الحوار ¤جعي اللي أسفر اليوم 
إلى إمضاء اتفاقية مع النقا¹ت الأكثر تمثيلية، أربع نقا¹ت الأكثر تمثيلية، كما 

عليم العالي قطاع الصحة والأطباء أنه تم الأسـبوع الفارط الإمضاء مع الت
  .المقيمين

علاش كنقول عهد جديد؟ لأن كاين هناك الآن في إطار هاذ الحوار 
¤جعي والنتائج اللي انتهـى إليها تحفيزات قوية �مة، لا في التعويضات، لا 
من حيث النظام الأساسي، لا من حيث المسار المهني د�ل الطبيب 

وص ¹لنسـبة للممرض، على أنه غادي ص، و¹لخو¹لخصوص الطبيب العام
يصبح على المستشفى يجلب أكثر من الأمس التخصصات والأطباء 

  .والممرضين بصفة عامة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيدة الوزيرة، الكلمة لفريق التجمع اPسـتوري الموحد
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        ::::المستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيد
حول المستشفيات الموجودة في شكرا للسـيدة الوزيرة على الإحصائيات 

التراب الوطني، وفي الحقيقة ننوه ¹لتنظيم اللي كاين موجود ¹لنسـبة 
لوزارتكم، لكن، السـيدة الوزيرة، كنا سـبق لنا أن طرحنا واحد السؤال 

ماي حول تدهور الوضع الصحي  10شفوي في هاذ اEلس الموقر بتاريخ 
ال، اللي هو مثال ä على سوء ¹لمستشفى الإقليمي ميسور على سبيل المث

تدبير المستشفيات في الحقيقة، وقد التزمت، السـيدة الوزيرة، بمعالجة 
المشكل، لكن للأسف منذ mريخ السؤال إلى يومنا هذا، تفاقمت المشاكل 
بشكل ملموس والمستشفى ازداد سوء، غير ¹ش تعلموا، السـيدة الوزيرة، 

  . هاذ المسأ� هاذي
وأنتم تبذلون مجهودات جبارة من أجل إيجاد  ¹لنسـبة للحكومة

الإمكانيات اللازمة لتطوير وتحديث المستشفيات وتزويدها ¹لأطر الكافية، 
طبيب في هذا المستشفى، اللي  15اليوم، السـيدة الوزيرة، عينتم حوالي 

هو مستشفى موجود في إقليم ميسور، هؤلاء الأطباء لا يشـتغلون ولا 
د، السـيدة الوزيرة، على أن السـيدة المديرة لا تقوم يلتحقون بعملهم، وأؤك

بواجبها لأنها هي بدورها غير متواجدة ¹لرغم من أنه مستشفى جديد ويتوفر 
  .على مواصفات المستشفيات الناجحة ولكن لقي تدبيرا غير لائق

إذن، السـيد الوزيرة، ¹لنسـبة لمستشفى 6ني اللي في مدينة تمارة اللي 
Í يعتبر فوق القانون وفوق ¤ختصاصات د�لو، أما المدير د�لو كذ

حدث ولا حرج في المسـتوصفات د�ل الأحياء، السـيدة الوزيرة، 
سير جيب  مسـتوصفات الأحياء المواطنين كيمشـيو غير للجلبة كتقول �

اPواء من المستشفى وآm نصاوبها Í، واش الوزارة ما تتوفرش هاذ 
  .ة بسـيطةالإمكانيات للمواطنين من أدوي

  .وشكرا السـيد الوزيرة

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيدة الوزيرة Í الكلمة في إطار الرد على 

  .التعقيب، تفضلي

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
السـيد المستشار، صحيح كلنا نتأسف على أن كاين هناك بعض 

كن ¹لنسـبة لميسور السلوكات اللي هي غير لائقة بمهنة شريفة، �نة نبيX، ول
كنت طلبت أن يكون هناك تفتيش، ولكن أعدكم، السـيد المستشار، 
غادي نقومو ¹لتفتيش قبل نهاية هذا الأسـبوع، كنا منشغلين كثيرا في إطار 
الحوار ¤جعي، وكانت هناك أوراش كبيرة مفتوحة، ولكن هذا وعد أنه 

  .قبل نهاية الأسـبوع سيتم التفتيش
مراكز الصحية الأولية، يمكن لي نقول لكم وأؤكد لكم على أما ¹لنسـبة لل

أن الأدوية متواجدة، الحقن متواجدة، الأنسولين متواجدة ونشتري الكثير 
ونشتري ¹لنسـبة لتغطية وتلبية حاجيات كل السكان اللي تيمشـيو للمراكز 

لأنه الواحد ما ) Les vaccins(الصحية الأساسـية، ¹لخصوص ¹لنسـبة 
شى يجلب، ¹لخصوص على أن تنعرفو بلادr عندها تجربة رائدة يمكنش ام

سـنة، وأعطت نتائج جد �مة، ولا يعقل على أنه  25في هذا اEال، 
الوزارة تقتني، فالمواطنين خاصهم يعرفوا على أن عندهم الحقوق د�لهم واللي 

  . غادي يضمن الحقوق د�لهم هو أنهم يقفوا عليها ويطالبوها
  .شكرا

        : : : : رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
ننتقل إلى السؤال الموالي المتعلق بإحداث وحدات استشفائية خاصة 
لمعالجة الإدمان المنتشر بشكل واسع، الكلمة لأحد السادة المستشارين 

  .أعضاء فريق التجمع اPسـتوري الموحد

        ::::المستشار السـيد محمد أقبيبالمستشار السـيد محمد أقبيبالمستشار السـيد محمد أقبيبالمستشار السـيد محمد أقبيب
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  والسـيدين الوزيرين المحترمين،السـيدة 
  أختي، إخواني المستشارين المحترمين،

إن المتتبع لتطور مسـتو�ت تفشي معضX الإدمان داخل اEتمع المغربي 
يعي أن rقوس الخطر قد دق، وأن على الجميع حكومة وبرلماr ومجتمعا مدنيا 

ته وعائلات ومدرسين، وإلى غير ذÍ، فالكل يجب أن يتحمل مسؤوليا
لنحاصر هذا اPاء ا¿ي ينخر جسم اEتمع ويحطم أجيا�، حيث نجد أن 

  .هناك شـباب وشا¹ت هم في مقتبل العمر يجسدون مسـتقبل البلاد والعباد
ولأجل هذا، نتساءل معكم، السـيدة الوزيرة، عن إمكانية إنشاء 

تطوان، كمدخل -وحدات استشفائية خاصة، على الخصوص بجهة طنجة
ر لمحاربة معضX الإدمان، ذÍ أن هذه الوحدات قد تضمن هام لأي تصو 

 .إعادة الإدماج وقد تلعب كذÍ دورا وقائيا عبر التوعية
  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، السـيدة الوزيرة Í الكلمة للرد على السؤال

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  السـيد الرئيس،
  شارات،السـيدات المست 

  السادة المستشارين،
السـيد المستشار، تنشكركم حقيقة على هاذ السؤال لأنه سؤال �م، 
سؤال مجتمعي، وكيف قلتو، السـيد المستشار، هذا تيرهن مسـتقبل الأطفال 

  . د�لنا والشـباب د�لنا اللي هم مسـتقبل هاذ البلاد
 ثم كذÍ قلتم شي حاجة اللي هي جد �مة، هذه المسؤولية الكل

يتقاسمها، يعني نتقاسمها جميعا وكل واحد من الموقع د�لو من الضروري أنه 
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يقوم بما عليه من مسؤولية لمحاربة هاذ الظاهرة د�ل الإدمان، اللي صحيح 
على أنها تتفاحش وصحيح على أنها ظاهرة اللي هي ما شي فقط وطنية 

  . ولكن اللي هي ظاهرة دولية
مجهود كبير في إطار محاربة التجارة لأنه على أي حال بلادr راه تبذل 

خصنا نقطعو يعني من الأصل، لأن هاذ الأطفال د�لنا وهاذ الشـباب ما 
يلقاوش فين غادي يلقاو هاذ اôدرات، فبلادr راه احنا كنشوفو كل يوم 
الأمن تيقبط اللي تيتاجروا في اôدرات، إذن هذه هي البداية، ثم كاين 

ا الوقاية، لأن العلاج دائما يكون صعب، ولكن خصنا هناك الوقاية، ودائم
  .كلنا نتعبأ ¹ش تكون هناك وقاية

على أي حال ¹لنسـبة لوزارة الصحة واضعة واحد الإستراتيجية اللي 
هي طموحة، ربما أنها جاءت شيئا ما متأخرة، لماذا؟ لأنه ¹ش نمشـيو في 

عندr متخصصين، هذا التوجه د�ل هاذ المراكز، من الضروري أنه يكون 
احنا الوزارة بدأت هاذي مدة، ولكن يمكن لي نقل لكم على أنه هاذي 

  .سـنتين ¹ش عاد بداو تيتخرجوا أطباء متخصصين في معالجة المدمنين
فهاذ البرrمج تيرتكز أولا على الوقاية الأولية، العلاج والعناية، اعد 

لشراكة مع المنظمات غير برrمج تقليص الأضرار، القيام بأبحاث ميدانية، ا
الحكومية واEتمع المدني، وهاذ الشراكة راه هي جد أساسـية، وتمكننا أنه 

  : نحققو عدة إنجازات، منها

إحداث مركز استشفائي مختص بعلاج الإدمان ¹لمركز ¤ستشفائي  -
  سرير؛  20ابن رشد، اللي فيه 

طفال إحداث مركز ¤ستشارة الطبية الخاصة ¹لصحة العقلية للأ -
¹لمستشفى ابن رشد، وما دام أن السـيد وزير الشـباب والر�ضة حاضر 
معنا في آخر مناظرة د�ل الشـباب، كاين عندr واحد المراكز الصحية 
الخاصة ¹لشـباب، ولكن ارتأينا الآن على أننا نفتحها داخل دور الشـباب 
¹ش يكون هناك قرب للشـباب، واللي غادي يكون كذÍ من ضمن 

ية والعلاج للتكفل، ماشي بطبيعة الحال في المركز الصحي، ولكن الوقا
غادي يمكن يحيلوهم على المراكز المتخصصة، إذن هاذي كاين هناك دا¹ 

  الآن سـياسة القرب في هاذ اEال؛ 

مشروع إحداث وحدات سريرية متخصصة في مجال الإدمان بطاقة  -
لعة السراغنة، القنيطرة، سرير في اPار البيضاء، في ق 120استيعابية د�ل 

وحدات  7مكناس، آسفي، أكادير، بني ملال، وبرشـيد، أي ما يمثل 
 23، وتم رصد ميزانية خاصة لهذا البرrمج بما يعادل 2012جديدة في أفق 

 .مليون درهم

كاين هناك برrمج طويل، وربما إذا أتيحت لي الفرصة في التعقيب   -
  .أنني نضيفها

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
را للسـيدة الوزيرة، السـيد المستشار لكم الكلمة في إطار التعقيب، شك

  .تفضل

        ::::المستشار السـيد محمد أقبيبالمستشار السـيد محمد أقبيبالمستشار السـيد محمد أقبيبالمستشار السـيد محمد أقبيب
احنا بطبيعة الحال نشكركم على هذه التوضيحات  ،السـيدة الوزيرة

تطوان، -القيمة، وعلى كل حال لما طلبنا إحداث المركز بجهة طنجة
لكم ف� يخص إحداث وكنتأسفو، السـيدة الوزيرة، لأن ضمن العرض د�

أسرة أو لا مراكز في بعض المدن، احنا المغرب واحد، ¹لحق لم تذكروا Ëة 
  . تطوان- طنجة

د�ل ا¿كور  %22و 20بحال اللي كنعرفو، السـيدة الوزيرة، هناك بين 
. د�ل الإrث ف� يخص اللي قاسهم هاذ اPاء الخطير، وهي الإدمان %8و

، لما كتحملوا المسؤولية كتقولوا هاذ الناس اللي والإدمان، السـيدة الوزيرة
كيبيعوا هاذ اôدرات، غادي نقول أr اللي كيتحمل المسؤولية P¹رجة الأولى 
في المناطق د�لنا، أي طنجة، تطوان، الشاون، العرائش، القصر، هي 
الوزارات السابقة، وربما اليوم بفضل السـياسة الحكيمة د�ل صاحب الجلا� 

الله، حل لنا المشاكل، هي إحداث المرافق سواء ¤جعية نصره 
البطا�، لأن الشـباب والشا¹ت الموجودين داخل المنطقة د�لنا . والر�ضية

البطا� وعدم وجود ... يعانون من البطا�، وهذه هي الأسـباب اللي جعلتهم
ميهم نحن الملاعب والمراكز الثقافية اللي جعلتهم يلجؤون لهذا النوع اللي نس

اôدرات، وهذا النوع د�ل ¤نحراف واللي كانت الأسر د�لهم أي الآ¹ء 
 .والأ�ات د�لهم، والإخوان والأخوات د�لهم ضحية ذاك الشلل

ولهذا، نطلب منكم، . احنا فعلا كنعرفو أن الوزارة كتعمل اEهود د�لها
لرقم المهول اللي السـيدة الوزيرة، أنكم تقولوا لنا، إذا كان عندr هذا ا

كيخلعنا، اللي الأبناء د�لنا، بحيث إذا كان عندك واحد مدمن وموجود في 
واحد المدرسة، في واحد الثانوية، ولا في واحد الإعدادية، أو لا خصوصا 

يبلي Í واحد العشرين أو لا ثلاثين، لن  طنجة فيها جامعة، راه يمكن �
لحق كل واحد اللي كيكون يمكن لي أن أتكلم على النسـبة ¹لضبط، ¹

كيتعامل مع هاذ النوع د�ل اôدرات، ونطلبو من الله يعفي على الجميع، 
  . غادي يمكن يبلي واحد اEموعة أخرى

احنا اللي نطلب منكم، السـيدة الوزيرة، هو القيام تبعا  ،ولهذا
للمجهودات اللي كتبذلوها، تقوموا بواحد اEهود على أساس، سواء شراكة 

اEتمع المدني، لأن ¤ستشفاء من هذا المرض هذا، هو ماشي تعطيه  مع
اPواء ويخرج على برا، ¤ستشفاء د�لو هو خصو يكون داخل المستشفى 

  .مع السرير ¹لعناية د�ل الأطباء
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيدة الوزيرة Í الكلمة في إطار الرد على 

  .، تفضليالتعقيب
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        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
تطوان، -بغيت غير نشير للسـيد المستشار، لأن قال لم أذكر Ëة طنجة

ولكن كاين، حيث لم ما كملتش، مشروع إحداث مراكز للاستشارات 
مختصة في معالجة الإدمان بتطوان، الناظور، وكذÍ توسـيع مركز حسـنونة 

ة ضمن كل بطنجة، كما تم إحداث استشارة طبية متخصصة مدمج
            دال بـالمؤسسات الصحية الأساسـية، وإرساء برrمج اسـتب

)la méthadone(وهذا شيء �م جدا ، .  
احنا أول بÁ عربية ومسلمة اللي تمت إرساء برrمج استبدال 

)Méthadone (ارالبيضاء وطنجة ومدينة الر¹طPللمدمنين، ابدينا في ا .  
يمكن لي أن أقول لكم على أن مشروع كذÍ اهضرتو على الشراكة، 

لإحداث مراكز متخصصة في علاج الإدمان بجل كل المدن  2010-2012
الكبرى تم بشراكة مع مؤسسة محمد الخامس للتضامن، ¹لخصوص في 

  .مكناس، الر¹ط، فاس، الناظور، تطوان، مراكش وأكادير
يمكن لنا  المهم برrمج طموح، برrمج مازال طويل، الوقت لا يسمح لنا

أن نخصصو جلسة لهذا الموضوع اللي هو موضوع �م، غير اللي بغيت نؤكد 
عليه هو أنه اPو� ليست عاجزة على بناء مراكز متخصصة للتكفل ولعلاج 
المدمنين، لماذا؟ لأنه ماشي مسأ� فقط د�ل نوفرو ونبنيو الحيوط ونديرو 

تخصصين في علم الأسرة، خصنا متخصصين، وكيف قلت هذا هو أولا الم 
هما قليل بزاف في بلادr، واحنا دا¹ راه ) (les psychiatresالنفس 

  .رفعنا الوتيرة ¹ش يتكون أكثر عدد منهم
ثم هاذ الأطباء في علم النفس اللي كيتكونوا وكيتخصصوا في برrمج 

 هاذي سـنتين ¹ش بدات بلادr أحدثت هاذ التخصص، �� الإدمان �
ضاء، الآن كذÍ في مدينة الر¹ط، وينحصر على هاذ بدات P¹ار البي

المركزين الجامعيين فقط، في حين أننا دا¹ خصنا نوسعوه، وصحيح على أنه 
هذا البرrمج خاص نجلسو كلنا على طاو� وكل واحد ونديرو واحد 

التدخل د�لو بواحد  هالبرrمج متكامل، اللي كل واحد فينا يكون عند
ون هناك المسؤولية على عاتق كل فرد من اEتمع لأن ¤لتزامات و¹ش تك

كلنا يعني يهمنا هذا الأمر، ماشي غير احنا كحكومة، راه احنا ربما حكومة 
  . وبرلمان، ولكن حتى احنا أ�ات وآ¹ء قبل كل شيء

 .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 ،rالسـيدة الوزيرة، الوضع الصحي ببلاد ،Í السؤال الأخير الموجه

ل مقدم من طرف فريق الأصا� والمعاصرة، فليتفضل أحد السادة سؤا
  .المستشارين لتقديم السؤال

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريببببشششش
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،

  السـيدان الوزيران،
  أختي المستشارة، 

  إخواني المستشارين،
في يعتبر القطاع الصحي من بين القطاعات التي تكتسي أهمية قصوى 

حياة المواطنين نظرا لارتباطها الوثيق بهمو�م ومشاكلهم، و¿Í نهجت 
بلادr سـياسة للقرب، تسـتهدف تسهيل ولوج كافة المواطنين للخدمات 

  . الطبية بمختلف مستشفيات المملكة المغربية
لكن للأسف الشديد، فتحقيق هذه الأهداف تعترضه عدة معوقات، 

في بلادr والتفاوت الكبير بين المدن والقرى ترتبط أساسا ¹لخارطة الصحية 
في ¤سـتفادة من البنيات التحتية الصحية وكذا من نسـبة الأطباء والأطر 
التمريضية، إلى جانب ذÍ فإن المتتبع للشأن الصحي يلاحظ الأوضاع غير 
المرضية التي تعرفها بعض أقسام المسـتعجلات، خاصة في ظل تزايد إقبال 

  . من أجل تلقي العلاج الصحي المواطنين عليها
كما أن نظام المراقبة المعمول به في المستشفيات العمومية والخاصة في 
بلادr، لا يرقى إلى المسـتوى المطلوب، خاصة في ظل ارتفاع نسـبة 
الأخطاء الطبية وعدم إ6رة المسؤولية الطبية التقصيرية في العديد من 

  .الحالات
  : السـيدة الوزيرة، نسائلكم

إلى متى سـيظل هذا القطاع يعاني من المشاكل التي لازال يتخبط  - 1
  فيها منذ زمن بعيد؟ 

ما ا¿ي سـتقومون به من أجل ضمان الخدمات الطبية لكل المغاربة  - 2
  ¹لجودة والسرعة المطلوبة؟ 

  .وشكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .جابة على السؤالالسـيدة الوزيرة Í الكلمة للإ

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  السـيد الرئيس،

  السـيدات المستشارات،
  السادة المستشارين، 

في الحقيقة، السـيد المستشار، سؤالكم طموح جدا، لأنه تحسين جودة 
الخدمات يعني هي سـياسة صحية برمتها، ولكن سأحاول رغم ذÍ أن 

  . أجيب وأعطي بعض المعطيات يعني في زمن محدد
كن لي نقول لكم أولا، غادي نبدا بتساؤلكم الأخير بخصوص الأخطاء فيم

الطبية، ليس دفاعا عن الأطباء، ولكن حقيقة كاين هناك أخطاء طبية، 
ولكن ¹ش نقولو بأن كاين هناك نزيف أو لا كاين هناك ظاهرة تتفاحش، 

¹ش يعني صعيب علينا أننا نقيسو، لماذا؟ لأننا تنعرفو على أن الخطأ الطبي 
وأن نثبت العلاقة ما بين الضرر ... يثبت خص يكون حقيقة إما إهمال إما
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  . وما بين التقصير د�ل الطبيب
ويمكن لي نقول لكم على أن الأطباء بنفوسهم يعني واعيين بهاذ 
الإشكالية اللي الآن هي مطروحة في بلادr، وكاينة إشكاليات كذÍ اللي 

نقابة الأطباء د�ل القطاع الحر  -الله إن شاء- هي قانونية، ويوم الجمعة 
 Íمنظمين واحد التظاهرة حول هاذ الموضوع ¹لضبط، ومشاركة معنا كذ
وزارة العدل ¹ش نوضعو حقيقة لبنات أساسـية د�ل القانون د�ل 

  . المسؤولية في هاذ اEال ود�ل الخطأ الطبي
هضرr على غير اللي بغيت نقول بأنه الأوضاع الصحية خصها نبداو، ا

المسـتعجلات، راه كاين هناك حقيقة واحد اEهود كبير اللي بذلناه، ولكن 
قلتم هناك تزايد العدد د�ل المرضى على المسـتعجلات، صحيح، لماذا؟ لأنه 

غادي يجي يحدد هاذ الشي، هاذ الشي هو  (RAMED)هذا في نظام 
ايجابية، هو مسµ أزيلال، واللي أعطى نتائج جد -اللي قمنا به في Ëة mد�

شي مرض كيفما كان  هالعلاجات، لأن رجعنا أي واحد فينا ملي تيكون عند
الحال تيمر عبر ¤سـتعجالات، ولو أن الحا� د�لو الصحية لا تقتضي أنه يمر 
بمصلحة المسـتعجلات، وذاك الضغط اللي كاين على المسـتعجلات هو اللي 

  . تيجعل صحيح على أن الجودة تتنزل
¹ Íلنسـبة للخريطة الصحية اللي هضرتو عليها، السـيد المستشار كذ

مشكور حضر معنا في اللجنة اللي درست القانون حول الخريطة الصحية 
والعرض الصحي للعلاجات في بلادr اللي هي غادي تجي، اللي صوتت 
عليها غرفتكم الموقرة، واللي صحيح غادي تجي بقوانين اللي غادي تكرس 

أنه يكون هناك توزيع عادل، لا د�ل الموارد البشرية، لا  وغادي تجبر على
  . د�ل التجهيزات، لا د�ل المستشفيات، عبر جميع التراب الوطني

يمكن لي نقول لكم على أنه الآن تقريبا على أن كاين هناك توزيع على 
صعيد البنيات، صحيح، ولكن كاين هناك ¹قي نقص كبير، نقولو ونعترفو به، 

الموارد البشرية، اللي كيف قلت سابقا أننا درr واحد اEهود كبير  على صعيد
  . ¹ش نقلصو من هذاك العدد

¹لنسـبة للصحة القروية، كنا نظمنا ووضعنا واحد الإستراتيجية خاصة 
¹لعالم القروي ¹ش نجيبو لها الأجوبة الملائمة اللي ¹ش ما يكونش هناك 

 .لقروي والعالم الحضريواحد الفوارق كبرى ما بين العالم ا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة الآن لفريق الأصا� والمعاصرة إذا كان هناك رد على التعقيب، 

  .تفضلوا

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريببببشششش
شكرا السـيدة الوزيرة على ما تفضلتم ¹لإجابة عنه، لكن جوهر سؤالنا 

rقشـنا في هذا لا يرتبط أساسا أو فقط ¹لأخطاء الطبية، لقد سـبق وأن 
الموضوع في اللجنة، وثمُن في القانون اللي هو صادقنا عليه في البرrمج 
المتعلق ¹لولوج إلى العلاجات، إنما ما يهمنا من هذا السؤال هو التذكير ثم 

التذكير بأن الأوضاع الصحية داخل بلادr ¹قية في وضعية إلى حد ما يعني 
هات وما بين اEالين، اEال القروي متأزمة، وخصوصا التفاوت ما بين الج 

  . واEال الحضري
فإلى حد الآن إذا سقت Í مثال، السـيدة الوزيرة، في إقليم شفشاون 
وفي بعض الجماعات د�لها، جماعة بني أحمد الشرقية وجماعة بني أحمد 
الغربية وجماعة المنصورة وجماعة واد الملحة وغيرها من الجماعات، فهنا 

السؤال د�لنا وهاذ الجواب د�لنا، أي الجوهر د�ل النقص  كينطبق هاذ
الحاد، لا في البنيات التحتية، لا في الوسائل الطبية ولا حتى في الموارد 

  . البشرية
تصوري، السـيدة الوزيرة، ما كنلقاوش أحياr حتى الممرضة أو الموPة 

اة وبين الموت، اللي كتسـتقبل ذاك المرأة اللي هي حامX، واللي هي بين الحي
  . وأحياr هاذوك المسـتوصفات ما كيتوفروش على التجهيزات د�ل العلاج

¹لإضافة إلى أشـياء أخرى أو المنظومة العامة الصحية، السـيدة 
الوزيرة، نحن نطالب بأن على الحكومة أن تعد ميثاق وطني حول المنظومة 

الجواب، وكاع الصحية اللي غادي يجمع كاع ذيك الشي اللي تطرقت � في 
ذاك الشي اللي كنا درسـناه في لجنة التعليم والشؤون الثقافية و¤جعية، 
من بينها ذاك الهيئات ¤ستشارية في اEال الصحي، كاين بزاف د�ل 

  .    الأمور اللي خصها الإصلاح واللي خصها تدار

        السـيد رئيس الجلسة السـيد رئيس الجلسة السـيد رئيس الجلسة السـيد رئيس الجلسة 
رد؟ إذن ¹سم شكرا السـيد المستشار، السـيدة الوزيرة، هل من 

  . اEلس أشكرك على مساهمتك في هذه الجلسة
ننتقل إلى السؤال الوحيد الموجه إلى السـيد وزير الشـباب والر�ضة 
حول سـياسة الحكومة تجاه فئة الشـباب، فليتفضل أحد السادة 

  . المستشارين أعضاء فريق الأصا� والمعاصرة
السؤال المتعلق  الكلمة لكم فريق الأصا� والمعاصرة من أجل شرح

  . بسـياسة الحكومة تجاه فئة الشـباب

        ::::المستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيوني
  . شكرا السـيد الرئيس
  السـيدان الوزيران،

  الأخت المستشارة، 
  الإخوة المستشارين،

يعتبر قطاع الشـباب محورا أساسـيا من المحاور السـياسـية التنموية 
اEتمعي المغربي، وهو الأمر ببلادr لأنه يتوجه إلى فئة �مة داخل النسـيج 

ا¿ي يقتضي امتلاك رؤية واضحة ôتلف المتطلبات و¤نتظارات التي 
يعطيها شـبابنا أهمية قصوى، تراعي التطور المسـتمر ا¿ي تعرفه هذه الفئة 
في الميادين ¤قتصادية و¤جعية، وكذا القيام بتشخيص حقيقي ودقيق 

نها، وكذا معرفة حاجياتها المتزايدة وتحديد لوضعيتها والمشاكل التي تعاني م
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الأولو�ت والتدابير الكفيX بتأطيرها ومساعدتها على اسـتغلال الإمكانيات 
والمواهب التي تزخر بها وتوجيهها الوËة الصحيحة التي تعود ¹لنفع عليها 

rوعلى بلاد .  
إلا أن سـياسة الحكومة تجاه هذه الفئة لم تراعي الحجم المطلوب 

نتظارات الشـباب المغربي، ا¿ي أصبح اليوم وأكثر من أي وقت مضى لا
محتاجا إلى التحصين والرعاية والتأطير، وذÍ من أجل حمايته من كل 

  . مظاهر الإحباط واليأس وانسداد الأفق
  : و¿Í، نسائلكم، السـيد الوزير

  أين تتجلى سـياسـتكم الحكومية اتجاه فئة الشـباب؟  -

التدابير التي تنوون القيام بها من أجل تأطير هذه وما هي الإجراءات و  -
  الفئة ورعايتها وتحصينها ودفعها إلى المساهمة في التنمية الشامX لبلادr؟ 

  . وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على 

  . السؤال

        : : : : السـيد منصف بلخياالسـيد منصف بلخياالسـيد منصف بلخياالسـيد منصف بلخياطططط، وزير الشـباب والر�ضة، وزير الشـباب والر�ضة، وزير الشـباب والر�ضة، وزير الشـباب والر�ضة
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد المستشار المحترم، 
أولا، أريد أن أشكر السادة المستشارين المحترمين على ¤هم بهذا 
السؤال المهم لأن شريحة الشـباب في اEتمع الوطني تعتبر شريحة �مة 

  . سـنة 40أقل من  همن اEتمع اليوم عند %¹65لنسـبة للحكومة، حيث 
ولي المسؤولية على هذا القطاع، بكل صراحة كل 6نيا، منذ سـنتين وت

يوم تنشـتغلو في هذا الإطار، وأول حاجة اللي اشـتغلنا عليها هو العمل على 
دراسة ¹ش نفهمو أشـنو هي متطلعات الشـباب، لأن آخر دراسة اللي 

سـنوات قبل ما  10، ودازت 2000كانت في هذا الميدان كانت سـنة 
  . نديرو اPراسة

تائج اPراسة، عرفنا بأنه كاين احتياجات �مة ¹لنسـبة بعدما خرجت ن 
للشـباب في اEتمع المغربي، وأنه وقعت تحولات كثيرة وعميقة متعلقة ¹لحياة 
اليومية للشـباب ومتعلقة أيضا بخلق شريحة جديدة من الشـباب، اللي هما 

مليون د�ل الشـباب،  6سـنة، واللي يعتبرون  30و 18شـباب ما بين 
 صراحة اPو� ووزارة الشـباب والر�ضة ما عندها حتى شي واللي بكل

  . خدمة لهاذ الشـباب
من الشـباب المغربي  %72بناء على هذه النتائج، يمكن لي نقول بأنه 

هو متفائل أو جد متفائل ¹لنسـبة لحياته في المغرب، وكاين عدد من النقط 
واللي الحكومة  اللي هي إيجابية وكاين أيضا عدد من النقط اللي هي سلبية

  . خصها تشـتغل عليها
 18بناءا على هذا وزارة الشـباب والر�ضة والحكومة، حيث أنه شارك 

وزير والسـيد الوزير الأول أيضا، اشـتغلوا على خلق أول مناظرة للشـباب 
شاب وشابة في مختلف أقاليم  830مشارك، منهم  1200اللي شارك فيها 

 2000شاب وشابة، ودرr دراسة مع  4000المملكة، من بعد ما التقينا ب 
  : محاور �مة 6أ�م على  3شاب وشابة، واشـتغلنا لمدة 

  المحور الأول هو اPعم السوسـيو اقتصادي للشـباب؛ 
  الثاني هو محور الصحة والمحافظة على البيئة؛ 

  الثالث هو الترفيه والثقافة والسـياحة؛ 
  الرابع هو المواطنة والقيم؛ 

  ة والتكوين؛ الخامس هو التربي
والسادس هو السـياسة واPبلوماسـية الموازية والعمل و¤شتراك السـياسي 

  . للشـباب
اتفاقيات شراكة في عدد من  10في هذه المناظرة تم التوقيع على 

اEالات التي تهم قضا� واهمات الشـباب، وأهمها قضية التشغيل وقضية 
سـنوات، اللي المبلغ المالي  5الصحة، وهاذ ¤تفاقيات هم اتفاقيات على 

  . مليار د�ل اPرهم 7د�لهم هو 
واليوم تنوصلو لواحد المرحX اللي هي �مة، هو أنه درr التشخيص، 
وعندك الحق لما تتقول بأنه كاين إيجابيات وسلبيات، ودا¹ خصنا نشـتغلوا 
على التفعيل د�ل هاذ التشخيص، وأظن بأنه في مدة سـنتين للوصول إلى 

حسـنة، اللي ابقى الآن هو  -الحمد Z-النتائج هي نتيجة اللي هي  هذه
  . الوقت الكافي ¹ش نفعلو هاذ الإستراتيجية

 .وشكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير، الكلمة لفريق الأصا� والمعاصرة من أجل التعقيب 

  .على جواب السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيوني
  .د الرئيسشكرا السـي

نشكركم السـيد الوزير ¹سم فريق الأصا� والمعاصرة على عرضكم 
وجوابكم الصريح والمتميز ¹لصراحة، ومدى اهمكم بقطاع الشـباب ا¿ي 

، كما جاء على لسانكم والجميع يعرفه، ونعتبره من الأوراش %65يمثل 
مه الكبرى التي أعطى انطلاقتها صاحب الجلا� نصره الله، ومدى اه

الكبير ا¿ي يوليه صاحب الجلا� لهذه الفئة من الشـباب المغاربة، 
وطموحنا كذÍ نحن في الأصا� والمعاصرة تنقلبو على الحلول والوسائل 

  . اللي يمكن ندعموها ونعطيوها كاقتراح للوزارة د�لكم
في الواقع خص يكون كلشي مشارك، لا حكومة ولا أحزاب ولا 

لا مجتمع مدني، نقلبو على الحلول اللي يمكن تدعم وزارات ولا جمعيات و
الر�ضة، وتطويرها أصبح من اللازم إشراك القطاع الخاص لبناء مجموعة من 
الملاعب أو مركبات تشـتمل على جميع الر�ضات الجماعية والفردية، كمدارس 
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  . معترف بها
ت هاذ اEموعات د�ل الأوراش، أعتقد أنها تكون عندها دفاتر تحملا

تشى وطموحات الجميع بشراكة مع وزارتكم والأطر د�لها والتوجيه 
والتأطير د�ل هاذ المنتد�ت وهاذ الملاعب، فتح فرص للجمعيات للولوج 
لهذه الملاعب د�ل الخواص بأثمنة رمزية التي نعتبر أن الجمعيات لها خزان 

فرص شغل، كبير من الشـباب الموهوبون، ومن هنا يصبح الجميع يساهم في 
لأن في هاذ المركبات غادي ندخلو أطر غادي يخدموا، الشـباب غادي 

  . يخدموا، الوزارة سـتضطر لأن توظيف وتوجد أطر جديدة
الأخذ بيد الفئة التي لها مؤهلات للولوج للفرق الكبرى، من هاذ 
المركبات أو فرق خارج الوطن، من مختلف الر�ضات، وهذا يرجع بمداخيل 

 الخواص ولا على الجمعيات اللي هي تتقبط ذوك اPراري كبيرة، لا على
وتتحاول mخذ بيدهم في القطاع الخاص، وتشجيع الشـباب للولوج إليها 

  . برؤية مسـتقبلية وبمجموعة من الضماrت
انخراط مجموعتكم على السهر بأطرها على عملية التصنيف، : الضماrت

ف الشرفي الفئة الثانية، مثلا، التصنيف الشرفي الفئة الأولى، التصني
  . التصنيف الممتاز

ويعتبر هذا التصنيف بشهادة معترف بها من وزارتكم، اللي يمكن 
من هنا نكون قد وضعنا الأصبع على اPاء والإصلاح، ولنا ثقة ... الشـباب

كبيرة في كفاءتكم، السـيد الوزير، في هذا ¤قتراح ا¿ي نعتبره اقتراحا 
 ...ى التي يشى والمشاريع الكبر 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيد الوزير هل لكم الرد على التعقيب؟ 

  .السـيد الوزير لكم الكلمة

        ::::السـيد وزير الشـباب والر�ضةالسـيد وزير الشـباب والر�ضةالسـيد وزير الشـباب والر�ضةالسـيد وزير الشـباب والر�ضة
¹لفعل الوزارة اليوم تشـتغل . شكرا السـيد المستشار على ¤قتراح

اث جيل جديد على اقتراحات بحال هذا اللي تتقدموه اليوم، حيث تم إحد
من المؤسسات الشـبابية، مراكز في خدمة الشـباب، مراكز العطل والترفيه، 
مراكز التكوين النسوي، لمواكبة ¤حتياجات المتنامية للشـباب، والوزارة 

  . من التكلفة الإجمالية لهذه المشاريع %50على اسـتعداد لتوفير 
، هو أن ولكن اللي هو �م في ¤قتراح د�Í، السـيد المستشار

الوزارة اليوم بدأت تحدث المراكز السوسـيو ر�ضية للقرب المندمجة اللي 
هي مركبات في الأحياء، والحمد Z يمكن لنا نقولو بأنه المشروع نجح، حيث 
أنه في سـنة ونصف فقط تم خلق المشروع، من بعد ما خلقنا المشروع تم 

لمحلية، اللهم Í الحمد، اتفاقية مع الجماعات ا 400مركب، وتم توقيع  25فتح 
غادي تحل من هنا إلى  80هي في طور البناء و 157واللي هو �م هو أنه 

  . في نطاق ¤قتراح د�لكم -إن شاء الله-أكتوبر 
لماذا ¤قتراح د�لكم؟ لأن هاذي من فكرة امشينا وخلقنا واحد المركب 

ب والعائلات ر�ضي في الأحياء، هاذ المركب الر�ضي في الأحياء، الشـبا
بواحد الثمن اللي هو ثمن صغير، بهاذ المداخيل  وتيولجوا � بداو تيدخلوا �

دخلنا شـباب وخلقنا فرص عمل، وبهاذ الفرص العمل كاين واحد خلق 
حياة في المركب اللي تيجيب المواطنين والمواطنات تيزيدوا، خاصة النساء 

 اللي تيجيو هم من د�ل المواطنين %27اللي ابداو تيجيو بكثرة، حيث 
النساء اللي تيديروا الر�ضة لأول مرة في حياتهم، ¹ش إن شاء الله لما 

  .عاود يوPوا وليدات عاود 6ني يعطيوهم حب الر�ضة ونخلقو مجتمع ر�ضي
¹لنسـبة للتصنيف اللي أنت تقترحه، احنا غادي rخذوه بعين 

بير د�ل المركبات، أظن ¤عتبار، حيث أنه اليوم مع ¤فتتاح د�ل عدد ك 
يجي بفائدة جيدة ¹لنسـبة لجميع الشـباب في  أن مقترح بحال هذا يمكن �

  .الأحياء
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الوزير، وشكرا على المساهمة

ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي 
علمي حول تقييم نمط امتحان الباكالور�، وتكوين الأطر والبحث ال
إدريس مرون، عبد الحميد السعداوي، محمد : للمستشارين المحترمين السادة

فضيلي، عبد الحميد كوسكوس، عبد الله أبو زيد، فليتفضل أحد السادة 
  .المستشارين، السي عبد الرحيم العلافي

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافي
  .يسشكرا السـيد الرئ 
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارين،
تم أمس الإعلان عن نتائج امتحاrت الباكالور� لهذه السـنة، والتي 
كانت �مة ¹لمقارنة مع السـنة المنصرمة، إلا أنه من المؤسف جدا أن 
مسـتوى التلاميذ يزداد سـنة بعد سـنة تراجعا، ويساهم في ذÍ نجاح 

عدلات rقصة، كما أن اعد نقط المراقبة التلاميذ في مختلف المسـتو�ت بم
أدى إلى البحث عن خدمات للحصول على نقط  %25المسـتمرة في حدود 

منتفخة بشـتى الوسائل، و¹لخصوص انتشار اللجوء إلى دروس اPعم 
¹لبيوت بطريقة شامX، لم يعد يسـتثنى منها أحد، لا طلبا للمعرفة والعلم 

 .ولكن تأكيدا لما سلف ذكره
كد هذا الأمر التباين الفائق بين النقط التي يحصل عليها التلاميذ في ويؤ

¤متحان الوطني وتµ المحصل عليها في المراقبة المسـتمرة، كذÍ اعد 
¤متحان الجهوي في السـنة الأولى ¹كالور� لمواد لا صX لها ¹لتوجه ا¿ي 

سلامية، ¤جعيات العربية، الفرنسـية، التربية الإ: اختاره التلميذ، مثل
وهذا لا يساعد على معرفة قدرات التلاميذ في التخصص . ¹لنسـبة للعلميين

ا¿ي اختاروه، بل قد يحول دون حصول التلاميذ على الباكالور� في حا� 
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  .عدم حصولهم على نقط كافية في هذه المواد ولو تفوقوا في المواد العلمية
جدا، نسألكم، السـيد الوزير، ما بناء على هذه الملاحظات اôتصرة 

هو تقييمكم لنمط امتحان الباكالور� الحالي؟ وما هي الإجراءات التي 
  ستتخذونها لإعادة ¤عتبار لشهادة الباكالور�؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد وزير التربية الوطنية للإجابة 

  .لوزيرعلى السؤال، تفضلوا السـيد ا

السـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العاالسـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العاالسـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العاالسـيد أحمد اخشيشن، وزير التربية الوطنية والتعليم العاليليليلي وتكوين الأطر  وتكوين الأطر  وتكوين الأطر  وتكوين الأطر 
        ::::والبحث العلميوالبحث العلميوالبحث العلميوالبحث العلمي

  .شكرا السـيد الرئيس
في الواقع هاذ السؤال ما عندو ازهر، لأن كون كان تقدم الأسـبوع اللي 
داز كون يمكن النبرة اللي تكلم بها السـيد المستشار تكون مستساغة 

سف جاء من بعد ما أعلنا على النتائج د�ل الباكالور�، للأ. ¹لنسـبة للجميع
واللي بينت المنحى اللي احنا فيه منذ ثلاث سـنوات الآن، أي تحسن 

ري وجوهري في منظومة الإشهاد الوطنية بكاملها، وفي هذه ذحقيقي وج
  .المحطة ¹¿ات اللي هي محطة الباكالور�

اطر، هذا رأي كل واحد طبعا أr لن أتكلم عن ¤نطباعات وعن الخو 
الحق يعبر عليه، أr أتكلم من موقع المسؤولية اللي أr فيه ¹لمعطيات  هوعند

مترشح، بما  382.000و¹لأرقام، هاذ السـنة هاذي اجتزr الباكالور� ب 
هذا أشـنو تيعني  .مترشح منذ أربع سـنوات 100.000يعني ز�دة د�ل 

نحن بصدد تحقيق أحد الأهداف التنموية ¹لنسـبة للمغاربة؟ تيعني بأننا الآن 
الأساسـية وهو إيصال أكبر نسـبة ممكنة من جيل معين إلى عتبة الجامعة، 

  .هذا المعطى الأول
المعطى الثاني، أن النتائج د�ل الباكالور� هي في تحسن، كما تيعرف 

بعدما كنا منذ سـنتين في  %47الجميع، الآن نحن في نسب نجاح تناهز 
، أشـنو تيعني هذا؟ تيعني بأننا أمام مردودية حقيقية، %34نسب د�ل 

وP ولا بنت  هوأعتقد كل واحد في هذه القاعة وخارج هاذ القاعة اللي عند
كتدوز الباكالور�، تيعني ماذا يتطلبه اEهود من أجل إيصال هاذ الإبن 

  .وهاذ الوP إلى مسـتوى أنه يجتاز الباكالور�
، متفقين ه¹لنقط وبذاك الشي كل هلشي كلطيب، قد يقال ولكن هاذ ا

حتى علاقة  ه، غادي نعطي معطى آخر، ما عندهعلى هاذ الشي كل
¹لمغرب، هاذ السـنة هاذي الطلبة المغاربة اللي اجتازوا ¤متحان لولوج 

فيهم اللي  527المدارس العليا الفرنسـية، أي يتبارون مع طلبة فرنسـيين، 
السـنة الماضية، إذن هاذ  330ز، بمقابل اجتازوا هاذ ¤متحان ¹متيا

الأسطورة د�ل المسـتوى، وهاذ ال�م على المدرسة المغربية ¹لخواطر، 
أعتقد بأنه لا يخدم لا مصلحة المدرسة المغربية ولا مصلحة التلاميذ ولا 

  .مصلحة هاذ البلاد
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الي بعد شكري للسـيد شكرا للسـيد الوزير، وسـننتقل إلى السؤال المو 
  .الوزير على هذه المعلومات وشكري � على المساهمة

ننتقل إلى السؤال الموالي الموجه إلى السـيد وزير ¤تصال حول الحوار 
السـياسي في الإعلام العمومي، فليتفضل أحد السادة المستشارين أعضاء 

  . فريق التحالف ¤شتراكي، السـيد رئيس الفريق تفضل

        ::::لسـيد العربي خربوشلسـيد العربي خربوشلسـيد العربي خربوشلسـيد العربي خربوشالمستشار االمستشار االمستشار االمستشار ا
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارين،
  السـيد الوزير،

كنا قد وËنا إليكم هذا السؤال في السـنة الماضية أي قبل ظهور 
ن مواكبة التحولات التي شهدتها بلادr في الشهور الأخيرة وما عرفته م

  . إعلامية، خاصة خلال حمX ¤سـتفتاء على اPسـتور
وكنا لاحظنا في السؤال الأصلي أن الإعلام العمومي لا يساهم بشكل 
كافي في الحوار الوطني حول القضا� الكبرى المطروحة على بrÁ، خاصة 
على مسـتوى البرامج السـياسـية والحوارية، وسجلنا بشكل خاص تقصير 

لفزية العمومية في هذا اEال، ودعوr إلى تطوير إعلامنا السمعي القنوات الت
البصري وإلى ¤جتهاد وتوسـيع الحوار السـياسي في الإعلام العمومي 
وتوسـيع مساحة البرامج السـياسـية والحوارية لمواكبة التحولات التي تعرفها 

  . بلادr ودينامية الحياة السـياسـية
فتاء الشعبي على اPسـتور لتؤكد أن وقد جاءت الفترة الممهدة للاسـت 

القنوات التلفزية قادرة على إنجاز برامج سـياسـية وحوارية في المسـتوى، 
وإنها تتوفر على إمكانيات وكفاءات، وقد مكنت هذه البرامج، وبمشاركة 
كل القوى السـياسـية و¤جعية فيها بكل ديمقراطية، من التواصل بشكل 

واتنا التلفزية نسـبة مشاهدة عالية، وهو ما جيد مع المواطنين، وسجلت قن
  . نهنئكم عليه، السـيد الوزير، ونهõ قنواتنا التلفزية والإذاعية

وقد أثرت هذه اPينامية الإعلامية على اهم المواطنين ¹لشأن 
السـياسي، وهو ما ساهم في ارتفاع نسـبة المشاركة في التصويت على 

، عن مدى اسـتمرار هذه اPينامية ونتساءل، السـيد الوزير. ¤سـتفتاء
الإعلامية تحضيرا للاسـتحقاقات المقبX ومواكبة الحياة السـياسـية الوطنية 

  . بوجه عام
  .وشكرا السـيد الرئيس
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار المحترم، السـيد الوزير لكم كلمة للإجابة عن 

  .السؤال، تفضلوا

        ::::تصال، الناطق الرسمي ¹تصال، الناطق الرسمي ¹تصال، الناطق الرسمي ¹تصال، الناطق الرسمي ¹سمسمسمسم الحكومة الحكومة الحكومة الحكومةالسـيد خاP الناصري، وزير ¤السـيد خاP الناصري، وزير ¤السـيد خاP الناصري، وزير ¤السـيد خاP الناصري، وزير ¤
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
اسمحوا لي أولا أن أعبر عن تشكراتي للفريق المحترم على الموضوعية 
التي تعامل بها مع هذه النقطة، التي كثيرا ما يتم التطرق إليها بنوع من 

يقع تحت هذه القبة المحترمة، ولكن  الإجحاف، ولا أتحدث ¹لضرورة عن ما
  . في أوساط كثيرة

أr يمكنني أن أهنئكم، السـيد المستشار المحترم، على المقاربة الإيجابية 
وسائل . والبناءة التي تسمح ¹لقول بأن هناك مجهودا كبيرا مميزا تم بذ�

 عنها، الإعلام العمومية والخاصة في حاجة إلى هذه المقاربة البناءة التي عبرتم
السـيد المستشار المحترم، ولو كتب لي أن أقدم جواب الحكومة في الوقت 
ا¿ي طرح هذا السؤال، أي في مارس من السـنة الماضية، لقلت لكم أن 
هناك أشـياء �مة تبذل وهناك مجهود للتحسين مازال قائما، أنتقل إلى 

وق وأقول إن هناك مجهودا ملموسا يتم رصده ف 2011يوليوز من سـنة 
  . أرض الواقع

لست في حاجة إلى أن أذكركم، السـيد المستشار المحترم، بأن من المهام 
المحورية الأساسـية المنوطة ¹لإعلام العمومي الإسهام في رفع مسـتوى 
المواطنة وتقديم خدمة لبلورة مواطنة فاعX، يتمكن من خلالها المواطن 

لو بدلوه في تحسين ما يجب والمواطنة من الإلمام بقضا� اEتمع ومن أن يد
تحسينه من خلال ¤نخراط البناء الوطني والمواطن في بناء اEتمع الجديد، 
وا¿ي لا شك أن التصويت الرائع ا¿ي كان مناسـبة للشعب المغربي أن 
يقول رأيه في المقار¹ت المؤسسة الجديدة للمؤسسات وللعمل السـياسي في 

تور، كان محطة مميزة، تبرز بأن هناك المغرب من خلال التصويت على اPس ـ
  . ما يتم تحقيقه فعلا

ولا شك أن اPور ا¿ي لعبه الإعلام العمومي، أقولها بكل تواضع، 
اPور ا¿ي لعبه الإعلام العمومي، لعب دورا حاسما من موقعه في رفع 
مسـتوى المشاركة، لأن كل من يقدم رأيه للرأي العام إلا وهو في حاجة إلى 

ل الإعلام في كل فصو�، الإعلام العمومي، الإعلام الخاص، أن يتدخ
الإذاعة، التلفزة، الصحافة المكتوبة، الجميع عليه أن يقدم خدمة لتبرز الأمور 

 .بكل جلاء أمام المواطن
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير، لكم الكلمة السـيد الرئيس في إطار التعقيب، 

  .تفضلوا

        ::::سـيد العربي خربوشسـيد العربي خربوشسـيد العربي خربوشسـيد العربي خربوشالمستشار ال المستشار ال المستشار ال المستشار ال 
  .شكرا السـيد الرئيس

أولا أشكر السـيد الوزير على الإجابة د�لو، ونؤكد على ما ذكرrه في 
سؤالنا، ألا وهو الإعلام العمومي والسمعي البصري والإعلام المكتوب أن 
يواكب المحطات المقبX حتى يساهم الجميع لتكون انتخا¹ت مقبX شفافة 

  .د من هذا المسار أن ينهض بشعبنا وبrÁ المغربوديمقراطية، ولهذا نري
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .السـيد الوزير، لكم الكلمة في إطار الرد على التعقيب

        ::::السـيد وزير ¤تصال، الناطق الرسمي ¹السـيد وزير ¤تصال، الناطق الرسمي ¹السـيد وزير ¤تصال، الناطق الرسمي ¹السـيد وزير ¤تصال، الناطق الرسمي ¹سمسمسمسم الحكومة الحكومة الحكومة الحكومة
  . شكرا السـيد الرئيس

مومي أن يسـتمر أr أؤكد بأننا متفقون وعلى نفس الخط، على الإعلام الع
وأعطيكم بعض . في عملية النهوض P¹ور ا¿ي يقوم به، هذا أولا

المعطيات، لا بأس أن أذكر بها، صدرت ليس عن الحكومة ولكن عن 
الهيئة العليا للاتصال السمعي البصري، حيث أبرزت بأنه غير في هذه 

ح جدا، الفترة الأخيرة التي كان المواطن المغربي على موعد مع إعلام منفت
كتفتح القناة الأولى كتلقى حوار، كتفتح الثانية كتلقى حوار، كتفتح 

)Medi1 TV ( ،كتلقى حوار، كتمشي للإذاعات الخاصة كتلقى حوار
كتمشي للأمازيغية كتلقى حوار، كتمشي لإذاعة العيون كتلقى حوار، معنى 

لكبيرة ذÍ بأن المواطن المغربي كان أمام مجموعة من الخيارات الكبيرة وا
  .جدا

   :بعض الأرقام السريعة
، غير اEتمع المدني في هذه العشرة أ�م الأخيرة د�ل الحمX ¤سـتفتائية -

 20من الحصص الزمنية كانت للمجتمع المدني، بما يسمي نفسه  23%
  فبراير؛

  ؛%24: الأحزاب السـياسـية -

  ؛%4,7: النقا¹ت -
  .%14: المنظمات الوطنية

التي همت القضا� المرتبطة بموضوع ¤سـتفتاء،  علما أن عدد التدخلات
 17وما يحوم حولها من إشكالات وطنية كبرى، تطلب أثناء هذه الفترة من 

ساعة في الإعلام العمومي والإعلام الخاص، الإذاعات  236: يونيو 30إلى 
ساعة يوميا  18يوم بمعدل د�ل  13ساعة، معنى ذÍ في  236: الخاصة

�ل النقاشات ود�ل الإدلاء بمجموعة من الآراء، معنى د�ل الحوارات ود
ذÍ أن هناك خزان من الإمكانيات تتوفر عليها قنوات القطب العمومي، 

  .طلاع بمها�اضعليها أن تسـتمر وستسـتمر في ¤
 .شكرا السـيد الرئيس
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        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير، شكرا على المساهمة

وجه إلى السـيد وزير السـياحة والصناعة التقليدية، ننتقل إلى السؤال الم
موضوعه تنمية السـياحة في المناطق اPاخلية، الكلمة لأحد السادة 

  .المستشارين أعضاء فريق الأصا� والمعاصرة

        ::::المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
السـيد الرئيس، وللأسف كان السـيد الوزير خصو يجي من قبل، 

سـيد الرئيس، بأن بكل احترام سوء التسـيير اليوم ها أنتم أستسمح، ال 
  . ضيعتو لنا الوقت الكثير ودا¹ هاذ الشي ما غاديش يدوز في المباشر

تلعب السـياحة دورا محور� في تنمية ¤قتصاد الوطني من خلال 
مساهمتها المهمة في الناتج اPاخلي الخام وكذا في خلق مناصب شغل لعدد 

السـياق، تبرز ضرورة تنمية المناطق السـياحية وفي هذا . كبير من المواطنين
 rفي بلاد äت نشاط سـياrاخلية وإعطائها المكانة اللائقة بها ضمن مكوPا
نظرا لما تقوم من دور كبير في جلب السـياح ا¿ين يفضلون السـياحة بهذه 

  . المناطق، خاصة الجبلية منها نظرا لطبيعة هذا المنتوج
ش والإقصاء ا¿ي تعرفه منطقة تودغة في هذا الصدد، نسجل التهمي

بإقليم تنغير ¹لرغم من كونها تعتبر من المناطق السـياحية الجد خلابة 
، كذÍ 1990ببساطتها ونقائها، واللي حصلت على ميدالية ذهبية في 

ميدالية ذهبية على برrمج أعدته الإذاعة الوطنية المغربية بمصر، ولكن مع 
  . يمة التي تسـتحقهاكامل الأسف لم تعط لها الق 

نسجل كذÍ إقصاء إقليم mزة من مندوبية وزارة السـياحة، رغم ما 
تزخر به هذه المنطقة كذÍ من مواقع سـياحية جبلية هامة، كباب بودير، 

، كذÍ وعين عوكابوشفاعة، دائرة واد أمليل، العين الحمرا بدائرة أكنول 
   .محطة التزحلق على الجليد بدائرة mزة بويبلان

بولمان ¹لعموم وفاس المدينة العتيقة ¹لخصوص -كما لا ننسى Ëة فاس
التي حاليا تعيش أمام تراكم الأز¹ل في مختلف الأزقة والشوارع، وهذه نقطة 
من النقط التي تعرقل مجهوداتكم، السـيد الوزير، الحثيثة للنهوض ¹لقطاع 

äالسـيا .  
تقدير للسـيد الوزير وفي هذا النطاق وللأسف نكن كل ¤حترام وال 

والمكتب الوطني للسـياحة ¹لعمل اEهود، ولكن ملي تنرجعو ونرجعو 
للمجلس، لأن لا يمكن لكم تعملوا بوحدكم، احنا في فاس عندr رئاسة مجلس 
المدينة اللي هي كتنصب على المواطنين، و¹لتالي تتدير المشاكل العظمى، 

نهم وسخ، علاش؟ لأنه rضوا و¹لتالي حتى المواطنين البارح سماتهم بأ
كيغوتوا على الأز¹ل د�لهم، واليوم واحد بكل احترام من أحد المستشارين 

إذن هذه أمور اللي تتسوء . قال بأن المواطنين اتهمهم ربما ¹لبرزاطة
  . للسـياحة ¹لخصوص والمواطنين ككل هم اللي تيخلصوا

  .وشكر السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
يد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على شكرا الس ـ
  .السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد �السـيد �السـيد �السـيد �سرسرسرسر الزr الزr الزr الزrكيكيكيكي، وزير السـياحة والصناعة التقليدية، وزير السـياحة والصناعة التقليدية، وزير السـياحة والصناعة التقليدية، وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس

  .شكرا السـيد المستشار المحترم
¹ش نبقى في قلب السؤال اللي كيتطرح علي وا¿ي يتعلق ¹لسـياحة 

  . اPاخلية
¹لسـياحة في المناطق اPاخلية ¹عتبارها مردودا  أولا في إطار النهوض

 rاقتصاد� واجعيا �ما، فضلا عن دورها في التعريف بخصوصيات بلاد
البيئية والثقافية والتراثية، عمل القطاع السـياä على وضع مخطط فضاء 
للاسـتقبال السـياä لتنمية السـياحة الجبلية والقروية، والهدف منه خلق 

ية موضوعاتية من شأنها جلب ¤ستUر في مجال الإيواء مدارات سـياح 
  . والمطاعم وتسهيل تسويق المنتوجات المحلية

قد تم اعد مخططات ومشاريع تهم العديد من Ëات المملكة منذ عدة 
  : سـنوات، موزعة حسب الفضاءات التالية

شفشاون، : فضاء ¤سـتقبال السـياä ¹لريف، وتشمل هذه الخطة -
  وmزة ووزان؛  الحسـيمة

فضاء ¤سـتقبال السـياä الأرز، وذÍ في الأطلس المتوسط،  -
حيث يتم تطوير هذه الفضاءات ¹سـتغلال نقط ¤سـتقطاب المتمثX في 

 غا¹ت وبحيرات إفران وصفرو والحاجب وبولمان وخنيفرة؛ 
وكذÍ فضاء اسـتقبال السـياä ¹لأطلس الكبير، ويتألف من فضاء  -

ä الأطلس الكبير الأوسط في إقليمي أزيلال وبني ملال، ¤سـتقبال السـيا
وفضاء ¤سـتقبالات السـياä الأطلس الكبير الشرقي في مرتفعات 
إملشـيل وفضاء ¤سـتقبال السـياä الأطلس الكبير الغربي، ا¿ي يغطي 

 أقاليم الحوز وشيشاوة؛ 
فضاء ¤سـتقبال السـياä السهل الأطلسي، ويشمل جميع فضاءات  -
 تقبال السـياä في المناطق التي تمتد من العرائش إلى آسفي؛ ¤س ـ
كذÍ فضاء ¤سـتقبال السـياä ¹لصحراء والواحات، وتضم  -

 ورزازات وزاكورة والراشـيدية وفكيك وكلميم وطاطا؛ 
 وتنانإدفضاء ¤سـتقبال السـياä أركان، وتتمثل في فضاءات  -

 يدي إفني؛ وشـتوكة أيت ¹ها وmرودانت وتزنيت والصويرة وس ـ
فضاء ¤سـتقبال السـياä الصحراء الأطلسـية، ويتعلق الأمر  -

بفضاءات ¤سـتقبال السـياä التي يمكن تطويرها في الأقاليم الجنوبية على 
 الساحل الأطلسي، ابتداء من طانطان؛

وأخيرا فضاء ¤سـتقبال السـياä الشرق وبني يزrسن، ويتم تطوير  -
 . ظور ومناجم جرادة وكرسـيفهذا الفضاء في السعيدية والنا



 2011    أبريلأبريلأبريلأبريلدورة دورة دورة دورة     ––––ن ن ن ن مداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاريمداولات مجلس المستشاري

34 

 )2011يوليوز  05( 1432 شعبان 03

هذا، ويعمل القطاع كذÍ على تطوير المنتوجات السـياحية ذات 
الطابع المحلي ¹لمناطق اPاخلية، من قبيل الصيد والقنص السـياحيين، 

إلخ، وذÍ في خطوة نحو تحقيق المزيد من التنمية ... والقفز ¹لمظلات
  . اطقالسـياحية والتنمية السوسـيو اقتصادية بهذه المن

 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، السـيد المستشار لكم الكلمة في إطار التعقيب، 

  .تفضلوا

        : : : : المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
على كل، السـيد . حقيقة دا¹ حاليا ما كاينش البث المباشر وللأسف

كتديروا كل ما في Ëدكم، حقيقة هاذ  الوزير، كما نوهنا بكم وقلنا بأن
الجواب �م، ولكن ما تخليونيش نقول بأن هاذ الجواب جواب \سـيكي، 
لأن جل الأجوبة ربما تتجي في نطاق هاذ المناطق، وربما تنقول بعض 
المناطق ما تيكونش ربما الجواب مباشرة على المناطق اللي تنشيرو لها هذه 

  . من Ëة
السـيد الوزير، ¹ش نوضح لكم خاصة بعض  من Ëة، اسمحوا لي،

المشاكل في القطاع السـياä اليوم اللي ما تيمكنش لكم تتحملوا المسؤولية 
د�لها وحدكم، كوزارة السـياحة، لأن الأمر تيتعلق ¹لمشاكل المترتبة عن 

  . التدابير الحكومية ككل
لمغربية النهوض ¹لنطاق السـياä متعلق بواقع المدن ا ،وفي هذا النطاق

والظروف اللي تتعيشها، خاصة ما يرتبط ¹لخدمات طبقا للمهنية والبنية 
التحتية من ترصيف ومجال أخضر ونظافة وغيرها، إذن الحكومة كلها تتحمل 

  . المسؤولية في هذا الشأن
وفي هذا الصدد، تنتوقف على المشاكل اللي كتعيشها مدينة فاس 

ى ¹متياز، حيث تتجعل من ¹عتبارها إحدى المدن السـياحية الكبر 
المسؤولين د�ل المدينة عن التدبير المحلي بمثابة مزبX بسبب تراكم الأز¹ل 
المرتبطة، كما أشرت، وهنا على سبيل المثال في دورة البارحة ملي الناس، 
احنا كنعرفو، السـيد الوزير، بأن السـياحة مرتبطة ¹لبنية التحتية 

  . و¹لخدمات
لسـيد الوزير، السـيد الرئيس، مدينة فاس، وفي هذا الشأن، ا

وللأسف تتحشم، وربما أr تنفضل والله سـبحانه وتعالى راه مع هذه المدينة 
العتيقة ومع هاذ فاس، اللي ربما ما مدوزش هاذ البث المباشر، لأن المدينة، 

، السـيد )circuit touristique(لا من أزقة ولا من شوارع سـياحية ولا 
شاكم مزبX، يعني حتى مولاي إدريس، حتى القرويين، حتى حا هالوزير، كل

  . الشوارع، يعني الجبو� د�ل الأزقة

راه ما كاينش المباشر، اعطينا شوية د�ل الوقت، السـيد الرئيس، راه 
  .ضيعتنا في الوقت

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
غير ابغيتك انت تدير حسن التسـيير، ابغيتك انت تبدا بحسن 

  . وتنضبط ¹لوقت عفاك التسـيير، عفاك،
شكرا للسـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة إذا كان Pيكم 

لا، لا، السـيد المستشار، الله يخليك، . تعقيب، السـيد الوزير لكم الكلمة
دير حسن التسـيير انت وانضبط مع الوقت، ما عندكش الكلمة، السـيد 

 .قيبالمستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة للرد على التع 
لكم الكلمة السـيد الوزير، السـيد الوزير لكم الكلمة وأرجو عدم 
. تسجيل كل ما صدر من السـيد المستشار المحترم ومسحه من المحضر

  . الكلمة لكم السـيد الوزير، شكرا
كنديرو المرونة وأنتم تعتبرونها سوء التسـيير، هذا هو التسـيير الحقيقي، 

لمستشار المحترم من المحضر اجلس مكانك وتنطلب مسح ما صدر عن ا
  . وبصفة رسمية، آمر بمسحه

  .لكم السـيد الوزير للرد على المتكلم

        ::::السـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس

أr ما عنديش إضافات، متفق بأن البنية التحتية، وخصوصا النظافة 
ت تبذل، ما من أهم الحاجات اللي كتشجع وكتعزز السـياحة، خص مجهودا

  . يمكنليش ندخل لأن هذا موضع آخر
أr غير بغيت أطمئن السـيد المستشار بأن ولو خص الأمور تتحسن، 
مدينة فاس كتبقى من أحسن الوËات السـياحية في بلادr، وبأن العديد 
من السـياح اليوم إذا اهضرت لهم على فاس تيهضروا عليها بكل حب وبكل 

بX، يمكن لنا نتحدثو ¹ش نحسـنو الأمور اسـتعجاب، وما كيشوفوهاش كمز 
فاس كتبقى وËة جميX ومحترمة . د�لنا، ولكن ما شي لازم نتعصبو عليها

  .وكتمثل الثقافة المغربية، وأحسن نذكروها بطريقة أخرى
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير شكرا على المساهمة، وننتقل إلى السؤال الموجه إلى 

Pى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد كاتب اP و�
. ¹لصناعة التقليدية حول إدماج قطاع الصناعة التقليدية في نظام المواصفات

الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق ¤سـتقلالي لتقديم السؤال، 
  .فليتفضل مشكورا

        ::::المستشار السـيد rالمستشار السـيد rالمستشار السـيد rالمستشار السـيد mmmmr    فخفخفخفخارياريارياري
  . شكرا السـيد الرئيس
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د�لكم السـيد الرئيس في التساهل مع الإخوان المستشارين في  المرونة
الأسـئX خلاتنا نحرم من السؤال د�لنا ومن البث، و¹لتالي نؤجل هذا 

  .السؤال للأسـبوع المقبل

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . فلكم ذÍ، طبقا للقانون سـيؤجل هذا السؤال

جه إلى السـيد السؤال الأخير المبرمج في جدول أعمال هذه الجلسة، مو 
الكلمة . وزير العدل حول ملاءمة الخريطة القضائية مع التقطيع الإداري
  .لأحد السادة المستشارين أعضاء الفريق ¤سـتقلالي لتقديم السؤال

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدان الوزيران،

  الزميX والزملاء،
الجلسة ومع السـيد وزير العدل، ولكن أr دائما قدري أن أكون في آخر 

نظرا للتقدير ا¿ي نكنه للسـيد الوزير، أr لن أرجئ سؤالي، وإكراما للسـيد 
الوزير ا¿ي حضر، والمهم هو أن أوصل رسا� الفريق إلى السـيد الوزير، 

  . هذا هو المهم، وأن نرى تجاو¹ على أرض الواقع
دr قد عرفت تقطيعا إدار� مفاد السؤال، السـيد الوزير المحترم، أن بلا

على مسـتوى الإدارة الترابية، وذÍ بإحداث عدة عمالات وأقاليم جديدة، 
أما ¹لنسـبة للخريطة القضائية فأعتقد، إذا لم أكن خاطئا، أنها لازالت على 
أساس التقطيع الإداري القديم، وبطبيعة الحال نعتقد أن هذا يطرح عدة 

الخريطة الإدارية، وخاصة على مسـتوى ملاءمة : إشكاليات، من أهمها
النيا¹ت العامة، والضابطة القضائية من درك وشرطة، الشيء ا¿ي يخلق 
شيئا ما من ¤رتباك نظرا للتباين ف� يخص ¤ختصاص الترابي 

  . و¤ختصاص على مسـتوى الخريطة القضائية
وبطبيعة الحال، هذا لا يعني أن ليس هناك مجهود جبار يبذل من 

رف وزارة العدل لتحديث المحاكم ودعم سـياسة القرب، وخاصة أن بلادr ط
مقبX في نطاق القوانين الجديدة التي قدمتها الحكومة عن طريق السـيد 
 Íيخص كذ �وزير العدل للبرلمان، وخاصة ف� يخص قضاء القرب، ف

ه التنظيم القضائي الجديد للمملكة واعد القضاء الفردي، أعتقد أن هذ
المسائل كلها تتطلب إعادة النظر في الخريطة القضائية من جعل ملاءمتها 

 . مع التقطيع الإداري، وذÍ تسهيلا للمواطنين لولوج المحاكم
والسؤال ا¿ي يطرح نفسه هو، السـيد الوزير، ومن خلالكم نريد أن 
نعرف هل هناك بعض الإجراءات أو هناك ورش من أجل إعادة النظر في 

  القضائية تماشـيا مع الملاحظات التي سـبق لي أن أشرت إليها؟ الخريطة 
  . وشكرا

            ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيد وزير العدل المحترم لكم الكلمة للإجابة 

  . على السؤال، تفضلوا

        : : : : السـيد محمد الناصري، وزير العدلالسـيد محمد الناصري، وزير العدلالسـيد محمد الناصري، وزير العدلالسـيد محمد الناصري، وزير العدل
  . شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس المحترم،
  دة المستشارون المحترمون،حضرات السا

قدري هو مثل قدر السـيد المستشار، فلن أنعم مث/ ¹لمرور في شاشة 
التلفزة، ولكن على كل حال ملاءمة الخريطة القضائية هو موضوع حقيقة 
يؤرق مضاجعنا، واهتممنا به بصفة جدية لأنه يطرح نفسه ¹سـتمرار، 

طابق لتقريب القضاء وتسعى الوزارة إلى العمل على إيجاد نوع من الت
  . والإدارة من المتقاضين

فعلى إثر التغييرات التي عرفها التقسـيم الإداري، وا¿ي لا نستشار 
بشأنه في السـنوات الأخيرة، وما نتج عن هذه التغييرات من إحداث لأقاليم 
جديدة أو انتقال بعض الجماعات الحضرية أو القروية من عمالات وأقاليم إلى 

يم أخرى أو حذف أو إحداث بعض الجماعات، هذه الوضعية عمالات وأقال
الجديدة انعكست على التنظيم القضائي للمملكة بنقل ¤ختصاص القضائي 
لبعض الجماعات التي شملها التغيير من دوائر نفوذ محاكم ابتدائية إلى دوائر 
نفوذ محاكم أخرى، ونفس الشيء ¹لنسـبة للمراكز القضائية التي عرفت هي 

  . خرى تحويل تبعيتها من دوائر نفوذ محاكم ابتدائية إلى محاكم أخرىالأ
ف�Í، ولتجاوز هذه الوضعية، وتحقيقا للانسجام بين التقسـيمين 
القضائي والإداري للمملكة، تم إعداد مشروع مرسوم بتغيير الجدول الملحق 

ه، كما وقع تغييره وتتميم 1974يوليوز  16بتاريخ  ¹2.74.492لمرسوم رقم 
 29وتم توجيه مشروع مرسوم الملاءمة إلى الأمانة العامة للحكومة بتاريخ 

  . يونيو المنصرم
أتمنى أن يمر النص في الأجل القريب، ونكون بذÍ قد اسـتجبنا لطلب 

  . السـيد المستشار وإن لم نكن قد مررr بشاشة التلفزة
  . وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . الفريق ¤سـتقلالي لكم الكلمة شكرا للسـيد الوزير، السـيد رئيس

        : : : : المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
وكذÍ الشكر موصول للسـيد الوزير على . شكرا السـيد الرئيس

اطلاعنا على المسـتجد في هذا الميدان، وكذÍ اعتناء الوزارة ¹لخريطة 
  . القضائية انطلاقا من المعلومات ا¿ي أساقها السـيد الوزير

ير كذÍ، ¹لإضافة إلى ما جاء على لسانكم، أعتقد أن ولكن، السـيد الوز
ما تضمنه اPسـتور الجديد من إلزامية نهج الحكامة الجيدة وكذÍ التدبير 

ن الأوان لإعادة النظر في الخريطة القضائية من حيث آالجيد، أعتقد أنه 
 عدد القضا� المعروضة وكلفة الملفات وكلفة جميع المحاكم، بحيث أن هناك عدد

كبير، لا أقول عدد كبير، ولكن عدد من المحاكم الإسـتئنافية و¤بتدائية التي 
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أ¹نت عن ضعف أدائها على أرض الواقع وكلفتها جد عالية، بيE هناك محاكم 
تتطلب اPعم من حيث الأطر، الموارد البشرية، وكذÍ الإمكاrت، 

ملزمة الآن وبطبيعة الحال هذا يتطلب في إطار الحكامة، التي أصبحت 
للجميع بمقتضى اPسـتور الجديد، أن يعاد النظر انطلاقا من الإحصائيات 
المتوفرة Pى وزارة العدل وكذÍ حذف كل المحاكم التي أ¹نت عن ضعف 

هذا ورش كبير، أعتقد . أدائها ودعم تµ المحاكم التي تعاني من خصاص كبير
هو أدرى من غيره أن السـيد الوزير كفاعل في القطاع وكإنسان ممارس 

  . بذÍ، نتمنى أن تكون رسالتي قد وصلت
 .وشكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة

        ::::السـيد وزير العدلالسـيد وزير العدلالسـيد وزير العدلالسـيد وزير العدل
شكرا السـيد المستشار وأطمئنه بأن الرسا� قد وصلت، وأننا نشـتغل 

ا والأخذ بعين في الخريطة القضائية لإدخال التعديلات الضرورية عليه
  .¤عتبار الملاحظات القيمة التي تفضل بها السـيد المستشار

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيدين الوزيرين على مساهمتهما القيمة في هذه الجلسة، ولنا 

  . موعد مع جلسة أخرى للتشريع بعدما سنرفع هذه الجلسة إن شاء الله
   ....يةيةيةيةورفعت جلسة الأسـئX الشفو ورفعت جلسة الأسـئX الشفو ورفعت جلسة الأسـئX الشفو ورفعت جلسة الأسـئX الشفو إذن أشكر الجميع، 


